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De la presunta milicia que "avisó" de su presencia nada pudo confirmarse¡ en la zona serrana reportan calma 

¿Zapatistas en la Sierra Gorda? 
+A cuatro periódicos locales llegó un comunicado de la '"Milicia 7apatista de la Sierra 
Gorda", fechado el "Día de Muertos" y firmado por Santiago Ñadó y Xóchitl Judith, 
quienes se presentan como miembros del Comando de la Red de Comunidades 1,Wígenas 
y Campesinas de la Sierra Gorda de Querétaro y Guanajuato + Denncian injusticias, 
atropellos y atrasos y dicen estar-dispuestos a la guerra + Está dirigido a las .autoridades 
políticas y judiciales y al Obispado + Las autoridades de ambos estados rechazan la 
existencia de grupos armados+ Reportes de la Sierra Gorda indican que todo está en calma 
y que los rumores que hay "son los que trajeron los periodistas" + La prensa editada en el 
DF dió realce a esta información + La Convención Estatal Democrática se deslinda, 
denuncia que se está militarizando la Sierra y manifiesta su preocupación de que el 
gobierno pUdiera utilizar ésto. para golpear a las organizaciones sociales+ El gobernador 
Enrique Burgos admite que en la Sierra hay pobreza, pero rechaza a "manipuladores"+ 
"En Querétaro sabemos de las razones que.)os indios de la Sierra Gorda tienen para 
rebelarse contra las injusticias del sistema", escribe desde Chiapas Pablo González Loyola, 
donde participa· en la segunda sesión de la Convención Nacional Democrática + En el 
Congreso del Estado, el PRD propuso la creación de una Comisión Legislativa de Asuntos· 
1 ndígenas y un Fondo Estatal para los Pueblos 1 ndios 

La estafa mezclada con la política; piden afectados intervención del gobernador y Hacienda 
"'.· "'1 -

Editorial 
El a viso de la 

presencia zapatista 
El Nuevo Amanecer fue uno de los 
cuatro periódicos de circulación lo
cal a los cuales fue remitido el ".pri
mercomunicado" escrito en "un rin
cón de la Sierra Gorda de Queréiaro 
yGuanajuato" y firmado porSantia
goÑad.ó y Xóchitl Judiht, en nombre 
de un presunto grupo autode
nominado Milicia Zapatista de la 
Sierra Gorda (MZSG), en el que se 
"avisa" su presencia y su disposición 
a tomar las armas como reacción a la 
situación de injusticia y abandono en 
que se vive en la región. 

Dada la delicadeza y gravedad del 
caso y su previsible repercusión en la 
opinión pública, opta m os por actuar 
con cautela y buscar elementos que 
permitieran confirmar el origen del 
documento dado que -sin entrar en 
otros aspectos- de él mismo se des
prenden varias, que son fundamenta
les, interrogantes. No fue posible un' 
contacto que permitiera hablar -así 
fuera en la clandestinidad- con los 

Escandaloso caso -de usura en San José de 
los ~ O.lvera; rédi~os de hasta 240 % anual presuntos remitentes para dar a co- , 

nocer no sólo la de.claratoria -el avi- i 
+ La prestamista Maria Alicia Ra:núrez ha hecho fortuna estafando a personas' que no saben leer ni escribir, alterando 
pagarés y c~brando exhorbitantes réditos, al amparo del influyentismo: es cuñada del saliente alcalde de Corregidora, 
Hilarlo Zúñiga +V arias personas denuncian que condicionó préfamos por el 
voto en su favor + Una persona pidió 6 millones, ya ha pagado 24 millones •.. 
y todavía debe 15 + Desesperada por la deuda, una mujer intentó suicidarse 
+Hay amparos y demandas ante el Ministerio Público y la Junta de Concilia
ción y Arbitraje +Al gobernádor le fue pedida ya su intervención 

El presidente comete una estupidez: Felipe Urbiola 

La desigualdad social, 
saldo neu.rálgico del salinismo 

+El panistaManuel Oval/e cuestion6 el saldo de "cuarenta millo
nes de mexicanos que viven en la miseria", la devas~ción del sector 
agropecuario del país y el cierre de gran cantidad de empresas 
pequeñas y medianas+ Eduardo León Chaín, delPT, denunció que 
el23% de los mexicanos sobreviven en el desempleo y el subempleo 
y el poder adquisitivo representa menos de la mitad que en 1982 + 
El balance del sexenio "es favorable para las causas del pueblo", 
señaló el priísta S ergo Reyes+ La perredita MarthaAurora Pérez 
Said dijo que así como al tirano "después de muerto" tratan de 
olvidl}rlo, "millones de mexicanos y mexicanas trataremos de 

so- sino el acontecimiento vivo. 
Pasa a la eágina ; 

olvidar a Salinas" . u .. de las car•s DI'S bo•lhls del Q•eréhlro modeno. (Folo de Jesíls 0•11Vfl'O!i) 
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Comunidad . · .~ 

+ ·Despierta! ' ,, 

Eduardo M endoza Zaragoza 

Despierta, 
brazo del Señor, 
ármate de fuerza ... 

Jsaías 2,9. 

Dejaré subiistir dentro de tí 
a un pueblo humilde y pobre, 
que buscará refugio sólo en Dios. 

Sofonías 3,13. 

La navidild es una fiesta que nos re
cuerda que Dios, nuestro Padre, está 
aquí, vivo y resplandeciente, que sólo 

· puede manifestarse en las conciencias 
que están en paz. 

Dios resplandece cuando nos ama
mos unos a otros. No admite atmósfe
ras de competencia. El miedo y la prisa 
nos impiden verlo. 

Quédate en paz un momento y verás 
a Dios. Sólo en paz podrás mírate y 
descubrir ese reino maravilloso que 
yace más allá de tus pensamientos. 

Allí está Dios y allí estás tú. . 
Dal.e la mano· a tu hermano y dale lo 

que tienes. Es más,. entrégate tú mis
mo. Verás cómo el Dios radiante 
aparecerá como un milagro en tu cora
zón. Te sentirás feliz y pleno de paz. 
Puedes probarlo en cada instante y 
serás eternam~nte feliz. Te sentirás el 
hombre o la mujer más dichoso de la 
Tierra. 

Atrévete a despertar. Sonríe a la 
persona más cercana a tí y a cualquiera 
que te encuentres en el camino. Da tu 
paz al conocido y al extraño. Escucha 
a tu mujer o a tu marido. Escucha a tu 
hijo y atiéndelo. Entiende y colabora 
con tus padres. Atiende a la totalidad 
y verás el universo transformada. 

Am¡¡t_e y cuídate a tí mismo. Ali
ménta.te..y duerme sanamente. Trabaja 
de día y descansa de noche. Elige tus 
pensamientos. Piensa sólo para vivir y 
no vivas ~ra pensar. Quiérete y atien
de a tu respiración y a cualquier acon
tecimiento íntimo. .No temas sentir 
.temor, coraje o ang'tistia. Más allá de 
:Ho estás tú, con el anhelo eterno de 
darte a tí mismo. Tu ternura, tu sere
nidad, tu paz, tu dulzura, se convierten 

· en el pan para los de espíritu humilde. 
Despierta a la realidad. Armate de 

.fuerza para amarte a tí mismo y amar 
a los otros. · 

Despierta y verás la luz del reino de 
Dios que brota de tu corazón. 

Navidad es despertar. 
Despertar es volver a nacer para vivir 

en el REINO. 

VIvir. ¿Qaé .. ,s? 

El coiTeo se1nanal 

Denuncian organizaciones locales 
persecusión política con métodos propios 

de guerra sucia 
Señor director: Las organizaciones ábajo firmantes agradecemos a usted. la 
.P.ublicación de esta carta en la sección de correspondencia. 
·-Como es de conocimienío de la opinión pública, en días pasados la Procuraduría 
General de Justicia del Distrito Federal (PGJDF) realizó un operativo ilegal e 
injusto con métodos propios de guerra sucia, en contra de los ex presos políticos, 
Feliz Femández Estrada, Demetrio Hemández Rojas y Antonio Palacios Marquina. 
Todos ellos llevaban una vida con aCtividades públicas, abiertas. legales y 
pacíficas. . 

Asimismo, la orden de aprehensión en contra del Coordinador del CIHMA 
(Centro de Investigaciones Históricas de los Movimientos Armados, A C.) Jaime 
Laguna Berber, muestra el verdadero rostro de la justicia mexicana al fabricar e 
imputar un delito inexistente, con el objetivo de. crear un clima de persecución y 
terror en contra de ciudadanos que luchan por la democracia y la paz. 

Exigimos la libertad de los compañeros antes mencionados, la invalidación_ de 
las órdenes de aprehensión, alto a las tortUras y del clima de. hostigamie.nto y 
persecusión en contra de los ex presos políticos y luchadores sociales. 

-- ¡No a la guerra sucia! ¡No a la tortura! ¡Basta! 

Convención Estatal Democrática de Querétaro, 
Comité Queretano por Chiapas, 

Crlc;tianos Comprometidos, Colectivo Miseria Social, 
Frente Independiente de Organizaciones Sociales, 
Frente de Educación de Alianza Cívica-Querétato, 

Unión Felipe Carrillo Puerto, Sociedad de Derechos Humanos 
"Fray Bartolomé de las Casas",. 

Colectivo Feminista, PRT-Querétaro, 
Colonos de Santa Bárbar~ Querétaro, Colectivo _Mitote. 

Editorial 
El aviso de la presencia 

zapatista 
Viene de la página 1 

Empero, dado el despliegue que en los siguientes 
días le dio una parte del conjunto de periódicos 
editados en la capital del país, estimamos Gpor
tuna que se conozca el texto íntegro de tal 
documento y se analice a la luz de un contexto 
más amplio. Al lector se le puede dar un mejor 
servicio si se procura ir más allá de las declarativas. 

En absoluto cuestionamos lo que en tal comu
nicado se establece como causas de la pres!Jllta 

.rebelión. DeSde su origen, este semanario se ha 
ocupado de la difusión -e investigación hasta 
donde ha sido posible- de la conflictividad que 
impera en la socie.dad queretana, así como la 
problemática que mantiene en el abandono a las 
etnias y a las capas marginadas. De las zonas 
indígenas y de la Sierra Gorda hemos documen
tado atropellos políticos, la arrogancia y el des
precio que han encontrado en los más humildes 
a sus principales víctimas. Siempre con el afán de 
que quienes tienenensus_mano.S los recursos y las 
decisiones políticas procedan a solucionar los · 
problemas, coadyuvando con ello a edificar, con 
justicia, la tan deseada paz en nuestra patria. 
Hemos , también, dado cuenta puntual-mediante 
una cronología y testimonios directos- del curso 
de la rebelión zapatista en Chiapas, dado que 
consideramos que es una cuestión que compete a· 
todo México. 

En ningún momento podría este semanario 
considerar descartada la probabilidad de uno o 
más bro'tes armados eh el territorio queretano·, 
pero en nuestro quehacer la búsqueda de hechos 
ha sido una prioridad . Histórica y 
sociológica mente habría elementos que apoya
rían tal probabilidad. Dentro de nuestros límites 
intentamos buscar más datos, más hechos. perd 
encontramos lo mismo que otros medios de co: 
municación: sólo rumores. Curiosamente, hasta 
donde se pudo indagar, los rumores que había en 
la Sierra de Querétaro eran "los que trajeron los 
periodistas". Encontramos, también, eventuales 
anticipos de justificación, en caso de que hubiera 
alguna rebelión. 

La ocasión, empero,Jla obligado no sólo a las 
autoridades políticas sino a la sociedad, a-una 
saludable ojeada a la ancestral miseria de buena 
parte de la población de la entidad. y una ojeada 
a la pobreza·que el modelo económico neoliberal 
ha traído para millones de mexicanos. (Aunque, 
en contraparte, hay indicios de una militariza
ción en la región). Lo · hemos dicho en muy 
repetidas ocasiones: la mi~eria es un extraordina
rio caldo de cultivo para Ja ·gucrra. Más aún en un 
contexto nacional en que .Ja reanudación de los 
combaJes en Chiapas -sm¡pend_idos el 12 de ene
ro, apenas 12 días después del levantamiento. 
armado- pareciera que puede d~rse ·de un mo-
mento a otró. . 

Estaremos al pendiente·. Lo que investiguemos 
lo sabrá el lector, a quien nos debemos. 
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A partir del martes 1 de· noviembre, un 
comunicado de un presunto grupo arma~o 
que se presentó como Milicia Zapatista de la 
Siena Gorda (MZSG), IJevó a Querétaro a 
las páginas de la. prensa "nacional y .despertó 
inquietud en la pobláCión de Querétaro y la 
región. Generó los ya esperados desmenti
do~ pór .parte de las autoridades políticas y 
desató múltiples rumores. Incluso agendas 
informa ti vas internacionales se ocuparon del 

.asunto y corresponsales extranjeros mani
festaron su interés de trasladarse a la presun
ta "zona de conflicto". De varios purtos del 
país nuestra Redacción recibió consultas 
telefól}icas de medios locales interesados en 
confirmar las versiones difundidas. 

Aunque ~1 documento, con las firmas de 
Santiago Nadé y Xóchitl Judith -que se 
presentan como parte del "Comando de la 
red de comunidades indígenas y campesinas 
de la Siena Gorda y Guanajuato"- , está 
fechado el "Día de muertos de 1994 en "un 
rincón de la Siena Gorda de Querétaro", en 
la Redacción de. E 1 Nuevo Amañecer fue 
recibido el sábado 29 de octubre, estando ya 
cenada la edición. Dado que se tomó muy en 
serio el asunto, fue analizado el documento 
y, como consecuencia 'de tal análísís, se 
decidió que era necesario confirmar el ori
gen del documento y hacer contacto con sus 
remitentes. No se logró obtener elementos 
suficientes. 

El martes 1 de noviembre, LaJornadn y El 
Finonciero publicaron reportes de sus res
pectivos corresponsales en Querétaro; dan-

' do cuenta de tal comunicado. El primero de 
los diarios, sin explicar la razón para consul
tarlo como fuente, incluye una declaración 
del a bogado Pablo González l:..oyola-quien 
es presentado como "presidente del Comité 
QueretanodeDerechosHumanosEpigmenio 
González y representante-en Querétaro de la · 
Convención Nacional Democrática"- , en 
el sentido de que "este fin de semana estuvo 
en varias comunidades de la zona senana, 
donde constató que hay buen número .de 
pintas dando cuenta de los postulados del 
MZSG ... " 

En el comunicad~. " la pareja de nuestro 
hermano Santiago Nadó y nuestra hermana 
Xóchitl Juditb" relatan la situación de opre
sión, injusticias y desprecio que viven las 
comunidades campesinas de la región, y 
anuncian que "tenemos hijos zapatistas de
cididos a la guena". No queremos ~uerra; 
dicen m.á:¡ agelante, "pero estamos dispues
tos muj~res y hombres a dejar de agredirnos. 
Ya no vamos a permi-tir agresiones a nuestra 
dignidad". 

El documento está escrito a máquina en 
hojas tamaño ofi<:io rorládas a la mitad, y 
sobre los nombres. de ·los remitentes van 
rúbricas en tinta azul. Son siete páginas y su 
redacción, notablemente cuidadosa, sin erro
res ·ortográfioo salvo algunos "de dedo", 
ero u! a, los comunicados del Ejército Zapatista 
de Liberación Nacional -en tono reposado, 
poético, crudo y místico- y hace un pronun
ciado énfasis en lo religioso y en lo clerical. 

Curioso por provenir de un presunto grupo 
insurgente -que dice_ estar vinculado al 
EZLN, organización armada que declaró la 
guerra al gobierno federal y declaró 
usurpador al presidente de la República, de 
quien exigió su renuncia-, el comunicado va 
dirigido, . en primer término, al "Señor Go- . 
bernador Constitucional de Querétaro". 
Además, siendo que involucra en todo mo
mentp a tenitorio de Guanaj ua to, _llama la 
atención que no haya sido remitido también 
al gobernador de ese estado. 

Enseguida, se remite al Obispo y al Vica
rio General del Obispado y, luego, eon so
brada holgufi!, a un conjunto de f uncio1.1años 
del ámbito judicial. 

Resulta muy destacado que a ninguno de 
sus remitentes identifica por su nombre, y
ya en el cuerpo del documento- ' el único 
personaje que tiene nombre -y en mayúscu
las- es el abogado Adolfo Ortega larazúa, 
actual presidente de la Comisión Estatal de 
Derechos Humanos, y que fuera funcionario 
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Todo está tranquilo. son sólo rumóres, reportan allá 

¿Zapatistas en la Sierra Gorda? 
Al Sei'.or Gobe r nado r Constitucional de Querétaro, 
Al Sei'ior Secretario de su Gobierno, 
Al Sei\or Obispo de la Di ó cesis de Quer~t.aro -Gto . , 
Al Sei"'or Vicario de este ObispadCI • de Queré t a r o -G to . , 

A). Sei'lor Director del Periódico Noticias 
Al Setlor Dit:ector del Per i6dico NUEVO AMANECER 
Al Sel\or Director de l Per i 6dico Oiári'"> de Que r étoro 
Al Sei'lor Director del P"e r16dico El F'inancie r o 

A nuestr 0:5 hermanos ..... atnpe aino~ , obreros , estud i antes , 
profesores , y a las mujer.es, todas, de . Queré t a r o , 

Al Sel'ior Presidente del Tribunal Supremo d e Justicia y 
a los señores y sei\oras Magistrl!ldOs, y Jueces de to -
dO el E:st.ado ; • · 

Al Se:i~r Procurador General de la Justic i a del Es tado ; 

A los Sef'iores Jueces F'ede r all!:s en Querétoro ; 

A los Se i"tore s Magistrados F"ederal en el Estado ¡ 

A nuestros hermahos i ndigen as de l Sur del Estado; 

P resentes : 

• A todos , salul:l y pa :t e n este lugar de l a Repúbl i ca , 
y buenos deseos con mucho afecto . Pedimos que Dios l os -
bendig~. Se los decimos ~n verdad . 

Luego nos comamos nuestra libertad para hacerles es t e 
primer comunicado avisándoles, o como dicen en las ciuda 
des , nos present;,m(,..~ con todo respeto , somos l.a MILICIA 
Z.t..PAriSTA o.~E: LA :i !ERRA ::;;OR-DA - MZ.SG- . 

Est~ vez ., .. ce l<ll presentaci6n la pareja Ce nues t ro -
hermano S'!!i"rl':.iago ~ad6 y nuestra her-nana Xochi tl Judi th . 

Por s~ lenqua s11.le n"Jf!Stra -:lec l a r llc i6 n para dec ir :. 
nuestro ~ntir: 

!:n pri :o>~r l...i<j-3r, -:;.ue . a ·Jna:..~e usteoes no lo crean , -
t uvi:o10s ::¡ut j:Jnta r nos o.<:!"a -::esoe r t.srnos unos con los -

durante lo$ gobierno$ de Rafael Camacho 
Guzmán y Antonio Calzada U rquiza. A Ortega 
Zarazúa se le declara "defensor de opresores 
de indios en Querétaro" y se le finca respon
sabilidad como asesor de los "engañadores" 
de campesinos en San José el Alto. 

"Aunque ustedes no lo crean", advierte el 
comunicado, "tuvimos que juntarnos para 
despertarnos unos con los otros,. porque "he
mos estado adormilados". ' 'Es como decir, 
que hemos quedado a la fuerza, sin fuerza 
para volver en mi mismos" .. 

''Nuestra milicia y otras de las senanías de 
este México vamos a construir en paz otra 
Nación" y "los que nos estorben entendemos 
que quieren guena", y·entre quienes "estor
ban" está precisamente "el señor licenciado 
Adolfo Ortega Zarazúa' ~ 

"Quedan señalados también uno que otro 
clérigo defensor d~~ este sistema, pero· nada 
más para que se sientan exhortados por este 
comando a retomar el verdadero mensaje·de 
Jesús" . 

Al tiempo, se dirige "á los señores que 
tienen mando oficial o poder de ejecución'', y 
~mi te un: "Salud a los jueces y magistrados 
que lleguen a la Capital de Querétaro a 
congresar'', seguramente en alusión al XVIII 
Congreso Nacional de Tribunales Superiores 
de Justicia de la República Mexicana, que se 
celebrará aquí del 6 al lO de noviembre. 

El 2 de.:ftOViembre, El Finonciero -en su 
edición nacional y en su edición local- publi
có una info_rmación firmada por Juan José 
Lezama y Fernando Paniagua en la que _se 
indica que "pobladores" de Jalpan de Sena 
aseguran que "apenas hace tres días se dejó 
ver un grupo de gente armada, vestida como 
guenillera en la zona limítrofe entre ese mu
nicipio y Landa lle Matamoros, en pleno 
corazón de la Siena Gorda". Añaden que el 
Comandante de la Policía Municipal de Pina! 
-no _se indica su nombre- aseguró que "aquí 
son pocos los que se dicen zapatistas, pero 
donde sr hay más es en Arroyo Seco". 

Diversas autoridades coincidieron en seña
lar la ausencia de indicios de tal presunto 
grupo armadó. Incluso, Leopoldo Durán, de
legado municipal en Tancoyo~ calificó el 
comqnicado como "un.simple borrego". El 

f,ropio gobernador y el Procurador estatal de 
usticia dijeron que sus_jnformes no indican 

ningún indicio de intranquilidad. El 2 de 
noviembre, el diario AM, de León, Gto ., ~
portó que varios funcionarios municipales y 
el gobelllador de esa entidad n:Chazaron la 
existencia de grupos armados: "son puros 
rumores, no es cierto", expresó categórico el 
mandatario; el mismo diario también reportó 

--que el jefe del Estado Mayor Presidencial de 
la XVI Zona Militar, Antelmo Jiménez 
Jimé.nez, "externó que la · investigación y 
defección de posibles grupos armados seco-

: Ya están sei'lahCos otros engai'ladores y falseadores de 
e ste " orden" socia l con t r a el mismo en que estamos ya r e 
be l des . 

Nuastra milicia tiene a n tecedentes" de mis falseadores 
socios de la sociedad d~ opresores. Están bien setña l"ados 
otros de cada municipio , no solo de la capita l del &staao . 

Quedan sei'lalados también u no q1Je otro clér_igo defe nsor 
de este s i stcll'a , pero nada más para que se sie nta n exho r ta
dos por este Coma ndo a r etoma r e l verdadero men saje de Je -
~(ls . ; . 

A los sei'lores que tienen mando oflcilll o poder de eje 
cuc16n, poder de hacer l e yes , y poder de hacer jus-ticia, -
les c omunicamoa que nuestra rebeld!;, es 'usta , y· la opone
mos a su i n just1cie 1 a su ceguera ? a su ialta de amor , a -
su incepacidad , a su desdén, · a s u estultic h 1 a su om1si6n , 
a su van i dad , a su inm i serico r dia , que h"a n t en i do c on este 
pueblo aqobi atlo por su desamor. 

~ 

Salud a l os jueces y magist r ados r:~ue lleguen a la Capi-
ta 1 d e . Ouerétaro a cong r esar. • 

"A ustedes , sel\o r es l'lagis t r ados y jueces de la Nac i ón , -
l~s.. ll ;,mamos 'l a atenc i 6n pa r a q u e abr an s u coraz6n con amor 
a todos lo.s que sufrimos hambre y sed de just i cia. 

Háganse indepe~dlentes de los Gobiernos de la F"edera'Ci6 
y de los ~stados . Tornense en hombr es dignos p a ra dignifiCa 
c.16n de la jus:-icia . 

Les saludan Decididamente 
De s de un rinc6n de la Sie r ra Gorda, ¡:le Que r é t aro y 
GuanajuaE.o , Ola de muertos , Noviembre de 1994 . 

sa~ 

ordinará con Querétaro a trav~de la Secreta
ria de la Defensa Nacional". 

El reporte del cor:responsal de El Nuevo 
Amanecer en_ Arroyo Seco, Aureliano 
Campean, fue, en todo momento, similar. 
"Aquí todo está tranquilo, es puro rumor" . 
Otros testimonios indicaron que, efectiva
mente, se esparció el rumor de los grupos 
armados, "pero fue el rumor que trajeJQn los 
periQ4istas de Querétaro". 

Campean refirió que unos días antes un 
comerciante del vecino estado de. San Luis 
Potosí le comentó haber visto ' 'de lejos" por 
el rumbo a ungrupode aproximadamente seis 
personas' 'armadas y metidas entre el monte'', 
que estaban "como platicando orillados, cer
ca de la carretera". Tales personas "traían 
cachuchas" y el comerciante le aseguró que 
portaban armas. "Yo no 1o afirmo ni lo niego, 
sólo digo lo que ese amigo me comentó". En 
la región, puntualizó, " las cosas están calien
tes, como eh Lagunillas (SLP), pero es por la 
política, no es cosa de armas" o 

El corresponsal-en reportes del miércoles 3 
y el viernes 5- informó que no h'!n sido vistos 
grupos militares. "Y es más, la presidencia de 
Arroyo Seco está sola: hay un solo policía y 
está dormido". "Anda más alarmada la gente 
en otra parte que aquí en la Siena", agregó. 

En Arroyo Seco -uno de los municipios más 
pobres y que más conflictividad presentó en 
el contexto del reciente proceso electoral- el 
clima ya se asentó. Este municipio tiene una 
fuerte vinculación cultural y comercial con 
San Luis Potosí. El siglo pasado esta región 
fue asiento de una rebelión campesina y algu
nos grupos no archivan su pretensión de con
vertir a la Siena -Gonla -que abarca áreas de 
Querétaro, Guanajuato y San Luis Potosí- en 
una entidad federativa aparte. lgiialmente, 
desde el a~amiento indígena de Chiapas, se 
ha mencionado con insistiencia la presunta 
existencia de grupos armados en las Huastecas 
Potosina e Hidalguense, colindantes con 
Querétaro. En plan de rumores, se ha sabido 
incluso de algún grupo cuyos miembros son 
reconocidos comp "frentones", que procla
man una ideología juarista. 

Partidos políticos y voceros de la Iglesia 
católica,emitieron dive~s declaraciones en 
las cuales no descartan la probabilidad de 
rebeliones armadas, sobre todo por la miseria 
en que se encuentran grupos sociales des
atendidos y despreciados. Es más, tanto el 
párroco de Arroyo Seco, -Luis Araujo, como_ 

_s: l vocero diocesano, José Morales, han dicho 
que de estallar un confli~to a{lllado, la institu
ción católica está dispuesta a ofrecer su me
diación. 

ENTRE LA MISÉRIA Y 
WS CONJ!UCTOS POUTICQS 

En los últimos años la Sierra Gorda ha llama-

o po 1 camen a nCion genera so re 
todo a partir de 1988 en que en varios muni
cipios hubo protestas ál interior del PRI por 
la selección de candidatos a las presidencias 
municipales. El caso más notorio fue, preci
samente, Arroyo Seco, donde en hace seis 
años fue impuesto como candidato Everardo 
Huerta Sánchez, hijo del cacique Mariano 
Huerta Ramos. ~ 

Incluso, por la exaltación de los ánimos, 
E verardo Huerta no pudo tomar pos..;gión en 
su propia cabecera municipa~ haciéndolo 
en un auditorio de Jalpan de Sena. Una gran 
cantidad de priístas inco·nformes -y que ha
bían impulsado como su candidal:.l indepen
diente a Andrés Ramírez, ex líder municipal 
del PRI- se dirigió a Jalpan, pero fueron 
interceptados en la carretera por agentes 

. policiacos, quienes los obligaron a retomar, 
vejándolos. De regreso los fueron bajando 
de sus propias camionetas, a lo laFgo de 
varios kilómetros. ''Nos fueron sembrando 
de uno por uno por toda la carretera". 

En 1991 la situación se volvió a repetir. 
Para entonces el PRD -cuy á penetración fue 
favorecida por el impulso de dirigentes 
perredistas del vecino San Luis Potosí y por 
el trabajo de dirigentes como Salvador 
Canchola Pérez-, pero volvió el PRI a que
darse con el Ayuntamiento. En este reciente 
proceso electoral, tras mantener tomada 
durante cinco días la sede municipa~ e in
cluso luC<go de bloquear el paso al goberna
dor del estado, que se dirigía a Arroyo Seco, 
el PRI y el gobierno del estado acordaron 
con el PRD ceder importantes posiciones en 
la administración municipal que encabeza 
el ex diputado y ex líder municipal del PRI, 
Domingo Góniez Landaverde. 

Hasta el momento la tensión no ha bajado 
del todo, en razón de que el munícipe no ha 
cumplido a cabalidad los acuerdos con la 
oposición. 

Según indicadores socioeconómicos, la 
región queretana de la Siena Gorda tiene el 
contraste de ser muy rica en recursos natura
les pero bastante golpeada políticamenté y 
marginada del desarrollo. 

EL ANTECEDENTE 

De acuerdo con el analista Julio Melchor(Ei 
Finonciero, 3 de noviembre) que el lunes31 

· de octubre La J ornadn recibió, en México, 
"una llamada deiEZl.N", para informar que 
"en Querétaro se recibiría un comunicado". 
Esto, según Melchor, confirma la relación 
entre el EZLN y el MZSG. 

Según Julio Melchor -quien en El Nuevo 
Amanecer ha relatado su experiencia como 
partícipe en movilizaciones guenilleras y su 
carácter de ex preso político en los años 70s
' 'el antecedente más cercano en la posibili
dad del MZSG se da en la parte baja de la 
década de los 70s, cuando los serranos se 
organizan y forman el Partido de los Pobres 
/nconformes de la Sierra Gorda de 
Querétaro y Guanajuato, siendo asesorado 
porPabloLoyola". Agrega que incluso Lucio 
Cabañas -jefe guenillero en el e8tado de 
Guerrero del Partido de los Pobres- "envía a 
un grupo de compañeros del PDLP a la 
Siena Gorda queretana, con el fin de realizar 
los preparativos a corto plazo para la lucha 
armada. No fructifica -el proyecto. Se realiza 
un secuestro para recabar fondos y en el 
ínterin cae preso Loyola. Con esta detención 
se da la de5bahdada y ~o cuaja la organiza
ción pólítico-militar. No hubo combates ... " 

LA SIERRA GORDA EN 1973 

A propósito-de que en-el verano de 1993 fue 
secuestrado el poderoso empresario Juan 
José Torres Landa, E lNuevoAmanecerbizo 
memeria y relató ~arios secuestros célebres 
en Querétato, incluyendo el plagio dél hoy 
joven militante priísta Pablo Meré Alcocer, 
por el autodenominado Partido de los Po
breslnconfprmesde laSíenaG~rda, y porel 
cual Pablo González Loyola -59 años de 
edad, abogado, ex dirigente de la Acción 

Pasa a la página 5 
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Reproducimos a contiJruacíón el texto íntegto 
del documento remitido por_ÚJ autodef!OllfinatÚl 
Milicia Zapatista de la Sierra Gord4: 

Al Señor Gober-riad~r Constitucional de 
Querétaro ' ' 
Al señor Secretario de su Gobierno 
Al señor Obispo de la Diócesis de Querétaro-
Gto. . 
Al señor Vicario de este Obispado de Querétaro
Gto. 

Al señor Director del Periódico Noticias 
Al señor Director del Periódico 
NUEVO AMANECER 
Al señor Director del Periódico 
Diario de Qu~rétaro 
Al señor Director del Periódico 
El Financiero 

A nuestros hermanos campesinos, obreros, 
estudiantes, profesores, y a las mujeres, to
das, de Querétaro, . 

Al señor Presidente del Tribunal Supremo.sle 
Justicia_ y a los señores y señoras Magistra
dos, y J u~s de todo el Estado; 

Al señor Procurador General de Justicia del 
Estado· -
A los ~ñores J uece8 Federales en Querétaro; 
A los señores Magistrados Federal en el Es
tado; 
A nuestros hermanos indígenas del Sur del 
Estado; 
Presentes: 

A todos, salud y paz en este lugar de la 
República, y buenos deseos con mucho ;tfec
to. Pedimos que Dios los bendiga. Se los 
decimos en verdad. 

Luego nos tomamos nuestra libertad ~f.¡ · 
hacerles este primer comunicado avisándo
les, o como dicen en las ciudades, nos presen
tamos con todo respeto, somos· la MIUCIA 
ZAPATISTA DE LA SIERRA GORDA -
'MZSG-. 

Esta vez hace la presentaci_ón la pareja <le 
nuestro hermano Santiago Nadó y nuestra 
hermana Xochitl Judith. 

Por su lengua sale nuestra declaración para 
decir nuestro sentir: 

En primer lugar, que aunque ustedes no lo 
crean, tuvimos que juntamos para despertar
.no~ unos con los otros, hermanos y hermanas 
de esla Sierra Gorda. Porque hemos estado 
ailormilados por muchos medios. Es decit;, 
que he11,1os quedado a la -fuerza, sin fuerza 
para volver en mi mismos. El .hambre los 
adormila y adormece a nuestros retoños, seca 
a nuestros ~ncianos. Más mejor es decir que 
todas las hambres, la del alimento del cuerpo, 
la que sufre nuestra ánima, las ánimas de 
todos y el alma de nuestra Sierra Gorda. 
También sufrimos hambre de justicia. Acá 
como en el centro y el sur de nuestra Patria 
Chica sufrimos hambre de libertad, y todas 
las demás hambres, la de saber es una más, la 
del poder decidir quiénes deben porque pue
den llevamos a mejor vida, hay otra todavía, 
es el deseo de conocer las cosas y los hechos 
como son y como ocurren. 

No desconocemos que para llenamos hay 
obligación de trabajar. Nosotros trabajamos 
pero es como en balde. Parece que estamos en 
la orilla del río que lleva mucha agua y que la 
queremos vaciar en la orilla y se nos va sin 
poder llenar el hoyo en donde la echamos. 

_ Pero siempre estamos haciendo eso, es que 
somos gente de trabajo. Laboramos en nues
tros cerros, y toda la montaña de cada quien, 
todas las montañas las acarician nuestros pies 
y nuestras manos, y como que ya nos niegan 
el sustento, por eso vamos a dar nuestra 
fuerza a otras tierras de la república o a la de 
los Estados Unidos de América. No perde
mos la sabiduría del deber de trabajar, es que· 
tenemos conciencia de la existencia. Vivir es 
servir. Nosotros sabemos eso, pero nos ocu
pan como serviles no como serviciales en 
comynidad. 

Texto íntegro del documento que "avisa""de la rebelión 

"No queremos la guerra pero QO vamos a 
permitir más agresiones a nuestra dignidad": 

Milicia Zapatista de la Sierra Gorda 
Hermanos, nos estabamos cansando de abu

rridos. Un día investigamos qué es estar abu
rridos, y entendimos con la ayuda de un 
profesor de pueblo, que es estar o encontrarse 
con terror. Esto es lo que nos hace hablar. Es 
lo mismo que miedo, pero un grande miedo. 
Y fueron muchas veces las que nos disgustó 
tener miedo. Fue entonces cuando entró en 
nosotros el coraje. Ya encorajinados busca
mos lo contrario, y por más vueltas que dimos 
a nuestra vida, sin querer volvimos a tener 
ci>raje. Volvimos a decir que no es bueno 
tener ira, y juntos dimos por bueno que es 
mejor el amor, pero nos volvieron a dar enojo 
los hechos de otras gentes, gentes que no 
parecen interesarse ni en ellas mismas sino de 
paso, porque de paso es la maña de robar a 
otras lo que por derecho es de cada gente. 

Y como nos ha costado mucho trabajo en
tendemos, ·ya así un poco entendidos nos 
vamos comunicando y de esto ya llevamos 
casi una vida, por esto es que 1~ encargamos 
a nuestros henuanosSantiago Nadó y Juditho 
Xochitl Judith 'que hablen <;on nuestra orden. 

Respetuosamente 
Día de Muertos de 1994, desde un lugar de la 
sierra Gorda de Querétaro y Guanajuato. 

Respetables harmanas y harmanos: 
Dios los conserve muchos años en este 

Reyno de El y nuestro. 
Sentimos confianza por un lado, hablar. · 

Desconfianza sentimos a veces hablar. Con
fianza sentimos así .y a todos los que manda
mos esta voz, aunque sean los señores del 
gobierno por que ya que hay acuerdo con el 
Representante de la Iglesia UniversaL pues 
pensamos que este lenguaje se puede decir.
Nosotros lo usamos así. Y les vamos a decir 
por lo que lo aprendimos. Y lo entendemos ni 
más ni menos. Es nuestro y ya. Y sentimos a 
veces desconfianza, casi las más de esas, 
porque otras tantas no nos atienden, pudiendo 
y hasta entendemos. Hoy reforzamos la espe
ranza de que nos oigan. Si no, pues de plano 
ya fue la vez última. 

Les hablamos para presentarnos como los 
que tenemos la orden de hablar con mando 
claro para esto. Somos pues parte del Coman
do' de la red de comunidades indígenas y 
campesinas de la Sierra Górda de Querétaro 
y Guanajuato. Su nombre correcto es: Milicia 
Zapatista de la Sierra Gorda -MZSG-. 

Habla Judith Xóchil: Hermanas, las muje
res de, los campos llanos y de la serranía 
vivimos peor que las mujeres de la ciudad. 
Tanto peor, muchas veces peor que las muje
res de otros países, com Estados Unidos y 
Canadá, a donde hemos ido una de nosotras a 
trabajar. _ 

En la serranía vivimos con dolor. Los 
cerros, las casas y nuestras almas tienen grie
tas. Ya casi ni sangre hay en nuestros corazo
nes. Hasta nuestros pechos están secos y no 
dan aliento a nuestros hijos. 

De muy atrás no nos oyen. Hay necesidad 
de hacemos oír. Ya nuestros hijos van a abrir 
las puertas de nuestra nación-para liberarnos 
todas. Por esas puertas vamos a echar a los 
zopilotes que vienen devorando, tragándose 
a nuestros cuerpos. Las puertas que se van a 
abrir están en todas las serranías de nuestra 
nación. Ya vamos abriendo la de la Sierra 
9-orda. 

Tenemos hijos zapatistas decididos a la 
guerra. Bien entendidas estamos que sornes 
parte de la patria. La patria tiene hijos por 
nosotras las madres. Cuando nuestra patria ha 
sido profanada; la patria, del cielo un soldada 
le dió. Pisotearon esta patria los poderosos 

que dominan desde hace muchos años, están 
-metidos en el gobierno y el partido de este 
gobierno, y en otros partidos, y en los ban~s. 
también en el seno de otras malas madres. 

Esta guerra que ya viene encima de noso
tras la vienen preparando esos poderosos. 

Aquí denunciamos al mundo, a la Nación y 
a nuestra Patria Chica que ellos, estos pode
rosos están atacando .a los pobres. 

Ya estamos alistadas con las mujeres 
zapatistas de la serranía de Chiapas, de la 
selva de Chiapas y de las otras serranías. Si 
morimos con nuestros hijos, va a ser una 
muerte honrada. Entonces nos iremos con 
nuestros muertos, pero nuestra sangre va ·a 
resucitar en los vientres de otras hermanas de 
México, y sus pechos ya no estarán secos. 

HABlA Santiago Ñadó: 
Hermanas y hermanos: Mi compañera es la 

madre de mis hijos. En ella fecundó mi semi
lla cuando ella quiso. 

Nuestro fruto creció en esta serranía. Salie
ron de La Sierra Gorda y están en un lugar del 
sureste de nuestra Nación. Allá se fortalecen 
para defender a nuestra Patria del opresor. En 
enero cayeron unos de nuestros hijos en la 
guerra declarada por el EZLN. No queríamos 
que murieran y murieron. Con su muerte 
resucitaron y están en el omellocan, allá con 
El Señor. Entraron al Universo, en el mismo 
Pla!l Divino. Cumplieron con su llamado, el 
del Señor. Es como decir, que tenían que 
morir para que otros vivieran. Con su muerte, 
la Patria está despertando. A esta Nación la 
tienen adormilada los poderosos con sus ve
nenos de la radio, de la televisión, de sus 
periódicos, de sus computadoras, y lenguajes 
falsos. 

Lo que nuestros hermanos de Chiapas dije
ron en sus éomunicados de La Selva 
Lacandona, es también nuestro comunicado 
interior y como ellos lo sentimos, así también 
lo comunicamos a ustedes. 

Nuestros corazones están reventando de 
dos cos;u;, de ira y de amor. La ira sale porque 
no somos oídos desde una, dos o más genera
ciones que nos dominan con falsedad de fe, 
con armas, con verbos, con dinero, con gol
pes, cqn humillaciones, con envidias, con 
intrigas, con engaños, con leyes, con discur
sos, con sermones, con edictos, coó decretos, 
con sentencias, con las elecciones. Estamos 
hasta agotados. Nos encontramos humilla
dos, pero hoy sale la voz ,de nuestra concien: 
cia. 

Vivan la libertad, la democracia, la digni-
dad, la paz. - _ 
- No _queremos guerra, pero estamos dis

puestos mujeres y hombres a dejar de agredir
nos. Ya no vamos a permitir agresiones a 
nuestra dignidad. En nuestra dignidad se 
enraíza el valor de nuestra Nación. 

No queremos al ejército en la Sierra Gorda. 
No queremos a la Policía en la Sierra Gorda. 
No queremos a los Presidentes Municipa

les en la Sierra Gorda; 
No queremos a los agentes de las Autorida

des en la Sierra Gorda, ni a los sabios egoís
tas. 

Queremos clérigos más cristianos que cató
licos en la Sierra Gorda, 

Nuestra milicia y otras de las serranías de 
este México vamos a construir en paz otra 
Nación. No no_s estorbe ya porque estamos 
decididos a defender este compromiso. 

Los que nos estorben entendemos que quie
ren guerra. 

No deben estorbamos. Y a tuvieron su opor
tunidad de construir una Nación humana. No 
lo hicieron. Ahora vamos nosotros. Nos asis-

te este derecho. 
Estre los que nos estorban están gentes que 

vamos a señalar. Los denunciamos. 
La semana pasada el periódico La Jornada 

dió el aviso que nos aterró. Constistió en el 
decir del doctor Madrazo, el Comisionado 
Oficial Federal para la Paz en Chiapas, que 
creó una comisión de estudio y análisis. Que 
entre los de esa comisión está el señor licen
ciado ADOLFO ORTEGA ZARAZUA Este 
se~or es presidente de la Comisión-Estatal de 
Derechos Humanos en este Estado de 
Querétaro. 

Nosotros decimos: Es un horror que seño
res como el licenciado ADOLFO ORTEGA 
ZARAZUA sea comisionado. Les decimos 
por qué: 

El señor Ortega Zar.aúa, es defensor de 
opresores de indios en Querétaro. 

Los_ opresores son el que fue gobe~ador y 
se llama Antonio Calzada Urquiza, hijo y 
nieto de opresores de indios y campesinos de 
Querétaro y Guanajuato. -

Nuestros hem1anos de San José el Alto, 
indígenas chichimecas, fueron masacro~dos, 
unos, en 1936 por familias de aquellos hacen
dados. 

Hoy nuestros hemtanos de San José el Alto, 
han sido engañados por los gobiernos federal 
y gobiernos de la localidad, y esos engañadores 
fueron asesorados por el abogado Adolfo 
Ortega Zarazúa; los engañadores han encar
c-elado a los campesinos y a los indios de San 
Josée!Aito. -

Vamos a denunciar más abusos del licen
ciado ADOlFO ORTEGA ZARAZUA<para 
que sepa la Comisión Nacional de Derechos 
Humanos, y el Comsionado de la Paz en 
Chiapas, y evi.tar que señores nefastos sean 
estudiadores y analizadores de las causas de 
la guerra que prepara de atrás el grupo de 
poderosos. 
·Ya ,señalamos al señor Ortega Zar.aúa y a 

su familia en el primer hecho de guerra que se 
de en nuestra defensa . 

Y a están señalados otros e ngañadon·s y 
falseadores de este "orden" social contra el 
mü¡mo en que estamos ya rebeldes. 

Nuestra milicia tiene antecedentes de más 
falseadores socios de la sociedad de opreso
res. Están bien señalados otros de cada muni
cipio, no sólo de la capital del Estado. 

Quedan señalados también uno que otro 
clérigo defensor de este sistema, pero nada 
más para que se sientan exhortados por este 
Comando a retomar el verdadero mensaje de 
Jesús. 

A los señores que tienen mando oficial o 
poder de ejecución, poder de hacer leyes, y 
poder de hacer justicia, les comunicamos que 
nuestra rebeldía es justa, y la oponemos a su 
injusticia, a su ceguera, a su falta de amor, a 
su incapacidad, a su inmisericordia, que han 
tenido con este pueblo agobiado pór su des
' amor, 

Salud a los jueces y magistro~dos que lle
-guen a la Capital de Querétaro a congresar. 

A ustedes, señores magistrados y jueces de 
la Nación, les llamamos la atención para que 
abran su corazón con amor a todos los que 
sufrimos hambre y sed de justicia. 

Háganse independientes de los Gobiernos 
de la Federación y de los Estados. Tómense 
en hombres dignos para dignificación de la 
justicia. · 

Les saludan. Decididamente. 
Desde un rincÓn de la Sierra Gorda -de 
Querétaro y Guanajuato, Día de Muertos, 
Noviembre de 1994. 

Santiago Ñadó XóchitiJudilh 
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¿Zapatistás _en la Sierra. Gorda? 
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Católica Juvenil en Quer,étaro- estuvo preso durante seis años. 
Dfas después, a solicitud del propio González Loyola, se hicie
ron algunas precisiones a la información y amplió su versión de 
los hechos. Meré Alcocer fue mantenido secuestrado entre el 1 
y el 24 de agosto de 19,73 y según donzález Loyola -a diferencia 
de lo que indica Julio Melchor- la intención del plagio no fue 
cobrar un rescate; sino "dar un golpe polftico", tanto ase que el 
r~scate pagado por la familia. "fue devuelto". González Loyola 
contó entonces (El NuewAmanecer 167 y 168) que el Partido de 
los Pobres lnconformes ... , "en el cual yo tuve participación" 
como "asesor jurídico" estaba formado por ex militantes de 
Acción Católica e incluso ex miembros del PAN, as( como "ot.ros 
grupos 'sindicales. y campesinos". 

Según González Loyola, el Partido de 1~ Pobres Inconformes 
decidió secuc;,strar al hijo del ex delegado de la Reforma Agraria 
"por estar involucrado en despojos" a indios y campesinos. El 
reportero e.n aquel entonces le comentó una versión en el sentido . 
de que la autoridad e9lesiástica "tenfa en mente" una acción de 
ven~za en contra de Pascual Alcocer, porc¡Ue éste se habfa 
negado a devolver al obispado algunas propiedades de la Iglesia. 
"Lo of dedr (pero) no me interesaba eso entonces. Fue totalmen
te ajeno el obispo a lo que sucedió ... " 

-Se ha sabido de que en el marco del secuestro, en la Sierra 
Üorda mucha gente fue víctima de abusos de los cuer-pos de 
seguridad que buscaban al pequeño plagiado... · 

-Eso se_dice. Eso se dice. Yo duré mucho tiempo después sin 
ir a la sierra por la detenCión que sufrC. AquC, por ejemplo, de San 
Marón se trajeron camiones ll~nos de gente para investigarlos. 
Llegó la policía, llegaron miembros del ejército a pueblos, 
exigiendo a autoridades menores, como los delegados municipa
les, su participación a base de amenazas. Sé que hut>o much~ 
malos tratos para mucha gente eg la sierra por este detalle. 

González Loyola dijo entonces a este semanario que el PartidCJ 
de los Pobres lnconformes ... no se disolvió en t·os 70s, sino que 
"entró en receso · porque se vió en la necesidad de que los 
principales activistas, a partir de mi detención, salieran": · 

En los diarios locales del 24 de agosto de 1973 _fue publicado, 
·en forma fntegra, el manifiesto que el grupo secuestrador envió 
como una de las condiciones para la devolución del menor, y que 
fue diri-gido "Al gobi~rno Civil del estado; .. al periódico y sus 
lectores; a los de las radiodifusoras y los que la5 oyen; a los de 
la televisión y los que la ven y escuchan; al gobierno de la Iglesia 
Católica y Protestante Cristiana". Asf iniciaba tal documento: 

"Les decimos que esta cuestión del secuestro de una persona, 
hija de familia · rica, sabia, poderosa y de foma 'social', la 
hicimos UJios cuantas rebeldes con una finalidad: de avisar 
nuestra REBELION contra los modas de vivir de los ri.~. los 
que se dicen sabios, 1~ poderos~. los famosos de la 'sociedad' 
y contra- su gobierno sucio, sobre todo el que sale, el de 
(Juventino) Castro Sánchez". 
' Al salir de la prisión, González Loyola dijo a la prensa que lo 
interrogó: "rectifico la vida, reconozco que comete errores muy 
escandalosos que afectaron, páfa bien y para mal, a muchas 
personas. Los errores consistieron en optar por la 'violencia 
cuarrdo nci·eS!aoo planif)cado que venciera la tácti€a que noso-
tros estáJ?amos aplicando ... " . · 

Por último, en aquella entrevista, realizada cuatro meses antes 
del estallido de la rebelión armada del EZLN en Chiapas, 
González Loyola advirtió sobre ese brote rebelde, precisamente 
en los dCas en que se sabfan las primeras noticias de combates en'· 
Ocosingo. "Yo doy •a voz· de alarma: nuestra situación en 
México es tan delicada que ya se habla de guerrilla en Chiapas 
y hay mucha inconformidad y deSesperanza". 

PREOCUPACION EN LA CND EN CHIAPAS 
Efectivamente, en Querétaro González Loyola ha sido desde 1~ 
añ~ 70s un controvertido personaje que en el campo de la 
abogada y la defensa de los derechos humanos ha conocido de 
cerca la . problemática de la Sierra Gorda. El sábado. 5 de 
noviembre La lorrwdo dió cuenta· de la preocupación que entre 
los participantes en la segunda sesión de la Convención Nacional 
Democrática (CND) en Tuxtla .Gutiérrez, éxistfa -por la presunta 
aparición del grupo armado en Querétaro. 

" ... En el horizonte se presentaba· una preoéupación: la posible 
apari ción de un nuevo grupo armado en la Sierra Gorda de. 
Querétaro y Guanajuato: la llamada Milicia Zapatista de la ' 
Sie ra Gorda. Pablo González Loyola, de la Sociedad de Aboga
dJs Hartolomé de las Casas de Querétaro -reportó el diario-, 
advirtió que se han observado 'deambulando: tropas del Ejército 
Mexicano por esta párte de la sierra, donde las condiciones de 
marginación y olvido son similares a las de los pueblos de 
Chiapas. 

"En esta zona, dijo en conferencia por la noche, viven gru~ 
indCgenas pames, otomfes, chichimecas y huastecbs en malas 
Condiciones. Es delicado lo que acabamos de sáóer, la aparición 
de este grupo guerrillero, resaltó. Hay una "unidad geográfica" 
entre esta zona y la huasteca de Hidalgo y San Luis Potosí. "Ya 
hay. preocupación de que pueda aparecer otro grupo armado en 
el paCs, provocado por el sistema que ha seguido el gobierno. Por 
e8o es que la convención es la esperanza por úna paz", insistió 
el queretano. " ... Las preocupaciones de la CND trascendCan el 
territorio chiapaneco; se posaban en Querétaro y otros estad~ 
donde se ha previsto la aparición de nuevos grupos guerrilleros, 
y aún más allá, entre los mexicanos que radican en Estad~ 
Unidos1', puntualizó La lorrwdo. 
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"EÍ Elérclt2 Mexicano ha instalado ya retepes militares ep algupos puntos". denuncia 

Se deslinda la Convención Estatal Democrática 
_d_e Ja presunta existencia del MZSG_: Sánc4ez 

SergioJerónimoSánchez, representante de la Convención 
&~<.~tal Democrática de Querétaro y miembro de la presi
dencia colectiva de la Convención Nacional Democrá tri ca 
-mganismo creado por organizaciones sociales y persona
lidades de todo el país, a convocatoria del Ejército Zapatista 
de Liberación Nacional-, se deslindó de la presunta exis
tencia de la llamada Milicia Zapatista de la Sierra Gorda, 
que en días pasados "avisó" de su aparición mediante un 
comunicado entregado a varios medios de comunicación 
locales. 
· Externó, además, su preocupación porque a raíz de tal 

anuncio "se ha comenzado a militarizar la S·ierra. Tenemos 
información de que ha habido retenes del Eiército Mexi
cano en algunos puntos de la Sierra", principa.lnienteen las · 
zonas limítrofes entre Querétaro y Guanaj-ua.to. Y el riesgo 
es -evidente: qué _ésto traiga como consecuencia torturils, 
violencia, detenciones ilegal~ y la vuelta de los métodos 
policiacos propios de la guerra sucia. 

"A nosotros nos llegó la información a través de los 
medios y nos ca usó gran preocupación. Nosotros descono
cemos que ésto se esté dando, no tene.mos ninguna fuente 
que nos permita decir si es real :o no. Simpiemente desco
n<>eemos todo ésto. Más bien nos preocupa que pudiera ser 
algo utilizado por el gobierno como pretexto para pegarla 
más al movimiento social que hay en diversos lugares de 
la Sierra Gorda y la ciudad de Querétaro y desmembrado. 
· "La presunta aparición de esta Milicia nos parece que 

está fuera del contexto en que- los convencionistas nos 

estamos moviendo. Además, es difícil de creer''. Los 
ronvencionistas -añadió el dirigente de la Asociación 
Vista Alegre Maxei -qJJe en Querétaroorganizó la primera 
colonia autónoma hace seis años-, retomamos las propues
tas de lucha social sintentizada. en los once puntos que 
adoptó la CND, y que están dando los convencionistas de 
todo el país como una forma fundamental de reconstruir la 
dignidad del pue.blo mexicano. Y la CND está ·convencida 
de que es la vía pacífica la que puede llevar a soluciones. 

Por todo ello, "nos deslindamos de las posicioneso_id~as 
que estén a favor de la lucha armada, porque creemos más 
en el movimiento de las organizaciones sociales indepen
dientes, venidas desde abajo". 

En estos momentos, explicó Jerónimo Sánchez, "esta
mos tratando de enlazamos con la presidencia de la 
Convención Nacional Dembcrática para establecer la co-. . , . '' mumcac10n necesana . 

En QuenÜaro hay miseria y hay una serie de injusticias 
y por ellos como Convención tenemos una propuesta Cie 

· trabajo consistente en la instalación de reuniones regiona
les y sectoriales ~ntre las que se tiene prevista una en la 
zona serrana- para dilucidar dos puntos: qué quieren que 
sea la Convención, y retomar de las organizaciones socia-

- les, sectoriales y regionales sus demandas e inquietudes en 
orden a -conforma~ un plan de acción en todo el estado de 
Querétaro. · 

Para ello, anunció el dirigente, tendremos una reunión 
estatal el próximo 27 de nóviembre. 

No ~abrá movilización de fuerzas annadas, indica el gobernador eri la capital del país 

Admite Burgos que hay pobreza. en la Sierra 
Gorda, pero reprueba "manipuleos que 

·desorientan a la población ." 
En la ciudad de México, el3 de noviembrre~ el gobernador oportunidades, pues trabajemos juntos sociedad y gobier
de Querétaro, Enrique Burgos Gamía, fue consultado por no para encontrar mejores,posibilidades. · 
la prensa nacional en tomo a la presunta aparición de la ; -¿No le estará fallando la información política. como 
Milicia Zapatista de la Sierra Gorda (MZSG). ocurrió en Chiapas? 

En respuesta, en Ouerétaro, expresó el gobernante, "ha - Yo espero que no. 
habido mucho trabajo social en las municipalidades de la -¿Hay marginación en la Sierra Gorda? 
Sierra Gorda. Todavía anoche tuve un reporte con todos los . -Mire, yo, procuro estar, y con la ge.nte de la Sierra en 
presidentes municipales, de hacerles saber el sentir de los especial, donde es fundamental acreditarparticipación y la 
queretanos de trabajar con uni'dad, de estar en paz. Sabe- estamos impulsando. Fuí la semana . pasada, fuí hace 
mos que hay muchas limitaciones, es cierto. Cómo las quince.díasyloheestadohaciendoasíenlostresañosq.ue 
resqlveremos, si no es acreditando que haya estabilidad y llevo de gobierno: estar en contacto con todos~ Sabemos 
trabajo". que hay carencias en la Sierra Gorda, y lo importañte es que 

-¿Entónces no se ha detectado ningún movimiento lagentesepaqueestamosconellos,queestamoscerca,que 
allá? no los ignoramos, y que pese a nuestras limitaciones 

-Yo personalmente estuve allá, y·todavía anoche me hacemos nuestro mejor esfuerzo para salir adelante. 
comuniqué ~on todos los presidentes municipales y les -¿Entonces no hay pobreza? · 
hice saber que hay que trabajar unidos y cercanos a la -Yo no <;ligo que no haya pobreza. Reconozco que hay 
soc:edad para atepderlos, oírlos, que es el mejor antídoto. muchas limitaciones, pero ·lo importante .es que la autori-
-¿ Va a haber movilización de las fuerzas armadas en. la dad, sea municipal , estatal o federal esté cerca del proble-

zona? · ma. Noesqueno haya pobreza, y hay que enfrentarla. y eso 
-No. Porque lo que he venido haciendo en estos ·tres hay que tenerlo muy claro, péró ta!llbién que no se preste 

años, ha sido que si la gente lo que quiere es trabajo, . a manipuleos que desorienten ¡¡la población: -

Las salas 1,2,y 3del claeAiamedaseeacueatraa cerradas debido. ala huelg¡l de los trabajadores. Los "pecados roayugllks" y "l¡¡s rauitcas del 
placer", datas que aauaciáa las carteleras, teadráa qae esperar. _ . 

. 1 
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Hace nueve me8es, lván, el menor de mis 
hijos y yo fuimos'a Temuco, sur de Chile, 
por enésima ocasión visité la· Araucanía, 
tierra que los indi~s organizados decl¡u:a
ron autónoma e'tr:a vez el12 de octubre de 
1992, a los. 500 años de que llegó Colón a 
la i&la Güa~ní. 

Tucapel Barrera Uri y su compañera 
fueron ·gratos acompañantes en la subida a 
Victoria y Curacautín. Conforme asc~ndi
mos en la coordillera fría nos adentramos 
en la plática sobre la lucha de los indios 
chiloes y araucanos que han librado para 
reivindicar la soberanía en la región del sur 
de Chile frente a los excesos del
nooliberalismo en este siglo. Y o les con
versé de lo que conocía de la guerra con 
doce días que llevaba en Chiapas, sobre sus 
causas y al'guñas probábles consecuencias. 

Cuando partimos las notas periodísticas 
notables nos dijeron ~ue Carlitas Salinas 
declaró: " ... lo que no funcionó hay que 
cambiarlo ... "·y puso a don Jorge Carpizo en 
la Secretaría de Gobernación; le dió muerte 
política a Patrocinio González, ex gober
nador de Chiapas, luego que resultaron 
irrefuta bies las razones de injusticia que los 
indios tuvieron -y perduran para declararla 
guerra al supremo gobierno. 
El día que empezó el conflicto armado La· 

Jornada publicó que yo le dije a don Alber
to Espinoza, su corresponsal en Querétarp, 

. el día de "los santos inocentes" -28 de 
diciembre pasado- que los indios están a 
punto de rebelarse violentos contra el sis te
ma conio respuesta al modo de "gobernar
los", sometiéndolos aún al capricho de los 
intereses de la clase políti~ en .México. 
Don Alberto Espinoza me cuestionó' of
ciéndome: -"¿Y cómo sabe de la rebel.ión, 
dónde va a empezar? Le respondí: "Me1o · 
dijo un pajarito". Se rió con malicia. Su 
nota fue publicada hasta el lo. de enero 
cuando hermanos nuestros, zapatistas y 
soldados del Ejército federal -indios tam
bién, enfrentados en una guerra nunca ima
ginada ni anunciada se inició. 

Al medio día del 2 de enero, segundo de 
la guerra, don Alberto Espinoza me entre
vistó de nueva cuenta y me e9nsulta: 
"¿ (:ómo se llama: el pajarito que le anunció 

· ·la> rebelión". Ya e_sta ba en serio la informa
ción de la toma de San Cristóbal de las 
Casa~, Ocosingo, Las Margaritas, 
Altamirano y del asalto al cuartel militar de -
Ranch9 Nuevo. ·Se llama "Ocalzóp", le 
contesté. Yolvió a sonrei.rcon malicia. Yo 
ví que se fue desdeñoso porque no me dio 
para más mi aflicción. Pero yo m~ acordé 
que en.Guatemala en lengua maya-quiché 
"Qcalzón" quiere decir "ocote que h~ce 
ver'', "ente~der'', "iluminar'', "prender fue
go". Recuerdo que al señor reportero aún 
le dije: "La guerra se puede regar como 
pólvora, si puede, guarde frijolitos, harina 
minsa, aceite y medicinas". 
A pocos días lván y yo éramos cuestiona

dos a bordo del avión de Lan-Chile. Un 
chileno de Antofogasta me habló así: ¡Ca
ballero, pero con una repucha, no puedo 
creer que ustedes estén en guerra ... !" Con 
lo que le dijimos, yo, sobre como están 
viviendo apenas en la Sierra Gorda, e lván, · 
del modus vivendi de los comerciantes -
ambulantes, el hombre alcanzó a decim'fe: 
"Acá su gobierno divulga otra cuestión, po~". 

En el hotel Santa Cecilia el gerente
recepcionista, allí en Santiago, me espetó 
al atendermisolicitudde habitación con mi 
pasapo~ en mano: "Don Pablo, dígame, 
¿cómo es que tienen guerra, si todos acá 
sabemos que México está re bién? 

El hotelero, dueño del hotel "Curicó", al 
sur de Santiago, luego de inscribimos ati;;
ba '! sus huéspedes y nos invita a almorzar _ 

Chiapas y Querétaro 

Las tierras autónomas y la paz 
.Pablo González Loyola 

en el comedor adjunto; interel café, gentil 
indaga sobre las causas de la guerra, respe
tuoso, con aparente miedo, vi que no dió 
crédito a las razone-S publicadas en la De
claración de Guerra en los periódicos que 
porté para reflexionar.. Luego dijo: "La 
virgen del Carmen los salve. Perdón - · 
rectificó serio--la de Guadal u pe, y Dios no 
permita esa guerra civil. El intento de 
guerra aquí en Chile fue horrible. En 
España, fue catastrófico!". Luego nos dijo 
que salió huyendo de Guipuzcua desde 
1937, cuando Franco ya buscaba abolir la 
República Española. lns1aló su tiranía y 
duró hasta 1977. Que PinÓChet duró 13 
.años, y se quejó el hombre con temor. 

Yo dije: "La. dictadura-del PRI~gobiemo 
superó en tiempo la de Stalin, Hitler, 
Mussolini, la de Franeo, y ahí está". 

Y aquí la tenemos recuperando, .falaz, 
eficiente para su clase domi_nante,_ espa
cios, todo el territorio, incluyendo subsuelo, 
aires y mares. Pero desafiada por los indios 
de Chiapas, y por otros allá y acullá, recla
mantes, irritados, pacientes antes, impasi
bles hoy. 

Cuando íbamos de .Curicó a Temuco, 
siempre en las faldas de la coordillera y 
entre los bosques de pinos, con el mar, 
luengos una y otro, platicamos de los pla-

tillos voladores que vimos allí en esá región 
IX de (:hile, un año escaso atrás. Nunca dí 
fe a lo dicho por muchos ant~. V í dos y de 
una tengo fot~grafí_a publicada por La Ter
cera y El Mercurio, periódicos de Chile. 

Recuerdo esto porque antes de empezar 
al segunda sesión de la Convención Nacio
nal Democrática, subí de Tuxtla a San 
Cristóbal para enterarme allí sobre el vere
dicto del tribunal popular, respecto de las 
violaéionesocurridasel21 de agosto. Volví 
a v.er un platillo volador con luz rojiza, . 
como braza de_"ocalzón". Lyego, ya ente
rado del veredicto, dije: "Va a ericend~rse 
la luz en; el grueso de cada 'mesa dentro de 
la Convención". Es como decir que ahora 
sí, en toda la -nación. · 

También dije anoche·.en la plenaria de la 
CND, que la CND es un instrumento de 
esperanza para evitar la guerra. Que esta
mos dando apoyo a Jos iridios qüe toman 
tierras y las declaran autónomas para 
autogobemarlas y hacerlas producir,· para 
ellos. Cuestioné al subcomandante. don 
Marcos y al alto mando del EZLN, por 
romper el diálogo sin coordinarse con la 
presidencia de la CND, como también dije 
en conferencia de prensa con doña Rosario 
ibarra yotroscopresidentes de la CND, que 
en Q'uerétaro la Convención Estatal Demo-

Propuso PRD la creación de una Comisión 
Legislativa de Asuntos lnd.ígenas y un 
·Fondo Estatal para los Pueblos Indios 

La di¡:;utadá Martha Aurora Pérez Said, del 
Partido de la Revolución Democrática, 
prop~o ante el pleno de la Legislatura 
estatalet viernes 4 de noviembre, la confo-r
mación de una Comisión encargada de 
"~valuar la situación de los pueblos indios 
asentados en el territorio del estado de 
Querétaro", así como la creación de un . 
Fondo Estatal para los Pueblos Indios en el 

cual los recursos sean administrados por 
los propios indígenas. 

Este Fondo, explicó la legisladora, debe 
romper el esquema asistencia)ista,
clientelista y de control político y contem- · 
piar la solución efectiva de problemas bá
sicos de_ salud, vivienda y ed~ación, me
joramiento de tierras y cultivos, y suminis
tro de fertilizantes, así COI,llO la adopción de 

Hay cada cosa 
Por Osear Salas Gómez 

Carlos Salinas de Gortari inició su admi
nistración con la dudosa legitimidad 
cibernética, y en su Sexto Informe de Go- . 
biemo la ~validó, porque el señor siguió 
aferrado en ver un México. cuya visión , 
comparte sólo con los 24 supermillonarios 
fmjados durante s'u sexenio, y por supuesto 
con séquito de incondicionales cómplices; 
siguió aferrado en la dirigirse y hablar de 
mexicanos . que sólo son mitos geniales 
producto de su lustrosa ca~zota y a quien 
por supuesto supone perfectamente 
descerebrados. SolamentealiÍ es explicaJ>Ie 
oirlo afirmar que si. la pobr~za fuera la 
ca usa del hwantamiento del EZLN (Ejérci
to Zapa tista de Liberación Nacional); en el 
mundo entero habría J'evantamientos por
que en todas partes hay probreza:Entonces 
con la misma racionalidad, y con SlJS1'ro
pios números, sí el 8 por ciento de la 
presupuest9 del Pronasol para el 3 por 
ciento de la población mexicana, represen
tada por los chiapanecos, no ha setvido 
_para sacarlos de la enorme miseria y atraso 
en que se encuentran, el Pronasol es un 
redondo fracaso. 

Una pista para este brillante y naciona
lista hatvardiano: ha'?e años que las ci'!n
cias sociales están demostrando que las 
reléiciones causa-efj;!clo no operan oomo 
las ciencias exactas. ' 

Siguiendo con Chiapas, según Salinas de 
Gortari, es un mérito de su administración 
que el ejército no haya aplastado a los 
zapatistas todas sus manifestaciones, do
cumentadas en diferentes diarios naciona
les y locales, en favor del diálogo por la paz 
y en contra de cualquier aceión de fuerza; 
sól<? son mito genial no inventariado por su 
congrat~laao Secretari,o de Hacienda: 

Finalmente, habló Salinas de que lapo~
tura de su gobierno sigue siendo la del 
diálogo .por una paz .con <,Jignidad. Insisto: 
la postura en favor <lel diálogo fue un 
reclamo de la ciuqadanía en diversas partes 
del país; y la paz con . dignidad· fue un 

· reclamo y una condición del EZLN desde 
que suspendieron el' fuego. . 

Y ya no razón para seguir escuchando a 
es.te demagogo que al demostrar lo alejado 
que se encuentra de México y los mexica
nos, sólo revalidó, su ilegitimidad. 

crática sabe m os de las razones de los indios 
de la Sierra Gorda tienen para rebela.r.se 
contra la injusticia del sistema, y·que todos 
los de5eperanzados dela selva, de las sie
rras, de las ciudades y de las universidades, 
de las fábricas y campos, y ciudades, pode
mos renacer la fe en el cambio con la fuerza 
socialq~eva creando la CND, como instru
mento de solidaridad real, con luz y calor 
suficientes y buena voluntad, para evitar la 
guerra y lograr la paz. 

Me dormí recordando a Tucapel Barrera 
_ Uri y a su compañera, los indios araucanos 

del sur de Chile, porque me dijeron en 
enero que las luces nocturnas color rojo, 
como las queví -de platillol'- apare.cen y las 
ven de vez en cuando, y que sólo las 
aprecian los que quieren, que otras gentes 
no las aprecian; y que alumbran los pensa
mientos.-

Y o doy fe de-que en las mesas de traba jo 
de la Convenc'ión y desde la primera plena
ría, hay · muchos, miles de brazas rojas 

'Sobre nuestra nave. Con un búen viento se 
inflamar~n . Habrá mucha luz. 

Cuando partí de Querétaro a Tt.Lxtla, me 
despedí de lván porque esta vez no viaja
~osjuntos, y me dijo; "Esperamos que la 
CND eche luz para la Sierra Gorda". Iván 
y yo con más convencionistas de México 
vamos a ir a hablar y a proponerles o¡x:io
nes de fe y de esperanza a la Sierra Gorda 
pa·ra que haya justicia, d-emocrdcia, paz, 
con dignidad, ,coo~dinados, no aíslados, 
con mucha luz de la fe. · 

5·dt> noviembrt> dt> 1994 

mecanismos para elevar la producción y 
mejorar la comercialización. " 

Deben, además mediante este Fondo, 
llevarse a cabo investigaciones' 
participativas donde los propios pueblos 
indios decidan la mejor manera dt recibir 
la educación oficial, sin menosprecio de 
sus costumbres. Todo ello para que "nues
tros indios vivan con dignidad' ' . 

En su propuesta, Pérez S a id dió abundan
tes cifras y argumentos para exhibir la 
desigualdad y ~1 desprecio de que son 
víctimas los pueblos indios. 

Indicó que actualmente en México una 
sola familia posee un capital equi'valente a 
todo el presupuesto del Pronasol entre 1989 
y 1992, mientras que datos oficial~ de
muestran que 9 millones de indígenas vi
ven en condiciones de precariédad y más
del 75 % de ellos padecen algún grado de 
desnutrición. 

Agregó que mientras un solo hombre 
amasa una fortúna espectac~las:, "treinta 
m_illones de mexicanos apenas cubren sus 
necesidades fundamentales'', y-en loqueva 
del último rr:es han muerto por hambre por 
lo menos 57 indígenas taráhumaras. En la 
sierra Tarahumara, indicó, la situación se 
agravó a partir del cierre de una empresa 
paraestatal que generaba 600 empleos di
rectos, en el marco del programa neolibral _ 
del gobierno federal. 

La Unión de Mujeres Indígenas y Cam
pesinas de Ouerétaro -a la cual pertenet.~e la 
legisladora- ha participado en reuniones 
diversas, incluso de alca-nce continenl21, 
para conformar una "plataforma que diera 
cabida a los reclamos de las minorías ai.sla·-

- das, oprimidas 'i marginadas". 
Y.ante la situación de lós pueblos indios 

de Querétaro -que también viven en la 
miseria y se les está exterminando-,"-¿ va
mos a esperar que mueran de hambre para 
vo1tearlos a ver? ¿vamos a esperar otras 
granizadas para descubrir que los indios 
existen en Querétaro?" · 

La mayoría priísta consideró innecesario 
dar curso .a la propuesta. 
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SergtoJeró•l .. o ~•clln, dlrlgHiedel FIOS, obsen• • ••odelos co .. erd .. les •gredldos N 18 retrlep de 18 .. lldr•pd• del2 de IIOVIe .. bre. Hor8s .. ti l•nle los co .. erd .. les se presNUI"OII N 18 !Jede del Ay .. u .. IHio 
p8r8 exiRfr el cese de 18 vloleect. y 18 deslll•dóll del director de 18 Onct .. de AJNdó• •1 Conterdo Anlblll8•te. (Fotos de ]esiÍs O•ltveros) 

-En la presidencia, los vendedores golpean y jalonean de los cabellos al subdirector de la Oficina de Atención 

Se mantendrá roto el diálogo entre ambulantes y autoridades 
hasta que se aclare la viol~ncia del2 de noviembre 

En la madrugada del 2 de noviembre en un 
operativo del Ayuntamiento fueron agredi
dos comerciantes ambulantes que se encon
traban instalados sobre la calle Madero, entre 
Corregidora y Allende. 

Apenas un día antes habían sido difun
dÍdos los· textos de los cinco acuerdos suscri
tos entre la presidencia m.unicipal y otras 
tantas organizaci0nes el 13 y el31 de octubre 
y en los que se determinan fechas, plazos y 
lugares donde los vendedores serán 
reubícados. 

Eran las doce de la noche. Los comercian
tes ambulantes recogían sus estruc:;turas y 
mercancias. 

Media hora más tarde en la calle todavía 
había algunas estructuras y mercancías. Para 
el caso, ilno de los convenios indicaba que el. 
permiso para vender expiraba precisamente a 
la medianoche. Ricardo Ortega Pacheco, Se
cretario de Gobierno municipaL fue avisado 
de que se tenían algunos problemas para 
levantar sus estructuras. 

Enseguida, al lugar se apersonaron el direc
tor y subdirector de la Oficina para la Aten- . 
ción al Comer-pie Ambulante, Arturo Garrido 
Rubio y }11311 R.angeL con un frente de inspec
tores municipales, policías de Seguridad Pú
blica ~ otros grupos de seguridad, personas 
civiles e integrables de ·¡a Unión de Comer
ciantes Populares del Es!-3do de Querétaro 
comanadada por Alfon:so .Palomo Bueno. 
"Tirando golpes y sin mediar palabras, agre
dieron con tubos y con armas a los comer
ciantes ambulantes". 

La mañana del 2 de octubre, el dirigente de 
los comerciantes ambulantes Felipe Carrillo 
Puerto, Pablo González-Loyola Pérez, indicó 
que en la agresión resultaron 10 lesionadgs, 
aunque no precisó nombres. 
-Es muy preocupante que se estén dando 

estos hechos de uso exesivo de la fuerza, son 
actos injustificados. Es anticonstitucional y 
arbitrario ya que pisotean nuestros elementa
les derechos. No podemos estar dialogando 
cuando se está agrediendo y hasta que no se 
aclaren los hechqs no habrá diálogo con el 
presidente municipal. 

Por lo hechos O€urridos se exige la 
destitición del director de la Oficina delCo
mercio Ambulante, Arturo Garrido Rubio, 
porque ya son tres agr-eSiones a los comer
ciantes ambulantes en lo que va del mes 
estando al frente de dicha oficina, indicó el 
diputado local. Puntualizó que por' estos he
chos se suspendió la realización del Primer 
Foro Regional del Comercio Ambulante para 
dentro de quince días. En ese foro se pretende 
llevar a. cabo un diálogo abierto con la socie
dad ·civil sobre este fenómeno. 

Informó que en el citado Foro participarán 
todas la agrupaciones ~e ambulantes del esta
do Querétaro, así como otras procedentes del 
Distrito Federal y Michoacán. ''Se quiere unir 
las inquietudes de los comen.:iantes ambulan-

Por Ro~ertoAyala 

Ff1•le • rtftle, N el s•ló• ile C•blldos, d presldNte .... ldp•l JesiÍs Rodrig•n, y ••o de los ve.dedores 
golpeados. -

tes ya que las políticas son nacionales". 
Momentos después del mismo jueves 3, 

comercinates ambwantes de la Federación 
, Independiente de Oraganizaciones Sociales 
(FIOS) y oomercinates de la Unión Felipe 
Carrillo Puerto realizaron una p~antón en las 
instalaciones del Palacio Municipal deman
dando que se resolvieran los hechos de agre
sión de los comerciantes ambulantes. Con 
spray negro pintaron las paredes las 
intalaciones del municipales "mueran los ins
pectores". 

Encendidos los ánimos, por el patio de la 
sede municipal ap;11~ció el subdirector de la 
Oficina para la Atención del Comercio Am
bulante, Juan RangeL y de inmediato un nu· 
trido grupo de vendedores se dirigieron, de 
modo violento, hacia él. Le llovieron golpes 
y fue jaloneado de los cabellos. 

Enmedio de la furia de los comerciantes, el 
. diputado González-Loyola intervino: "¡No 

agredan, compañeros, eso es lo que quiere el 
gobierno, que contestemos con violencia". · 

Abordado por los medios de comunicación, 
Juan RangeL el subdirector para la Atención 
del Comercio Ambulante, indicó; "yo estuve 
un ralo en el Operetivo pero de ninguna 
p¡ariera fueron golpeados lo~ comer-Ciantes 
ambulantes ... el operativo fue pacífi<>o, romo 
han sido siempre todos" . 

-¿Por qué la agresión de hace unos mo
mentos? 

los golpes no metí las manos. 
-Los comerciantes ambu

lantes dicen que los agredie
ron y que hasta lesionados 
resultaron. 
--Que yo sepa no. No estoy 

enterado, escuche éso pero to-
davía no lo constato. · 

Ante el presidente munici
paL Jesús Rodríguez Hemán
dez, los comerciantes ambu
lantes plantearon sus exigen
cias como son: la investiga
ción de los hechos de lama
drugada del 2 de noviembre 
para castigar a los agresores, 
la sustitución del director de 
la Oficina para la Atención 
del Comercio Ambulante, 
Arturo Garrido Rubio. 
En respuesta, el alcalde ofre

Ció que se hará una "profunda 
investigación de los hechos 
ocurridos y a los resposables 

· que se les aplicará la ley. Re
crimino y estamos en contra 
de que este sea el camino para 
resolver los problemas delco
rnen.:io ambulante". 

Lll pi• u. 

Otro leslo•lldo. 

-A los compañeros, yo los considero así, 
compañeros del comen.:io ambulante, les ten
go toQo el respeto como a cualquier persona, 
tienen exaltados ·Jos ánimos ... es lógico, lo 
justitifico, no tengo nada en contra de ellos y 
jamás agrede ría a alguien. Por eso a la hora de 

Con respecto a la sustitu
ción de Arturo Garrido Rubio 
el presidente municipal mani
festó; "se puede establece runa 
suspensión de sus 
resposabilidad, pero una se
paración de su cargo seria 
hasta que se tenga los resulta
dos de la investigaeion". _ Seguados despu~s, 1• desplau. 

1 
j 
' . ¡ 
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Dice el. líder parlamentario del PAN que Ernesto Zedillo llegará mux débil a la presidencia . FLORFS PARA LOS MUERTOS 

Una .~stupide~ de Carlos Salinas de Gortari,-calificar 
al PAN de "cacha-votos": Felipe Urbiola Ledezma · 

El líder de la fracción p¡trlamentaria del 
Partido Acción Nacional (PAN) en el Con
gresodel Estado, Felipe Urbiola Ledezma, 
rechazó las afirmaciones del presidente de 
la, Rept!blica, Carlos Salinas de Gortari , 
quien el día des u sexto y último infonne de 
gobierno dijo a un grupo de periodistas que 
el PAN era un partido cacha-votos, que se 
queda "calladito" atrapando"los votos que 
pierde el PRD". Esto demuestra, dijo el 
legislador, que Salinas "está mareado por 
el presidencialismo". . 

Para el diputado panista, durante el 
sexenio de Salinas de Gortari se registró 
una a Ita deseo m posición política en el país. 
Por ello. prevé que el virtual presidente 
electo, &nesto Zedillo Poncede León, no 
podra resolver los problemas en que se 
encuantra el país porque llega muy débil 
políticamente. 

-¿Qué opinón le merece el concepto 
que tiene el Presidente de la República de 
que el PAN es un cacha-votos? 
-Lo que dijo Salinas de Gortari ~ una 

estupidez, no merece otro término, está 
mareado por el presidencialismo y no se da 
cuenta de-toque dice. Sinceramente desco
noce el trabajo que realizan los partidos 
políticos de oposición, no ve más haya de 
su nariz. No se da cu.enta que los partidos 
están trabajando. Este es un enorme.pro
blema y Erne5to Zedilllo cojea del mismo 
pie. Esto impedirá mucho'lue la pretendida 
reforma del PRI sea una realidad. Creen 
que no tienen ningún problema, que tiene el 
pleno dominio de la sociedad, el control -la 
credibilidad. 
-¿Pareciera que en el concepto del Pre

sidente de la República es que el PAN no 
lucha por los votos? 
-No, ha y una tranferencia de votos entre 

el PAN y el PRD principalmente, esto es 
resultado de una madurez política, de es tu

. di~ ideoló~icos profundos, de eStudi9s en 
- •. · ~as..es!lategtas que es parte de una evolu-

. ción. Por ello, el hombre nosabeloqueestá 
diciendo, n~ vive en la realidad esperemos 
que sirva para la gentes que viene al relevo 
en el gobiern,~ f~eral reaccionen y se den 
cuenta de-lo ab6urdo -de ésto. En México 
estábamas aoostum brados a que nada suce
diera, no había movimientoas annados, 
había tranquilidad, hasta que en Chiapas 
aparecio un ejército,. con esto esperemos 
que cambien de'actitud y sirva de ejemplo, 
que sea un reflejo de loqueseestáactuando 
para los nuevos gobernantes y que les 
permita reaccionar, y que digan:¡caray es
tamos un poco equlvocadosf 

-¿Perjudicará a sus simpatizantes estas 
declaracil.:mes? .. 

-Estamos en un. proceso de evolución 
política muy acelerado ¡)or parte de los 
mdividuos ya que día con día se van dupli
cando constantemente y en consecuencia 
las personas empiezan a darse cuenta lo que 
verdaderamente son los partidos sobretodo 
cuando militan. en ellos. La ciudadanía ha 
visto que· Acción Nacional tiene una acti
tud sería somos un partido político, creo 
que en México existen dos partidosa polí
ticos exclusivamente ~ue son J> AN y PRD 
los demás no son parttdos son estructuras 
que se aprove.chan para repartirse el poder. 
-¿ Desrrestigiará a su pulido es~ concepto? 
-Yo creo que está tan desprestigiado 

Salinas de Gortari que nos va hacer publi
cidad favorable. Son palabras de un dicta 
.dor y evidencias que nunca le intereso el 
djálogo. Salinas de Gortari se encuentra en 
el ocaso de la dictadura y el in'icio de una 
nueva. Esto _lo vivimos cada seis años 

Por Roberto Aya/a 

Urblola LedUIIIa. 

entonces no nos extraña, la gente también 
ya esta acostumbrada, a nadie puede con-
vencer, ni a su familia. · · 

-¿No es una ingratitud por parte de 
Salinas de Gortari usar ese concepto de su 
partido cuando en el Congreso de la Unión 
durante todo el sexenio tuvo en el PAN a un 
aliado estratégico? , 
-Las coincidencias no son alianzas, esta 

es una de las cosas que a mi me preocupa 
sobremanera, la gente cree que sí llegamos 
a concidir dos gentes en la Cámara de 

. Diputados en ese momento nos converti
mos en alianza y dejamos de ser conten
dientts. Esta confusión siempre ha sido 
manejada creo que de una menera irrespon
sable. Habrá muchas concídencias como 

. muchas fuerzas y es una menera de hacer 
política. 

- ¿Cuál es su balance de los seis años de 
gobierno salinis-ta? 
-Hubo uncanibioeconómico, pero hubo 

una lentitud en la maduración política. La 
Jentitud en lo político dió al tráste a un sa Ido 
positivo, porque cuando se disminuyó .la 
inflación de alguna manera se llevaron 
~ccion~s que en la macroeconomía eran 
sanas y qu.e pueden tener buenos efeétos y 
mientras no haya ese cambio ~Jít.jéos esto 
de nada va servir. Sino se cutda el cambio 
en lo- polí-tico este esfueJZO económico· 
realizado en seis años puede pe.rderse o 
puede diluirse muy rafida,mente. La JX?I~ti
ca es la coyuntura de pats, es el requtstto 
indispensable. Un ejemplo es el caso 
Chiapas, ya que no es exclusivamente de 
esa zona, y hay el interés de un cambio de 
fondo para sahr de su wbreza y esto signi
fica un cambio polítiro. 
-¿La coyuntura política es la parte esen

cial para el próximo sexenio? 
-Es esencial. Ernesto Zedillo será uno 

de los presid~ntes que llegan con una de las 
más débiles politicamente al poder. No 
solamente no cuenta con el consenso de la 
oposición, que ahora es Ólás grande, sino 
que no cuenta con el consenso in te~ de su 
partido, que ahora es esta más dividido y 
más agresivo internamente, la agresividad 
a llegado a tal grado que se están comiendo 
unos a otros, por no utilizar término asesi
nato, y esta situación es de preocupar por
que no solamente tiene que convencer a los 
de afuera sino que tienen que convencer a 
los de adentro. 

-¿De no darse la cuestión política que 

problemas preve en el país? 
-U.1os de los ejemplos que te puedo dar 

es !a cuestión de la Milicia Zapatista de la 
Sierra Gorda (MZSG) con el simple hecho 
de que hay UJ:l anuncio o por simple trave 
sura mandaran un comunicado manejando 
la existencia de grupos annados, que a lo 
mejor se trata de publicidad para Ja gente 
ponga atención, no importa lo que sea, lo 
cierto es que gente interesada en que esto 
surga. En concecuencia estamos habl·ando 
de una descomposición porque tenemos 
que llegar a ese grado de movimientos 
armados, de milic.ias, de terrorismo, de 
homicidio al grado de descompocision so
cial. Esto implica que los caminos d.e la 
concertación, los ~minos de la política se 
han agotada , desgastados de tal manera· no 
se encuentra otro camino que es la fuerza, 
la sinrazón. No se, quiere este tipo de con
ducta pero sí me demuestra que estamos en 
un punto de crisis muy grande en el cual la 
gente empieza a creer que los caminos se 
agotaron, que la democracia no es posible, 
que el quehacer de los partidos políticos no 
genera frutos, estamos en una situación 
muy preocupante que entre más se genera
licen esos caminos, y no se abran caminos 
políticos, estaremos cada vez más cerca de 
un levantamiento generalizado, de una des
com ~sición social que lo único que génera 
es una revolución violenta. 

CONFIAR EN LA PROVIDENCIA, 
NO EN ZEDILLO 

-¿Cree que el Presidente electo pueda 
sostener al país políticamente? 

-Tiene que se más abierto principal
mente con los partidos políticos que repre
sentan a las organizaciones sociales. Er
nesto Zedillo en lo personal a mi me genera 
desconfianza en.cua nto a la capacidad que 
pueda tener ya que _por sus desplantes, 
actitudes, no creo que tenga la capacidad 
suficiente. Yo estoy confiando- en la 
Povidencia, en él no, sinceramente. Espero 
que las demás fuerzas políticas tengamos la 
capacidad suficente como para lograr que 
esta situación cambie, porque en la figura 
del preSidente elec.to no pienso que exista 
la capacidad sufiente. 
-?Cuál es el balance del Partido Acción 

Nactonal en estos seis años? 
-Hemos avanzado bastante en la conso

lidación de nuestra militancia, hemos con
solidado nuestros cuadros partidarios, tam
bién hemos avanzado en el quehacer gu-

El2deaovlenlbre, el Paaleóa Muaklpalselleaóde 
flores frescas. (Fotcs de Jesiis Oatlvt'ro..) · 

bernamental. Esto és importante, pues para 
hacerlo igual que lohacenellosculaquicra. 
La participación en la acciones 
gubemallJentelas crea frutos o genera utili
dades políticas que son importantes en los 
partidos. El PAN dejó de ser clientelista, 
electorero entre sus candidatos porqu.e se 
quedan entre elección y_, elección a capa_- 
citarse, a hacer "labores de partido y no que 
solamente llegan en los tiempos electorales. 

POR SALARIOS DIGNOS 

"l....oii tra~adora del Maseo y Ceatro RegloaaiiNAH-Qaerélaro aos aalmos a la lacha aacloaal pua 
lograr salarios digllos; recllazo al tope salarial del4 % y pago del boa o sexeaal", reza aaa maala colocada 
ea la sede del Maseo Regloaal de Qaerita~o. 
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. _Piden intervengan el gobernador y la Sec.retatía de Hadenda: hay gente desesperada . 
. ; . ~ 

,, ·Escandaloso caso. de usura en San J·ose de los Olvera: -
decenas de personas timadas con réditos de hasta 240 % anual 

. +·La USU·ta me-zclada con la política: la prestamista Maria AHcia Ramírez hizo fortuna estafando a personas que no-saben leer ni escribir, alterando pagaré5 y cobrando 
exhortbitaDtes· réditos, al amparo del influyentismo· pu-es es cuñada del saliente alcalde de Corregidor-a, Hilarlo .Zúñiga + V arias personas denuncian que condicionó 
préstarnos·por el voto en su favor+ Una persona pidió 6 millones, ya ha pagado 24 millopes ... y todavía.d:ebe lS millones+ Desesperada por la deuda, una muJer inteptó . 
. suicic,btrse +Hay-demandas ante el Min~terio PúbUco +Al gobenador le fue pedida ya su intervención · , . . · · . · · . . • 

· · ·· casa, y asíJa cuidaba, cosa que hizo y todavía está viviendo 
VeciA9sdéla colónia SanJoséde.losOivera, perteneciente · Juezde.Distrito;-el-21 deseptiembrede 1994, el ampa"rode · a.JI:L ".Resulta que enjulio de 1993, la señora Martha Al·icia 
al veei'ne ·municipio de Corregidora;denunciaron en nues- · la justi"cia·-rederal, tras acusar a la señora Martha como · me contrató CGmo sirvienta, asignándome un sueldo de í50 
tia R~eción un escandaloso caso de usura del que son ·"usurefa profesional", al prestar dinero al 20 por ciento, ·nuevos pesos· semanales, pero como pasaban las semanas 

- vreHma's decenas·de personas. Señalan c_omo responsable ·hacer l'írmar dócumentos mercantiles en blanco, "con la y·no me pagaba epté porreclamarle su actitud y me dij.e:>.·que 
a la señora Martha Ahcia RamírezGarcía, quien al amparo finalidad posterior de alterar a mayonuantía las surrtas y ne> me iba a pagar ningún sueldo porque la casa dondev,ivía • 
de su 'influyentismo por. ser cuñada del presidente munici- a su vez endosaren propiedad a sus abogados paraqueestos es de berthaSánchez Moreno y ésta se había idodebiéndele 
pal sali'entedeCorregidora, Hilario Zúñiga Castillo, man- procedan judicialmente". _ dinem y que por lo tanto lo de mi sueldo lo iba a apliear a 
tiene en zozobra a decenas de familias, a quienes cobra Esto, dice én-su deimncia el señor Hernández, "le consta parte de los réditos que no le está dando Bertha. 
réditos hasta de 20 por ciento mensual -es decir al240 por a decenas de personas y dentro de ellas hay una a quien por ·"Seguí trabajando gratuitamente hasta el31 de enero-de 
ciento al año-, aparte . de que -aprovechándose de qué . un millón de viejos pesos que pidió prestados, a la larga se este año, hasta que personas caritativas me hicieron ver que 
muchos de sus deudores no saben leer ni escribir-los hace le hicieron efectivos 19 millones de viejos pesos". la señora mees'taba impunemente explotando. Trabajé seis 
firmaren bl{lnce> y luego el fa los liena·a su antojo. anotando Hemández relata qi.Je el 27 de septiembre su vecina meses a razón de 600 nuevos pesos mensuales, los cuales 
cantidades muy elevadas. . Bertha Sánchez Moreno solicitó a la prestamista 7 m'illo- hacen un total de 3 mil 600". 

Varios casos han llegado a extremos, como el caso de una nes de viejos pesos, y como avales firmaron el propioseño,r Un caso má~. La señora Socorro Díaz de Morales le pidió 
madre de familia que, desesperada por las deudas y los José Luis Hemández y Ma. del Carmen García Barrón. En prestado un millón de viejos pesos hace tres años, precisa-
cobros de la prestamista, intentó suicidarse al pretender noviembre siguiente, a causa de haber firmado como aval, mente pocos días antes de las elecciones para presidente 
arrojarse desde el puente elevado de la Unidad Deportiva "me embargaron la casa de mi propiedad" y "grande fue mi municipal. "Le presto el millón sólo si vota por mi herma-
de la UAQ, sobre la avenida Constituyentes. Otras gentes sorpresa que al Título se le había puesto mayor cantidad, no", dice que le puso com condición. Así fue, pero resulta 
han pen;Jido sus pertenencias, están a punto de perder su o sea, ya no eran los 7 millones, sino 19 y medió~'. que el cálculo de los réditos los hizo por 2 millones y hasta 
casa· o han tenido que prestar sus servicios, sin salario Así las cosas,."coñtraté los servicios de un a bogado y éste ahora le ha pagado hasta 4 millones. 
alguno, a cambio de que se reduzcan sus réditos. hizo algunas promociones al respecto y semanas <_iespués -¿Y por qué aceptó pagar usted esas cantidades? 

El pasado 1 de octubre, los señores José Luis Díaz medió a entender que ya no había problema, por lo que yo -Porque no he podido pagarle de junto y, la verdad, 
Hemández y RicardoZúñiga Olvera se presentaronanteel deduje que éste estaba solucionad~. Sól.o que hace diez infunde miedo. 
gobernador Enrique Burgos para actisar a ·la prestamista, días me dí cuenta que el asunto no estaba terminado y que 
que vive en la calle de Guerrero número 4, 'de la misma están a punfo de rematar mi casa, pues dentro del Juicio 
colonia, y le pidieron se tomen "las médidi's necesarias Ejecutivo Mercantil No, 2349/91 radicado e.n el Juzgado 
para que no siga lucrando y explotando la miseria y la 2o. de la. Instancia Civil, con fecha 7 de septiembre, se 
ignorancia de numerosa gente humilde". dictó un Auto, en el cual se señal kan las 12 horas del día 

En el .grueso expediente incluyeron copias de pagarés y 12 d~-octubre para que tenga verificativo el remate". 
demás prueba·s. Le dijeron al gobernador.: ''As• como a El afectado logró que la casa no fuera rematadá aún y 
nosotro~, muchas gentes ya han sido explotadas y exprimí- exigió la suspensión del procedimiento ejecutivo mercan-
das económica·mente por la-señora Martha, quie·n en estos til has1a que quedara resuelto el antecedente penal, dado 
tr·es<años que su e.uñado ful! presidente municipal, se sintió que ya había denunciado a la señora Ramírez Gareía; cosa 
amparada para hacer y deshacer, esquilmando a cantidad· que al "parecér no se realizó dado que el proc·edimiento 
de ciudadanos"; continUó sin su conocimiento. · 

El caso del señor Ricardo Zúñiga Olvera es patético, y Derivado del mismo préstamo que ta usurera hizo a la · 
cons.ta en el expediente. entregado al gobernador: "Con la señora 13ertha Sánchez Moreno, está otro caso, también ya 
promesa de que poster:iormente me prestaría dinero, {la del con0eimiento <kl Agente del Mirrísterio Público, el6 
señ~r.i,Martha) me l-levó a la casilla (electoral) corres pon- deoétubre último .. La señe>ra Ma. del CarmenGalván relata 
diente, en las etecdenes de 1991, para que ve>tara por su que la señora Bertha Sánchez "por problemas legales que 
cuñado, para que llegara con más votos a ser presidente tenía se a usen1ó de esta ciuda, dejando·a su hija M a. Elena 
municipal : ·· Ara u jo Sánchez encargada de la citada casa.' 

"Mecho lo anterior, tiempo después, me prestó la canti- "A su vez·, Ma. Elena Araujo Sánchez, al verme tan 
dad de 6 millones de viejos pesos, de lo cual y tal como lo pobre" le ofreció que se fuera a vivíl"' gratuitamente. a su 
comprueboconlos apuntes depuño y letra de la multicitada 

LOS AFECTADOS, LOS ABOGADOS Y 
EL APOYO DE HilARlO ZUÑIGA 

Los vecinos que se presentaron a la Redacción, denuncia
ron que siendo alcalde de Corregidora, Hilario Zúñiga 
"mandó arreglar" la casa donde vive su cuñada. Señalan 
haber visto trabajaóres y vehículos del ayuntamie.nto des
cargando materiales para construcción. 

Indicaron que entre .sus deudores hay vecinos de Sanrtl 
Bárbara, Emiliano Zapat~, San José de los Olver-a y de ll 
propia cabecera municipal de .El Pueblito. Aparte de los 
mencionados, entre los afectados están Leonor Val.tierra, 
Socorro Díáz, J113na Vega, Guadalupe Osorie>, María 
Ramírez; Pueblito Ramírez, Romana Sala:lar, Rosa 
Covarrubias, Yolanda Arreola, Carmela Ortiz, Carmen 
Gareía y AnninaRivéra, todos ellos sólodeSanJosé de los 
Olvera. 

El apoye de Hitario Zúñiga Castillo .se complementa. 
según el parecer de los ·denunciantes, con el apoyo de los 
ab6gade>s Israel Flores· Solórzaoo y Juan José Flores 
Solórzano, a cuyos nombres endqsa los pagarés. 

· señora, le he pagado cerca de 24 millones, peron~sulta que 
como tiene mi pagaré desde el año de 1991, firmado por el 
suscrito en blanco, dice que todavía le resto 15 millones 98 · 
mil viejas pesos, más· los intereses que se acumulen". · 

La crec~ente desigualdad socia.l. sa.ldo .neurálg_ic.o 'de su ádrriinistración 

' El mismo señora 'Zúñiga- Olvera y su esposa· Daría 
Hernández Fonseca· presenta ron, el1'8 dé septi~m bre pasa-

· do, una denuncia ante la Procuraduría General de Justicia . 
del esta de> por los.delitos de usura·y amenazasen su cont~: 
Ahí amplió la información: "Resulta que el año pasado me 
atrasé con la cu?ta tres meses, y me dijo que para que le 
terminara de pagarle ejecutara varios trabajosdealbañilería 
en dos obras que estaba llevando a cabo ... 

"Pero como según la señora Martha aún no le éubro la 
cantidad adeudada me dijo que para que me ayudara y 
pronto saliera de drogas le iba a dar trabajo en su casa a mi 

. esposa, pagándole N$ 260.00 semanales. Esto lo aceptó y 
el caso es de que desde enero de este año está al servicio 
de l·a señora pero hasta la fecha no ha quendo pagarle su 
salario argumentando que más Je· debemos". 

Dice la señora Daría .en su denuncia: "la señora Martha 
constantemente me dice que si mi esposo no le paga lo va 
a meter a la cárcel, o de perdida lo va· a pasar muy mal": 
Tales amenazas, añade, "las anda pregonando por todos 
lados". 

- E123 de septiembre último la señora Daría interpuso una . 
demanda laboral ante la Junta de Conciliación y Atbi.traje 
eil contra de la señora Martha Alieia Ramí-rez García. 

FUE A V AL Y ESTAN A PUNTO 
DEREMATAR'SUCASA 

-rorsu part,e, el veeino !o~é Luí~ He'rn~ndezsoli~itó ~nte·el . 

· ~n-:, ~1 Co~gr~so, ~u~stiona la opósicióq -. · 
··al presiden.te Carlos · Salinas . de · G~r:~ari .. 

En la sesión del viernes 4 de noviembre las cuatro repre
sentadones partilliistrs en el Congreso del Es tapo discut-ie
ronelsextoyúltimo rnformedel presidente Carlos Salinas . 
de Gortari. 

En representación del PRI, Sergio Reyes Bonfil, admitió 
que la administración de Satinas ".seguirá siendo objeto de 
debate" .Y consideró que el documento ·preserttado eiJ de 
noviembre debe ser entendido en el "contexto de la diná
mica mundial". El presidente "no eludió ni ocultó, sino 
aclaró" diferentes situaciones de conflicto que se han 

· vivido y se viven en México, y quedó ratificado que "ante 
todo" debe imperar el "Estado de derecho", con un no al 
.Estado autorita.rio y a las exclusiones 111utuas. .• 

."Frente a los asesinatos de Luis Dona Ido Colosio y Ruiz 
Massieu, el gobierno sa1inista prosigue su objetivo de 
bus<.'.arjusticia, prevenir y atacar el delito, sin la suspensión 
del sistema de l-ibertades, (pues) no se liquida a la violencia 
privada recurriendo a la violencia pública" . 

. Hizo un recuento de lo avanzado en este perí0do, consi
. deró que los espacios demcráticos "son crecientes'.' y "Ja 

política social es el fundamento ético de la mooemiza
ción'1 .. El balance del sexenio "es favorable para las causas 
del pueblo"; y que las transformaciones alcanzadas "si 
bj~n so·n insufi~ieníes, ~n necesa~as, son las.qué México 

demanda y la historié! nos eúge·: . . 
Por el PAN intervino el diputa.do Manuel Ov.alle Ara iza. 

pra hacer un balance de las "verdades a medias y mentiras" 
y las coincidencias panistas con el gobierno. Calificó al 
infonne de ''triunfarista" que o'mitió saldos negativos 
comoJa. fuga de capitales y el crecimiento de la ecoaomía 
informal. CareCió, además, dé un a_nálisis · ~más serio del 
prob~ema más grave de México: la lacerante d<.'sigualdad 
social". El presideQte acudió a "curaJ:Se en salud" e hizo 
"jnsupaciones y recrimjnáciones"·a cuyos destinatarios no 
identificó. _ · · · · 

Cuestionó el saldo de ''cuarenta ~1illones de mexicanos 
que viven en la miseria ' ', la dévastación del Sl'l' tor 
agropecuario dei país y·· el cierre de gran cantidad de 
empresas pequeñas y medianas. Además, "ha sido en 
buena medida en base a injusticia comp se ha logrado el 
aumento en el gasto del sec~or públ.i'co". 

Añadió que la re(orÍna política que impulsó el gl1biem,1 
de Salinas "estuvo por debajo dé Jas expectativas dt• la 
ciudadanía y de lo¡¡ verdadems partidos ¡x¡líticos". La 
evi~ente inequidad durante él proceso elél'loraL añadió' 
Ovalle Ara iza·, 'justifica a.aniplio.s se~:tores de. la so~:iedaJ 
y a los partidos de oposición a no a~:eptarlos rcsulta.d•1S dt• . , .. ' 
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En el Congreso · .~ 
V!fDé de la o4gjnq 9 

la jornada". · ·-' · · . · 
· Empero, dijÓ, "coincidimos con el· presi~ 
dente cuando afirma que ha habido avances 
hacia la demoCracia; recónoceinos que hoy 
existe un clima de mayor respeto al ejerct-

. cío de la~ Ii~rtades; la libertad de expre:
sión y prensa en la actualidad es una mimi
festadóri ohvia·en.dirección:a un .México 
demacraiico: ·Sin . embargo y sobretodo, 
estamos iambiénde acuerdo cuando señala 
que óuestro sistema políti«< puede y debe 
mejorarse": , · . · 

·En general, el balance del info~ es 
· "relativamente positivo'', aúnque "las pro- · 

· blenias palíticos y sociales sonlos que hoy 
ponen en entredicho los . avances de· la 
gestión saliitista". El PAN, púntualizó él 
legislador, ve.oon pí~u'pacJón la perma

. nencia ' de la . mentira y la simulacipn, la 
situación económica y el resurginiiento de 
la violencia política. · . 

El diputado Edva:rdo León ·Cbaín, del 
· Partido del Trabajo, indicó que Salinas de· 
Gortari inició su.mandato cuestionado en 
su legitimidad, y lo está termi·naildo 
enmedio de una profunda crisis. social y 
política, cercado por los antagonismos y· la 
corrupción al interior del aparato que lo 
llevó al poder, y en este momento todo ello 
"amenaza con provocar una situación de 

· consecuencias impredecibles". 
·. . Dijo. que si lás metas del gobierno de . 

Salinas fueron impulsar la modernización 
del país y combatir la miseria, a partir de 
allí debe ser juz~ado. Y se consiguieron 
avances en matena de finanzas públicas y~ 
la moderación del derrumbe de la inver- ' 
sión, pero dejó la concentración de ·los 

· be~eficios en manos de 'una iluva oligar.: 
quía de graQ.des ítnancieros, en detrimento 
de la mayoría de trabajadorés, campesinos, 
pequeños y me4ianos empresarios y con 
~ c~iente masa · de <\esemplea~os y 
su~mplead~. · · · . 

En ~l desempleo y el. subempleo, 
puntializó, ya abarcan a 23 por ciento de los 
mexicanos, en tantO que el poder adquisi~ · 
tivo del salario representa ahora m~nos de 
la mitad que en 1982 . . Las dos terceras . 
paFteS.deJa población viven con un ingreso 
co~prendido·entre uno y dos salarios ítiíói
mos, y "frente a estas re~lidades se alza-n las 
inmensas fprtunas acfun uladas eil dO$ 
sexe~os por 24 ~upei'Qlillonarios'~ . · I;.a re
belión indígena y e&D!pesina de Cliiapas, · 
!lóadió el legislador peti~ta, ex:p~a el gra
do extremo a que bao llegado las.contradic- . 
ciones social~ en el país. · . · 
· ·Por el PRD; la _diputada Martha A1,1rora 

Pérez Said, confrontó el discurso del presi
denteSalinas con el que pronunciara el6 de 
marzo pasado el asesinado ex: candida ~ 
presidencial del PRI, Luis.Donaldo Colósio. 

. Y, citando a Montesquieu, exhortó al Poder 
. Legislativo-a poner límites .al poder presi-

dencial: "los. príncipes que han querido 
· hacerse tiranos, bao comenzado siempre 
por reunir en su persona todas las magistra
turas". 
· Citó a Colosio: "Veo un México con 

. hambre y sed de justicia, un México de 
~en!e agraviada por las dist9rsiones que 
tmponen a la-ley quienes deben servirla, de 
hombres y mujeres afligidos por el abuso 
de las autoridades y por la arrogancia de las 
oficinas gubernamentales". Y con · Juan 
Bodino recordó que a diferencia de un rey, 
"que es amado y venerado por todós los 
súbditos", el tirano "odia a todos y es 
odiado por todos". Uno, el rey, es honrado 
en vida y llorado· en su muerte, mientras 
que el tirano "es difamado cuando está vivo 
y después de muerto tratan de olvidarlo". 
En adelante, puntualizó, "millones de mexi:. 
canos_y mextcanas trataremos de olvidar a 
Salinas" . 

Alianza Cívica Ouer-étaro . 

Las votaciones en el ~ 
. . 

municipio·_de Corregidora 
ManuelPérezCascájares .· 

A pa~tir. de ·ahora en esie semanario los 
participantes en Alianza Cívica Querétarq, 
.así como el público en genúal interesado en 
el proceso ·ekctoral, contamo.S con un espa- . 
cio en el cual podremos ent;onlrar infor:ma
ci6n, análisis, opiniones y avances de· los 
trabajas que se están llevando a cabo por · 
Alianza Cívica. También lo utilizaremos como 
un medio para dar·avisos·de dónde y cuánfk> 
se llevarán a cabo reuniones o actividades de 
esta· agrupación. Si tú qUieres participar con 
tus opiniones, si tienes material fotográfico · 
o videográfico de las elecciones comuni"C:ate 

buen desarrollo de su trabajo ·como sf.!as 
- pudimos obser'Wr ·en zonas 'privilegiadas· 

como Tejeda. . · 
Observamos grupos de encuestador:es no· · · 

acreditados ante ·el IFE que solicitaban a los · 
votantes información sobre sus preferencias'. 
electorales; eri.al'gunos casos la ubicación de. 
sus urnas -éonfundfan a la población. Las 
comp;ui{as encuest;¡doras sin. acredi·tación 
qficial fueron GEMARK (oficio sin mero ~ .. 
brete firmado por Jaim¡: González, COOr.d .. . 
deL estudio, tel~fonos 5 34 Z4 29 y 79) y 
BIMSA, esta última patrocinada por la 
CNIRT. a este semanario a/14-56..99 y pregunta.por · 

Manuel Pérez Cascajares para ponernos de 
· acuerdo. · · 

Gomo Jo mencionamos antes,- la-observa
ción del con'teo-de votos la realizamos en la 
casilla 100.instalada en el Palacio Municipal 

Un grupo de per8onas formado por María .. de Corregidora. Contep, escrutinio y actas 
· Elena Villegas M., Mareela Ramírez N., tuvo una dura¡;ión de cuatro horas, de 1~ 

Carlos Viramontes A. y Fernándo González 18;00 a las 22:00 horas. De esto podemos 
Z., integraron un equipo de observación que decir que el sistema de· conteo fue poco claro, 
estuv0 atento al desarrollo de la votación el puesto que se realizó mediante reparto de 

~21 de agosto. A continuación presento parte boletas nó sólo entfe Jos escrutadores, sino 
del informe redactado por dicho grupo: entre todos los funcionarios de casilla, Jo que 

Entre las diez de la mañana-y las seis de la · propició la dificultad para constatar que Jos 
tarde,(hora en que deberían cel'l'arse las caSi- votos asignados a cada partido fuera veraz. 
llas de votación) ~ e realizó la observación Adicionalmente existía una sobre-represen-
itinerante y las euvuestas en las siguientes,· tación de miembros del PRI ne acreditados, ' 
comunidades: Corregidora (2 casillas), .S.an- Jo que imposibilitó que los partidos de opo-
ta Bárbara ( 4), San José de los O! vera (2), Los sición pudiesen constatar el conteo mismo. 
O! vera (1, Tejeda (1), La Negreta (1), l01udes Consideramos que esta fase del proceso es el 
(1), Colonía Los Angeles (1). El cierre de punto clavé en las · posibles irregUlaridades 
casilla y conteo Jo realizamos en la casilla en los resultados finales. 
1;1úmero 100, instála~ en el Pa.lacio Munici- Por 'último se· evidenció un desconoci-
pal de Corregidora, Jo que ocurrió mierito sobre el c:lestino final de las urnas que 
exactamentea las 18:00 hrs. contenían los resultados, existiendo hasta 

En términos generales transcurrió sin gran- cuatro posibilidades para entregarlas. A lo 
des irregularidades y en forma práctjca. Una que se sumó el que los representantes de . 
probable irregulari~d la observamoo en la . partido no acómpaña~an al presidente de la 
colonia Santa Bárbara en donde ~staba esta- ·' .casilla . en la entrega final. '· · ' · · · 
cicnado un autobús de pasaje con el logotipo 
del PRI a una cuadra de la casilla' de votación; 
en cuanto se percataroo de nuestro comenta~ 

' DEUTOS ELECTORALES 

rio Teferente a lo ilegítimo de su presencia y Esto es parte de su informe· de Jo que ellos : 
del posible acarreo de votantes; así -como de . vieron, yo. sqlo quiero hacer notar que al gu
la grabación que se hizo del mismo, el con- · nas de las "irregularidades" como este grupo 
ductor del. mismo Jo móvió .hacia la calle dice no son sólo. simples irregularidades sino 
siguiente . .Cabe señalar la insistencia de .Úl\ _ que son DELITOS electorales: . 
.individuo en escuchar y aP,UDtar la encúesta Por mencionar algunos del Có_digo Penál 
que rel!).izábamos. Esta persona no portaba para el D.F. en materia de fuero- común y 
identificación alguna. . . para toda la República en materia de fuero 
.. Dentro de las irregularidades -generales . federal tenemos: . el 403 fracciones VII (so

.encontramos que· todas las casillas fueron._ bre el secreto del voto); el 405 fracción 11 
abiertas después de las 9:00 horas y dUJ'ante (obligaciones del funcionario electoral); 405 
el transcurso de la votación una ~stante fue fracción VII (no abrir a tiempo); 405 frac-
la desorganización. Observamos falta· de ción IX (también sobre el secreto del voto) ... 
mamparas .en algunas casillas en las cuales y del Código Federal de. Instituciones y 
·Jos votantes eran fácilmente vigilados al Prooedimieiltos Electorales relacionados con 
ejercer su derecho. Además las urnas. no la jornada electoral se afectan · el 118 frac-

. estaban debidamente selladas en .la mayoría ción 11 (secreto del voto); 122 fracción 1 
de los casos y en ocasiones éstas mismas eran inciso e (secreto del voto); 124 (atribuciones 
utilizadas como escritct"ios. · . . de lo6 escrutadores); 199 fracc 1 b (número 

Respecto a los representantes de Jos partí- de representantes de partido); 200 fracción 2 
dos políticos, únicamente el PRI cubrió todas (funciooes de los representantes de partido y 
laS casillas, en algunos casos cori más de dos 219 fracción 3 ·(quienes tienen derecho al 
y· hasta siete como fue el. caso. de San José de atuSo a las casillas). 
Jos Olvera; por regla general no portaban - Finalmente acudimos aliFE en el munici-
identiflcación. Los PJU'tidos representados pío de El Marqués para observar la entrega 

. fueron fundamentalmente el PRI y el PAN, y de urnas por parte de Jos diferentes munici-
en mucho menor .medida el PRD, PPS, UNO . píos, Jos funcionarios de casilla siempre se 

· y PT. presentaron acompañados por representan-
Nos encontramos en todas la8 casiUas con tes del "Partido" (PRI) y ocasionalmente por 

gente que al ~ecer coordinaban acci<i>nes alguno del PAN . . La pregunta invariable al 
mediante ·teléfonos celulares y tenian paso recibir Jos resultados fue ¿Todo bien? y la 
irrestricto a las áreas de votación: . -repuesta siempre SI. Lo que denota un inte-

En este municipio no se instaló casilla rés especial por remarcaro•el "carácter del 
especial para votantes f<I"áneos y a pesar de · proceso electoral". 
ello, de la ciudad de Querétaro los estaban · Como podemos ver en estos casos se vuel-

. canalizando a Corregidora, con la conse- ve a violar la ley. Mi pregunta en esta oca- · 
cuente inconformidad· de los ciudadanos. Ge- sión es si .en nuestro pafs se viola la ley con 
neralmente preferían .preguntar sobre ubic:¡,- tanta faciidad quiere decif que se afectan 
ción de casillas y procedimientos a los obser- nuestros deréchos, st esto pasa en nuestro 
vadores. propio territorio ¿qué pueden esperar de 

En las zonas rurales no se 'Proporcionó nuestro gobierno nuestros ilermanos 
alimentos a los funcionarios de casilla ni las indocumentados que se encuentran en los 
':Omodidades mínimas para la instalación y Estados Unidos de Norteamérica? 

Domingo 30 de octubre 
' '-

Linchan á cuabu Tzotziles en Mitontic. U nos 
~il chamulas cobraron venganza de .un asesi" . 
nato. Se maqifestaron an _Altamirano campe
sinos .en pro del diálogo. Hay. 3 desapareci
dos. Se · reuniero,n Samuel ~l!i;z y Jorge 
Madrázo con Carlos Salinas de Gortari Se-

. iialan que .está casi lista ia iniciativa ~e paz . 
Rechazó .Méxiro él plan de Estados Unidos 

. para na<?ionalzar ·a indocumentados })9rque · 
estaba dirigido a connacionales con mucho 

. tiempo 'de n;sidencia. · · · · · 

· Lunes 3l de octubre 
• } ., •• • 1 

'usted · ~se burla .o .lo engañan", responde 
_M¡¡rc.ós a.J.orge Madrazo e~ uit~ carta p~blica . 
enviada a diferentes medios nacionales. El 
CCRI djó ·la bienvenida a la comisión media
dora y estudiará el plan propuesto porSam.uel · 

. Ruiz. Pide el Tri6unal Electoral del Pueblo 
anular Jos comicios chiapan~cos. Los diarios 
nacionaJesLalorl}tUÚJ y ElFinancieropubli
.can el presl!nto surgimiento de un gnfpo ar
mado en la Siena Gorda de .Querétaro y 
Guanaj uato. Carlos Salinas de Gortari confió 
a priístas que el informe ser.i ~nso. Mario · 
Aburto fue condenado a 42 años de prisión, la , 
PGR anuncia apelación. Protesta la Organi-. 
zación Proletaria Emiliano Zapata (OPEZ) 
por un desalojo contra 30 familias en 

.Chicomuselo, Chiapas. Acusan a ganaderos 
de quemar sus casas. 

Martes 1 y 2 de noviembre . , 

Hu_bo ya diálogo tangencial con el equipo de 
Zedillo, señala Samuel Ruiz. Se _pre.vee:una 
ola l;ie movil'izaci~nes en Chiapas, la asun-. 
cióti de Robledo será el eje de las ma·nifesta
ciones·en pro y' en contra. Se resisten caciques 
a reconocer derechos de indígenas. tsta pre
parada la Cruz Roja pors.i resurgen hostilida
d.es en Chiapas.· Autoridades del estado de 
Guanajuato y Queré4ro desmienten- •1¡¡ 
insurgencia en la Siena Gorda. Si hubiera . 

· · ··gueirilla en Querétaro, .actuarian religiosos ~ 
del estado igual que Samuel ·Ruiz. En · el 
último informe de Salinas, plagado de inte
ITUpciones por la oposición, se le dedicó más 
de media ·hora al córifl icto cliia paneco; donde 
minimizó al 'EZLN. · · ,. 

'Jueves 3 de noviembre 

·Las etnias de Sonora no están. en laj,obreza 
extrema, asegura . el Instituto Naciona'J · 
Indigenista . Reiterá el EZLN que el ~·~nemi
go principa'l" es d sistema de· partido de 
Estadá. Dice Eduardo Robledo que hay dis
posición para i~iciiu un largo proeeso de 
reconciliaci:ón.lndica el Gral. Antonio Riviello 
Bazán que es "pf9funda ·convicción .de las 
fuerzas armadas" que las soluciones pacifi
cas srin "el mejor camino". Señala Carlos 

. Castillo Peraza que no hay pláticas para la 
integración del gabinete de Ernesto Zedillo: 
Dice Porfirio Muñoz Ledo que ante -la debili
dad política puede aparecer la· intolerancia y 

_ el rencor. Señala el investigador Lorenze 
Meyer que México requiere reglas políticas 
claras. 

Viernes 4 y sábado S de noviembre 

Se desarrolla en Tuxtla Gutiérrez la segunda 
sesión de la Gonvención Nacional Democrá
tica. Al ser reconocida oficialmente por ~1 · 
.gobierno federa~ quedó constituída formal
mente · la Comisión Nacional de 
Intermediación que propuso el obispo Samuel 
Ruiz, a q1,1ien el comisionado Jorge Madrazo 
ratificó su reconocimiento como mediador, 
Durante 4 horas, miembros-del Frente Cívico 
Simojovelense retienen en Soyaló al gober
nador Javier López Moreno para exigirle que 
someta a conbul a la CIOAC. Se negocia que 
los ex candidatos presidenciales puedan to
mar parte en la calificacion de las elecciones 
presidencia,les. 
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¿Quién protegerá a los niños del terroris- · ·
mo engendrado ~r el amargo debate 
sobre la Proposictón 187Z,¡;Cúánt.as Lis-

No a la Pro·posición 187 
porque hiere a los ~iños . las de Schniedler*"' . están s,iendo preJ?"

, radas hoy por las personas humamtanas 
. para proteger a los inocentes? ¿Cuánta~ 
· incursiones ocurrirán en' los barrios lati
nos como los que tuvier~n lugar en los 
ba~os judio~ de Varsovia, Polonia? 
·¿Quién cargará los camiones !ieparando a 
las familias? . · 

Recient.enÍe~te, un a!Diio ·y · yo 
estabamos dtscutiendo el D1arw de Ana 
Frank ·y nas pregu_ntal?amos _que estarán · 
escribiendo y pensando lo~ niños latinps 
áurante el debate público de la P.roposi
cióri.187,que ha creado un clima político 
de ·terrorismo y odio. Seguramente, mu
cho acerca de esta discusión debe asustar
les ~ientras observan éomo son señala
do~ por~l color de su p~e~ y porsus·rasgos 
físicos -la estrella de David de 1994. Lo 
que muchos adultos no.sedán cuenta con 
respecto a es.te debate es queafectará, de 
una forma u otra, '.'los corazones y las 
mentes de estos niños", en una forma tal 

· que tardará muchos años en solucionarse. 
Legales o ilegales, el intem>ga torio del 

estado de Jos niños latinos para determi
nar su estatus legal tendrá también un 
efecto negativo en aquello que tiene el 
derecho legal de perqtanece.r aquí, lo que 
resultará en un potencial mayor para que 
se viole nuestra Constitución, particular
mente, el derecho de la Enmienda XVI, la 
clásula de igualdad de protección ante las 
leyes, en lo referente a la búsqueda y la 

La Propue.sta 187 impulsada por Peter 
Wilson, gobernador de California, está 
provoc·ando que el clima político 
californiano se caliente. No es para me
nos. De aprobarse tal iniciatíva y conver
tirse en ley no se dará a'tendón médica, 
escuelas, s_ervidos soeiales ni otras pres
taciones. a los indocúmentados amén de 
aumentar la car:ga~ racjl¡ta que pesa sobre 
nuestros connacionales·, allá del otro lado. 
Esto seria lo primero en su~er. Des
·pués, en ~·~dll; v:endrán otras agresio
nes. Sepan q.ue miles y millones de mexi
canos se han ido· al país del dólar para no 
regresar jamás. , ' · · 

Ya se sabe que no es la única propuesta 
y que otras cien eStán en curso tanto a 
nivel estatal eomo riacionál. · Casi al 
mismo tiempo, la "operación portero" ha 
permitido la deportación de 10 niilmexi-_ 
canos con métodos viola torios a los.dere
chos humanos. Un escándalo estalló 
cuando se dio a conocer la forma y el 
tiempo en que permanecen detenidos (de 
un ni es a un año) los indocumentados 
prisioneros y como di~z de ellos fueron 
liberados encadenados de manos y pies. 

La 187 va contra los mexicanos que han 
generado la riqueza del "sueño america
no" no sólo en California sino en gran 
parte del sur estadounidense. El "dr~m 
americano" es exclusivo, racista e intole
rante. Ataca lo que lees extraño, diferen
te(color, olor, religión, costumbres, cul
tura). En su lista están los asiáticos, les 
centro y sudamericanos y, por supuesto, 
lo mexicanos. ·· 

LA DEFENSA O NO 
ME DEFIENDAS, COMPADRE __ 

De repente, como una mala broma, se 
olvida lo realizado por los mexicanos en 
ese sur norteamericano. Al mismo tiem
po, unas declaraciones escandalosas del 
titular de la Diret:ción General de Aswt-

Raymú~do Huerta.* .. 

detención ilegal. Loquees aún más impor
tante, si se aprueba la Proposición 187 noS . 
convertiremos en un nuevo Estado Autori
tario mientras se persigue al nuevo enemi
go por el color de piel y sus rasgos físiGOS 
¿Tendrán las familias latinas que ocultar a . 
sus hijosenlosáticos ysótanosdesuscasas 
creando nuevas Al•~ Frank? ¿Haremos caso 
omiso. de nuestro· resposabilidad en las. 
urnas y dejaremos que los tribunales . 
decidam sobre el asunto? . , . 

No soy muy optimistas respecto a lo qve · 
la actual Suprema Corte de Estado Unidos 
decidina cuando revise su anterior deci
sión en el casoPlyer vs. Doe. Esta decisión, 

· en material de la ley constitucional, sostu
voquelos niños, sin tener cuenta su esta tus 
legal, tenían el derecho a recibir educaciól) 
pública. En 1982, la Corte Suprema al 

· pronunciar esta decisión estuvo dividida 
con 5 jueces a favor y de 4 en contra. La 
clara declaración de inconformidad escrita 
por el entonces Presidente del Tribunal 
Supremo, el Juez Warren Burger fue apo
yada por el actual presidente, el Juez 
William Rehnquist. En mi opinión, la pre
sente configuración de la Corte Suprema la 
inclina a una renovación de su anterior 
decisión. Cuando el Juez Asociado William · 

. Biannari escribió_ la opinión di la mayoría 
en el casoPlyer, el y la mayona estuvteron 
cónvecidos '\ úe el negar a l~s niños en edad 
escolar en sttuación migratoria ilegal, el 
dereeho a -la · educaéió!l pública que era 
impartida a los niós que era ciudadanos o· · 
extrajeros·Iegalmepteadmitidos a los Esta-

. d.Qs .UnidQs, era sc,mcillamente injusta. 
· Fue la situación de los niños la que persua
dió a la. Corte en suS infinita sabiduría de 
que " .... Los hijos de que quienes entran 
ilegalmente noestán en una situación com
parable. Sus padres tiene ia capacidad de 
adaptar su conducta a las normas sociales y 
presumiblemente a la capacidad de evadir
se de la jurisdicicón de los Estado Unidos; 
pero lps niños ... no pueden interVenir eri la 
conducta de lo_s adultos ni en S\1 propio 
esta tus. Incluso si el Estado consid~ra opor
tuno controlar la conducta de los adultos al · 
actuar en contra de sus hijos, la legislación 
que dirige el peso de la prueba de la mala 
conducta d~ los padres en contra de sus 
hijos no actuan conforma ~ los pri~cipios 
fundamentales de la justicia". 
. La opinión de la mayoría continuó seña
lando que " .. .la so~r.e la cabeza de un 
infante es ilógica e injusta. Además, el 
imponer desventajas sobre ... el niños es 

En el país de las· barras 
- y las estrellas 

+ La propuesta 187 + Eduardo lbarrola +Al grito' de guerra 

Ju/ioMelchor 
tos Consulares, Eduardo Ibarrola: "Esta- , 
tt1os co.nvencidos de que los mexicanos que 
laboran en aquélla entidad de Estados U ni
dos no utilizan.los servicios sociales, ni las 
escuelas ni los hospitales. Ellos van a tra
bajar, no a recibir servicios asistenciales, ni 
mucho menos a tomar clases". 

Fernando defPaso responde indignadó: 
"Los trat>ajadores mexicanos, según 
lbarrola, nunca tienen accidentes laborales 
ni sé enferman de pulmonía o apendicitis. 
Los trabajadores mexicanos, como ha.ce50 
años los bra·ceros, van por una temporadita 
a Est<Jdos Unidos a cosechar uvas o r .. uan
jas, y regeresan cargados de dólares. Igno
ra que los trabajadores mexicanos ilegales 
que hay en Estados Unidos,queso.ncientos 
de miles, millones, se fueron para quedar
se. para no regresar nunca, la inmensa 
mayoría". lgn~ra· también que "cientos de 
miles de trabajadores mexicanos ilegales 
tienen mujeres, también mexicanas, y tie
nen hijos nacidos allá, y tienen padres 
ancianos a los que metieron de contraban
do". Si la 187 pasa estos millones de 
trabajadores no tendrán atención médica, 
sus hijs no irán a las escuelas. Sise aprueba 
la 187 tendrá sencilla y llanamente conse
cuencias espantosas y dramáticas como la 
de ver morir a estos compatriotas en las 

: calles de la poderosa Unión Americana por 
falta de servicios médicos. Ni vacunas ni 
atención pediátrica para los niños mexica
nos; nada para los enfermos de l~s riñones, 
del corazón, de la piel, del páncreas; nada 
para las mujeres mexicanas embara~adas 
ni antes ni después del parto. No escuelas 

para los muchachos mexicanos;.Nada para . 
los enfermos ni para los débiles, ni para los 
accidentados en el jale o en las calles. 
Persecución, cárcel, muerte o deportación. 
Ese será el resutlado de la 187. No para un 
p~ñado de mexicanos ·sino para cientos de 
miles, de millones. · 

Esto-es lo que no se debe ign~rar. Se está 
preparando un genocidio·para los.mexica- . · 
nos que viven y trabajan ilegalmente en la 
bella y dramática norteamericana. Esto es 
precisamente lo que n,o ~e debe ignoiar. 

Del Paso dice que."se irian.por millones 
en unas semanas si' se abrieran fronteras, 
porque los . agobia la ~iseria y la 
deseperanza. Porque los abruman las de
gradantes pondiciones sociales .en. las que 
viven y que parecieran no cambiar nunca, 
sino para empeorarse". "P~rosiesos mexi
canos abandonaron México, eso . no es 
motivoparaqueM~xicolosabandone". La 
verdad, es que el gobirno mexicano. los 
olvidó desde hace tiempo. Para nadie es un 
secreto lo poco o casi nada que hace por 
defenderlos allá del otro lad•J ~ Los deja a su 
sue.rte. No se olvideq ue por lo menos cinco 
mil mexicanos están en cár~eles norteame
ricanas. Tampoco se olvide que ~ este 
gobie!Jloel queda las condiciones para que 
cientos de miles de compaltjotas tengan 
que irse a "buscar la vida" cruzando la 
fontera. Todos coinciden: más vale correr 
los riesgos de irse al.otre lado que quedarse 

_ para morir de hambre. No es. una fraseo un 
· recurso-literario . . Es una verdadquesesabe 
a gritos y ahorita mismo, la raza o está 
empacando su pobre equipaje para el viaje 

contrario al consepto básico de nuestro 
sistema de que las penas legales deben 
tener algunas realaciones con la 
respos.abilidad .individual. o ~1 a~vio 
cometido. Obvtamente, nmgun mno es 
responsable de sus nacimimento y el 
castigar. .. al niños es una ·forma 
inefectivoa =e injusta- de disuádir a. los 
padres. 

La Proposición 187 es mezquina de 
espíritu y atac.a al grupo m·ásdesprotegido 
de nuestra sociedad -los niños- y les 
convierte en chivos expiatorios de los · 
prablemas .. económicos de Califomi·a . 
¡Debemos · proteger .a nuestros niños! .. 
Thomas Jefferson escribió que para que 
exis'ta una verdadera democracia 'debe
mos ten~r un pueblo t<ducado. ¡Hemos de 

. as~guramos de: ducar a .nuestros hijos y 
superar esta política de odio! 

*E 1 autor del artículo es el Director de la 
Oficiná de Acción Af~rmativa y Profesor 
del Departamento de Estudios Chicanos · 
de/a Universidad de California, campus 
Santa Bárbara. Actualmente profesor 
visitante en laFacultadde Derecho de/a 
UAQ. . 

**Título de la última película de Steven 
Spielberg, galardonada con varios 
Oscars. Trata sobre hechos reales, ocu
rridos durante el Nazismo en Alemania,, . 
cuando un industrial logra salvar de 
muer.fe segura en los campos de concen
tración a más de mil judios incluyendo/es 
en la lista de trabajadores de su empresa. 

o está cruzando la línea front~riza en 
busca de lo que se le ·niega en su propia 
tierra: trabajo y oportunidades. Criminal 
es la 187 pero también es criminal la· 
ori-entación econdmic.a del régimen 
mexciano. lbarra debe renunciar o des-

. mentir estas declaraciones. ~a-Jinas y 
Téllez ya salieron en defensa de estos 
compatriotas~ Pero deben de ir muclio 
_más lejos, mucho niás . . Algo as'í como 

. defenderlqs en sério y a. fondo y óó ceder 
a las presiones 9el vecino nqrteño. ¿Seria 
inucho. pedir? 

AL GRITO DE GUERRA 

Los ilegales, los residentes, los asiáticos, 
centr9 y sudamericanos, los que tienen 
tarjeta y papeles, suman varios miUon~. 
No están crUzados de brazos y ya empeza 
ron a ·moverse. No se quedarán quietos 
par .... ver oomo les quitan lo que se han 
ganado con su trabájoen la vida económi
ca nortea~ericana. Son' varias generaéio- · 
nes de mexicanos en el otro lado. No será 
fácil imponer la 187. Al grito de guef.l'a. 
saldrán a las calles para protestar. No son 
violentos pero no los violenten. La guar
dia nacional q u ese quede en sus ~uartelés. 
No son necesarios. Que los policías gringo:S 
mantengan sus manos lejos de los gano
tes, gases lacrimógenos y pistolas. La 
raza está saliendo pacíficamente a protes
tar contra la 187 . . Son los primeros en no 
querer un clima v:iolento y mucho menos 
provocarlo. 

·Pelean por sus derechos, por la vida de 
sus mujeres e hijos, por ellos mismos y lo 
hacen porque son trabajadores mexica
nos, fuera de la patria, que con sangre y 
sudor han ganado a pulso lo que ahora les 
quieren arrebatar y, lo que es quizá más 
·importante, que de regresar a México no 
tendrán ni trabajo, ni servicio médico. ni 
escuela para sus hijos ni ningún tipo de 
prestación social. 
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DonMAL .se 
vioidem 

A lfonsoJ uárez 

-¡Qué te parece, campadre?AdonMAL, 
· aún no se le · baja .el berrinche por· haber 
perdido la diputación Jacal phuinaminal, 
de esas que se obtienen de -carambola y casi 
sin hacer campaña;~ Además, UxJa.yf¡¡.~cusa 
los efectos del saponcio quesufíiG.euandn. 
el Tribunal de "Justicia" Electar.rf, . su
pliendo la deficiencia de la queja del PAN, 
fall6a favor de ese partido para·q.~ repitie
ra en San Juan del Río. 

- ¡Imagínate, compadre! ¿En cuántas 
ocasiones habrem~padecido.diputadillos, 
alcalde tes y has.ta regidQres que llegaron a 
ocupar puestos públicos, sin cumplir con 
los mínimos requisitos para serlo? 
-Por ello es que ahora, ¿cómo no van a 

estar insatisfechos los priístas (según el 
amargo lamento del gerente -por dedazo
de la sucursal regional del partido de Esfa
do ), cuando ellos mismos son ninguneados 
por sus amos del centro? 

-¡Ah, chis! A ver, barajéamela más 
despacio, compa. . 

No cabe duda, los habitantes del estado de 
Querétaro, nos'encontramos trabajando en 
paz, según lo expresado por el gobem'!dor 
ENRIQUE BURGOS GARCIA a medios 
locales y nacionales, después que se hubie
se publicádo al contenido de· un Gomunica
do de un autodenominado grupo "Mialicia 
Zapatista de la Sierra Gorda" a ta vez que 
se había realizado algunas pintas,haeiendo 
alusión a las siglas de las mismas· en-algu
nas cabeceras de Jos municipios como 
Cadereyta y Pinal. 

Pl comunicado enviade a algunos ·me
dios de comunicación, como·a El Nut:Vo 
Amanecer, se denuncian diversas situacio
nes porlas que atraviesan supuestos grupos· 
indígenas deJa .Sierra Gorda y también del . 
municipio de.l cenh:o en la comunidad de 
San José el Alto donde se dicen despojados 
de unas extensiones de terrenos desde el 
sexenio de ANTONIO CALZADA 
URQUIZA · 

La distribución del comunicado caw¡ó 
desconcierto en los círculos pol(ticos y en 
los cuerpos encargados de la seguri~dad en 
el .estado, máxime que estaba dando a un 
par de días en que el presidente CARLOS 
SAUNAS DEGORTARI rendirsusextoy . 
último informe, por lo que de inmediato 
entró ep operación un dispositivo de segu-

PANORAMA 
POLITICO 

+ Verdadera papa caliente 
. , + Trabajando y en paz 
. + Problemas ancestrales 

José Alfredo Bote1lo M antes 

Hacienda, que observa el desarrollo de la 
pasada reunión legislativa, que e 1 hecho de 
que fueran citados los 'funcionarios muni· 
cipa·les violaba la autonomía municipal o 
éomo lo expresara el industrial y diputado . 
LEOPOLDO PERALTA NA V ARRETE 
que no existía facultades por parte de la 
legisladwra pa:ra parte de la legis·Iadura para 
poder. abQ.rdar,;Ja probl~mática y por e-llo 
un.icap:tente corresPQn<Jía é!l propio A;yun-
tamie~to. . . 
Pe~ como lo dije· al -momento de iniciar 

liceo una labor sentida en la denominada el· tema. la probl_emática se p.uede tomar 
"S.ieFra Gorda", donde los problemas pu- m~s difícil e incluso porque no, pudiera 
dieran agudizar,se para el casó que fuera- generar la caída de la ctual administración, 
aprobada la propuesta 187 del gobernador para el, caso que en lugar de heridas en esos 
de California, ya que debe recordarse que enfretanú~ntos pudiera darser por dcsgra-
muchos de esos habitantes son breceros cía la m.uerte de algún integrante de uno u 
que prestan su manos deobra en esos lares. qt.ro bandp, por lo que el asunto debe ser 
LA SANGRE ESTA LLEGANOO AL tratado con pi!l2las pero con la energía 
RIO... - debidaporpartedelasautoridadcsyquede 

pn verdaderos aprietos pudiera verse en una v.ez por todas desempolvar las averi-
un futuro no muy lejenola autoridad muni- guaciones que '" ... duerme el sueño de los 
<;-ip.al del centro que encabeza JESUS justos... · 
RODRIGUEZ HERNANDEZ, en virtud "para que proceda conforme a derecho y no 
que la sangre" ... está llegando al río .. . " , con permiti-r jamás que" .. .la sangre jamás lle-
loshechosviolentosentreloscomerciantes gue al río ... " , aún es tiempo. 
ambulanteseinspectoresmunicipales,que Ya se esta haciendo cóstumore. que la 
cada vez son más intensos y cuyo saldo de legislatura del estado, desahogue sus as un-
heridos es cada vez mayor. t0s, no en un par de horas, como nos tenía 

Ciertamente el proble- acostumbrados a los comunicados, sino 
. -Mira: según los diarios locales (2!Xl/ 
94), don MAL casi despotricó contra la 

. política del sexenio que expira, wr sus 
decisiones centralistas. 

"Gracias, muchas ·gracias" · 
ma de los · comerciantes que ahora duplique el horario de sus sesio- , 
ambulantes, es un proble- nes, debido principal'rnente a la novales de 
ma heredado, pero no des- queines dirigen los Ira bajos de la misma . 

- ¡Santo cielo! Si ha blasfemado ¡que 
nombren un interino! -

· --!'Si bien hubo avances -dijo- enpofí.ti
ca difícilmente una decisión . deja satisfe-

. chos a todos ... y en esto los priístas tenemos 
insatisfaccionespor supuesto". Tal fue su 
respüesta, .cuando -Jos reporteros le pidie-. 
ron su opinión sobre el último informe. 

..:...¡En la e_mel Pero, te apuesto que. si el 
reciente informe hubiese sido el cuarto o el 
·qUinto, y qo el último, a dQn MAL se 1~ . 
·habrían arrugado los pantalones para opi- . 
. nar lo que opinó. ¡No hay borracho que 
coma lumbre, compa! · ~ . 

:-Así es, compa. J:altanao escasos dia§
.. para que termine el S~ltenio, don ~ se 
>. :anna de valor y osa quejarse de las, 

. ;concertacesionesdela'inodernidod. Habtó 
-. .'que "se cedieron" lasgubematurasdeBaia 

· _1Ca.Jifómia, Chihuahua, Guanajuato, San 
... Luis Potosí (?)y .. para colmos, el Ayunta ; 

miento de San Juan del Río. ' 
:.:.-.se me- hace ·que al doi-tor se le cruz-aron 

los ca bies, compa. · 
· - Don MAL señaló con su índice 'de 

~ fuego; cuande dijo que "el sexto informe 
• -·m-erec()rdó los casos de los Estados donde, 
. por. algún motivo, .los gobernadpres hán 

teoido que solicitar licencia". · ,· 
·- iYaa-! .Mejor hubiera dicho que le.re

cordóJa -~lenovela "El. vuelo t!t;l .4gu#.a" 
· · dedicada .al dictador-Díaz. . ~. 

-Tal-cual, compa. ¿no que muy-muy? 
¿por qué no mejor aclaró, con ... civilidad; · 

'-"' qu~ los susodichos gobernadores de. pacro
tHia fueron "licenciados" por órdenes ex
presas oel señor que aún es inquilino de los 
pi~oles? 

. -¿Algo inás, del ronco pecho de dpn 
MAL? , -

-Sí, compadre. Agregó: "Son de las 
causas que en materia política nos dejan 
insatisfechos, pero también (trató.de recti
ficar) tenemos que reconocer que se ha 
dado un paso histórico en la realización de 
tres reformas políticas (bla-bla-bla)". 
-¡BraVísimo! "Tres reformas distintas y 

ninguna verdadera", eomo dijera · í!-lguien 
en la Cámar~. ¡Y viene la cuarta ... con el 
nuevo! 

- En resumen, compa. Don MAL se vio 
ídem. 

ridad e.n la región~ daQ,do como resultado la 
certeza de que no existe gruP,O armado 
alguno en la región. , ' -

s ·in embargo, no basta con tener la certe~ 
za de que e~ la sierra no existen grupos 
armados ~uerrilleros, sino que ahora es 
responsa bdidad de q uienes_didrgen la polí
tica interna de nuestro es-tado y que incluso 

. ahora están estrenando dos flamantes sub
secretarías, el detenninar la la autoría del 
comunicado y las pintas en la región serra
na, lo que de suyo es "una papa caliente" . 

Además también es labor del poder pú
blico, en sus esfet:as de gobierno, poner sus 
ojos en la región y que sus acciones sean 

· encaminadas para resolver viejos proble
mas ancestrales que -existen en la sierra 
gorda, como son los conflictos, los menos 
por fortuna, de tenencia de tierra o lo 
generado pPrlos casiq ue de la región que se 
aprovecha de la ignorancia y m isería de sus 
habitantes. 

Es momento que siguiendo el ejemplo 
del gobernador ENRIQUE BURGOS 
GARCIA, sin esperar los reflectores y 
flashazos de las cámaras fotográficas se 
adentren en la problemática serrana y·rea-

conocido para el munícipe, Cie.rtamente los asuntos enlistados en las 
que -desde que desde su órdenes del día, se d(•sahogan en unos 
cargo de Secretario de cuantos minutos, pero posterionnente en 
Gobernación que tuviera Jos asuntos gene_rales se dan las propuestas 
en la actual administra - delasfra<f.cionesopositoresa la mayoritaria. 
ción estuvo muy al pen- que para ser rechazados por los quince 
diente del mismo e incl-u- yotos priistas tienen que como repetitivas 
so. realizando acciones .. de IQs · ~qoctos" diputados tricolores. 
com·o la de la construc- En otra ocasiones, también las sesione); a 
ción del Tianguis de los puntó de concluir se alargan un "poquito 
_que fue el Liénzo Charro más"', cuando algunos. diputados com.o el 
que finalmente fue desde- . joven .MIGUEL CALZADA. que hace la-
ñado por los comerciantes borde kamikase. increpa a los diputados de 
ambulantes. opos.ición por tal o c,ual actitud, como en la 

. Unas de las prqblemáti.- pasada .reunión ordiQaria. 
,q,as a las que se enfrenta la El jo\len CALZA IDA se dolió amarga-
,autoridad municipales , e:<; mente que los ¡;>anis ta-s ¡;:stuvier.jn proles-
-la falta de una policía pre- tándo p,er los hechas de que su partido 
\¡_entiva múnicipal que res- estuviéra utilizando I.Gs.colores patrios, ya 

' gua.rde el órden público y q;ue seg¡ín él a muchd orgullo los priistas y 
.4iene que esperar que las mex-icanos 1os ll-evan en los más pwfuntlo, 
;tUtoridades de Seguridad pidiemdo respecto a lós blanquiaz-oles y no 
.fública o de !a propia Po- perdió la oca-sión para que en un acto de. 

·1icía Investigadora Minis- arrogancia pretendie~ .descalifkar la pm-
terial dooidan apoyar· sus testa panista, según él pol' que ninguna 
aeci_ones de reubicación o diputación de mayoría había ganado ·y su 
desalojo~eloscom~rcian- orige-n era la vía "plurintJ!ninal". ·; . 

. &és, a quemes wr c1erto se · .: La respuesta no se deJÓ -esperar- y fue 
les dieron muchas canonjías en el pa_sad0, . preeis'án1ente el coa~cJinadordelá bant·ada 
perocrue hasta ahora-se cae a la cuenta qye paiüsta, FELIPEUE:,BIOLA LEDPSMA, 
" ... son un barril sin fondo .. . ". · quien se subiera a la tribuná, para recordar-

Otro de los .problemas con los que se l€ al joven MIGUEl. CALZADA MER-
enfrenta la autoridad munic'ipal, es la poca CADO que era muy fác::il decir ganam0s 
o nula.actividaddelas dependencias fede- cuando se utilizaban recursos públicos en 
rales, que realizan para regularizar la acti- las campañas políticá's o también los mis-
vidád del comer€-io ambulante, ya que han mos colores patrios; además que era el 
hecho "oídos sordos" allbmado del ayun- menos autorizados para decir ganamos, 
tamiento y que unicamente llegarr"a la c.uando la diputación, la del V Distrito fue 

. asistenéia de reuniones donde se plantea la más euestionado y donde mayor duda 
las problemáticas y planea acciones pero . existió sebre la limpieza· de su supuesto 
sólo quedan eso, reuniones. . triünfo. -

. De allí el interés de los legisladores de También el diputado priista recibió-la 
oposiciónparaqueelmunicipeylosencar- rip.osta de los legisladores PABLO 
gados de resguarda·r el órclen en el in unici- GO NZALEZ-LO Y O LA y EDUARDO 
pio, se presentaran an1e el llamado "parla- LEON CHAl N, del partido de la Revolu-
mento del pueblo" para que explicaran ciÓn Democrática y del Trabajo respecti-
cuales son las accienes que est<ln real·izan- va mente, quienesarremetie.ron duro contra 
do para devolver la paz y tranquilidad que las prácticas del partido tricolor, sin que 
por lomem,>shacecuatrQañosparaatrás·se éste subiera a la tribúna para defcnde·r al 
vivía en e!,.casco histórico de nuestra ciu- instituto político qu·e le dio la oportunidad 
dad, propuesta que fue negada por el ya easi de ocupár un Jugaren el recinto legislativo. 
aGostumbrado "mayoriteo'' de los diputa- Fue facilmente el diputado ARNULFO 
dos priístas, qu,iza pensando como la ex ·MOYA VARGAS, quien hizo un llamado 
tesorera municipal ARACELI GARCIA a la cordura, para que los asuntos tratrados 
ObiV ARES actua'l Contadora Mayor de Pqsa a la página 13 . -· 

j 
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El Sanjuanense· 
Por Raúl Esteban Maree/o 

Amigas lectoras y lectores (¡Ave Maria 
Purísima! tan bien que estábamos) de El 
Nuevo Amanecer, reciban un fuerte abra
zo y un vigoroso apretón de manos (sin
cero, no como el de muchos políticos) de 
este su humilde servidor. 

A los profes (a los buenos, no a los 
ojáis) les mandamos un saludo especial, 
y al mismo tiempo les recordamosqueya 
estamos complaciendo; pues pidieron a 
un servidor más profesionalismo y los 
estamos satisfaciendo (al cliente lo que 
pida). Para nuestros..amigos de San José 
Iturbide, Querétaro capital, Ezequiel 
M-ontes, . Pedro Escobedo, Hércules , 
Cadereyta(¡Ya! ¡ya!. paralea tuc¡momi 
chavo), también muchos saludos. 

Y para terminar los saludos. A nues
tros amigos de San Juan del Río, Qrzy, , 
que nos pidieron los come.ntarios de po
lítica les vamos a de.cir los siguiente: 
¿Qué no se acompletaron? Nosotros sí 
tenemos mamá (no le saques). Pues nada 
más de. ver la dizque "democracia" que 
existe, mejor sanjuanenses que no lo 
creen y los que están lejos desanimados, 
les diremos: no se agüiten porque tienen 
piojos, agüítense porque nunca se los van 
a quitar' '. 

Por cierto estén pendientes porque de 
un momento a otro reaparecera El 
Sanjuanense, el periódicoquediró lo que 
otros callan. Traerá información del mu
nicipio de cuyo nombre no queremos 
acordarnos~ eñ donde nos han ·dicho se 
siguen vendiendo armas de fuego (como 
fa ven, aparte de. entrenar perros venden 
armas de todos los calibres y de diferen
tes precios), por parte de una corporación 
poltciaca. ~ ' · · 

Varias personas 'nos han preguntado 
que si en el jardín Independencia de esta 

· ciudad se va a filmar la 2a parte de El 
Gallo de Oro, pues existen muchos pues
tos en el jardín, hasta dos puestos de 

, bebidas exóticas (¡Ah, caray! ¿ya sella
man así las cantinas públic<ts?) en donde 
le prepararán desde un kiquiriquí hasta 
un besa-el-suelo<hico; además existe 
vigilancia al estilo United States. -

Nosotros les contestamos que dichos 
puestos están allí para que los 
sanjuanenses celebren la semana del co
mercio(?). 

La duda en que cayeron variós 
sanjuanenses se debió a que el ex alcalde 
Salvador Olvera Pérez les prometió la 
realización de una película, y de la cual 
nosvtros no sabemos como se llamó (a lo 
mejor se titula Atole con el dedo). 

Por esta vez concluímos estos comen
tarios esperando nos busquen cada miér
coles por las mañanas en los puestos de 
revistas, si no nos encuenrran pregunten 
a su voceador o búsqueri.os porque "ma
nos extrañas nos siguen escondiendo". 

Para las personitas que se quieran co
municar con nosotros, estamos em calle 
Hermenegildo J. Al dama 144, lnfonavit, 
San Isidro. Sa'nJuan del ~ío, Querétaro. 
C.P. 76800. Hastala próxima . . 

Se abrió la segunda etapa para legalizar· 
vehículos de proced-encia extranjera: UCD 

Al abrirse la segunda etapa para la legalización 
de los vehículos extranjeros en el país, la Unión 
Campesina Democrática en San Juan del Río 
inició l0s trámites correspondientes para los 
habitantes cle este municipio, informó el coor
dinador local de San Juan del Río y secretario 
de finanzas de la UCD estatal, Jorge Torres 
Gómez. Explicó que hasta el momento no sa
ben cuantos se han beneficiado en este segundo 
programa pero ·que durante la primera etapa, 
que s610 duró unos meses de julio a agosto de 
este año, se beneficiaron más de 70 personas. 

Señaló que en este municipio la primera etapa 
duró cuatro meses aproximadamente, ya que en 
otros estados han durado hasta dos años tratan
do de legalizar sus autos por medio de la UCD, 
la cual pide en ocasiones cooperaciones que son 
para los p;iStos, por ejemplo, la calcomanía que 
mandamos hacer es un gasto, a nosotros no lo 

-cobran no es gratuito, entonces no le~ cobramos 
una Cuota, ni tenemos cuotas. . -

Jorge Torres Góme4explic6 que se esta avi
sando a las comunidades del municipio y que 
inclusive han acudido personas del estado de 
Hidalgo y México, vienen aquí pero los manda
mos con los coordinadores o con los cómites de 
su estado, ya que se busca beneficiar a la gente 
de escasos recursos que consiguen sus carros y 
ven la posibilidad de que se puedan legalizar 
aquí en el país porque esa gente con lo que gana, 
agregó, nunca va a poder hacer.se de un carro 
aquf en el país, porque las facilidades que dan 
las agencias son muy diffciles. 

. El .coordinador local de San Juan del Río de la 
UCD, comentó que los campesinos y otras 
personas que -trabajan en Estados Unidos que 
traen sus vehículos a México, son personas de 
escasos recursos que se hacen de carros baratos 
allá en el extranjero y vienen con su ilusión de 
tener un carrito y Jo que hace la UCD, es ver de 
que forma se _lc;s puede ayudar, legalizando sus 
autos extranjeros como camionetas que es lo 
principal y nos basamos en el Periódico oficial. · 

Señalo que la publicación del Diario Oficial 
de la Federación dice: · 

Convocatoria. A las personas ffsiGas .qye 
antes del 9 de octubre de 1993, hayan internado 
legalmente al país vehículos de procedencia 

· extranjera ·modelo 86 o anteriores, medinté el 
otorgamiento de permisos cle importación, réa
licen su internación definitiva y al margen un 
sello con el escudo nacional que dicé Estados 
Unidos Mexicanos, Secretaría de Comercio y 

Panorama Político 
Viene de la oágjna 12 

por los legisladores, fueron dentro de un marco • 
de respeto mutuo. , 

En la sesión, nuevamente por mayoriteo fue 
desechada una propuesta· formula por . la 
perredista MATRHA PEREZ SAID, para que 
se conformara una comisión encargada de asun~ 
tos indígenas. 

DE TODO UN POCO ... 
Nu·evamente el presidente CARLOS SALINAS 
D.E GORTARI, estará en esta ciudad, para 
inagurar la reunión nacional de los Tribunales 
Superiores de Justicia de los estado ... se espera 
que dicha reunión salgan interesantes propues
tas para conformar el cuerpo legislativo que 
será pmpuesta una vez que sea el relevo en los 
mandos federales ... sin lugar a duda la activi
dad al frente del Tribunal Superior de Justicia 
en el estado de SERGIO HERRERA TREJO, se 

Por Lina M. Salinas Flores 

Fomento Industrial. 
Convocatoria. Secretaría ~e Comercio y Fo

mento Industrial (SECOFI) con fundamentos 
en los artículos 34 de la Ley Orgánica de la 
adminjstración pública federal 5a. (racción de 
la ley de comercio exterior 1, 63, fliJ; 70, 75 y 76 
de la ley aduanera, convoca a las personas 
ffsicas que antes del 9 de octubre de 1993 hayan 
internado lep;ilmente al país, vehículos de tras
cendencia extranjera, modelo 86 o anteriores, 
para que mediante el otorgamiento de permisos 
de importación realicen su internación definiti
va bajo las siguientes bases: 

a) Solo podran acogerse a este programa los 
propietarios de automoviles de hasta 12 pasaje
ros, camionetas y camiones ligeros con peso 
bruto vehicular no mayor a 3.5 toneladas, de 
años 86 y anteriores de procedencia extranjera 
que sean similares a los de marca de fabricación 
nacional de conformidad con la lista que 
SECOFI dará a conocer en su Diario Oficial de 
la. federación, se excluiran de los beneficios de 
este programa los automoviles deportivos y de 
lujo y la!¡ que se hayan importado de acuerdo a 
los decretos que autoriza la importación de 
vehículos usados a la zona fronteriza y región 

fronteriza, las personas ff~icas que deseen aco
gerse a este programa, deberan demostrar que 
el vehiculo de referencia fue internado le"gal
mente al país antes del 9 de octubre de 1993 y 
que permanece en el país al momento de esta 
convocatoria para demostrar lo anterior, los 
interesados deberan ante las delep;iciones, las 
subde\egaciones federales o las oficinas de 
servicios en la ciudad de México de SECOFI 
entr_e· el 18 y 29 de abril del presente año, la 
forma oficial y el olagrama oficial o en su caso 
los documentos que acrediten lá internación 
legal de la unidad, también deberán presentar el 
titulo de propiedad del vehículo y llenár la 
solicitud de registro correspondiente, la que se 
entregara en la misma oficina. 

Jorge Torres Gómez dijo que la UCD se basa 
en este Diario Oficial por lo que estan ayudando 
a la gente en el estado de Querétaro y en San 
Juan del Río, y en esta segunda etapa esta 
llegando bastante gente para ver que es lo que 
necesitan para la legalización de sus vehículos. 

Por. último, el coordinador local señaló que lo 
que ha llega9o más a la: UCD, son camionetas 
y carros sencillos, .. no de lujo ni deportivos y la 
mayoría_ sor. gentes que van a trabajar "al otro 
lado", al extranjero y se traen vehículos muy 
baratos. 

Querétaro está trabajando en paz 
y unido, señala Enrique Burgos 

Querétato está trabajando en paz y unido, lo 
digo sin ningún execesos, manifestó el gg
bemadordel estado, Enrique Burgos Garda, 
quien indicó que sin pretensiones y 
triunfalismo, elgobiemoqueencabeza bus
ca tener un desenvolvimiento en la oportu
nidad de la participación y la 
corresponsabilidad. 

Enrique Burgos García señalo que ha dado 
resultado y dijo: "Querétaro está trabajando 
y está en paz, no por asumir posiciones de 
triunfalismo, sino por encontrar que lo que 
Querétaio merece, qu~ son oportunidades 
de trabajo". - · 

El ejecutivo.es.tatal manifestó que existen 
muchos problemas, insuficiencias y q¡ren
cias, por lo que añadió, estamos convencí.-

esta dejando sentir como este tipo de actos ... si 
de reuniones se trata:, los legisladores pal).istas 
partiran el próximo fin de semana a la ciudád de 
Acapulco, para asistir en el encuentro nacional 
de legisladores locales de ese instituto 
polftico .. . ahora resulta ql!e se dio el relevo del 
delegado de San Juan del Rfo por el Partido 
Revolucionario Institucional, ya que LUIS 
BARCENAS VAZQUEZ pasa suplir a JOSE 
LUIS AGUILERA VAZQUEZ quein se dedi
cará de tiempo completo a sus funciones como 
Se¡¡:retario General del propio instituto polfti
co ... LUIS BARCENAS VAZQUEZ, tiene ta
blas en la polftica y buenos- dividendos pueden 
dejar para su partido ... no ·se vale las autorida
des no realicen acciones legales contra quienes 
defraudan a las personas necesitadas de una 
vivienda, ya que les ofertan terrenos que des
pués no se pueden ser escriturados y menos aún 
existen posibilidades de que se les pueda dotar 
de servicios ... no importa que se amparen en 
siglas partidarias, la acción debe ser para to-

dos de que la única fórmula y alternativa 
para superar nuestras insuficiencias es tra
bajo y unidad. R~noció que durante su 
administración ha habido resultados, y éstos 
"no son mérito del gobierno, sino de su 
sociedad''. 

En cualquier colonia de la capital y en la 
más remota comunidad se está trabajando y 
participando". 

Por otra parte, señaló que entre los retos 
del próximo sexenio presidencial se tendrá 
que ahondar en la expectativa social en el 
orden económico para que se trasladen a 
logros que permitan avanzar más rápida
mente en el orden social a los trabajadores y 
campesinos particulaAnente, agregó. :'Ahí 
es donde tenemos que hacer enfásis". 

dos ... esto viene a colación por léi denuncia de 
fraude que realizan colones del asentamiento 
irregular denominado "el rodeo" en San Juan 
del Río, donde han sido defraudados por pérso
nas que se escudan bajo las siglas del partido en 
e_xtinción del Frente . Cardenista de 
Recontrucción Nacional ... sigue Jos problemas 
para las Uniones de Crédito que en la época 
electoral fuero~ privilegi!ldos con recirsus de 
Nacional Financiera, pero que de la noche a la 
mañana les percatl\fa y cumplir con sus com
promisos ... permio a la perseverancia debe ser 
para CINTORA ALMANZA, quien desde nace 
muchos ayeres quizo representar los i.ntereí;es 
de los maestros de los mat;Stros universitarios 
y ahora se le hizo para dirigir el SUP A:UAQ, en 
hora buena ... por hoy es todo, espero estar en el 
próximo NUEVO AMANECER DE 
QUERETARO con nuestro PANORAMA PO
LITIOO pero antes nuestra acostumbrada pre
gunta ¿A quién o quiénes interesa, presentar un 
Qu~rétaro inestable·? 
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Mi cuartilla a~espadas 

H·a~ia- una solución 
para la autonomía 

indígena 

¿Cómo ir a la guerra-si no tengo enemigos? 

De culturas y medios de comunicación 
Francisco M o reno H ernández/ 1 parte 

AlexandroMartínezCamberos 
Si consultamos el Diario de los Debates del Congreso 
Constituyente, veremos que el Art. 115 fue uno de los 
productos fundamentales y más avanzados de la Revolu
ción, por el consenso de la mayoría radica 1; mas tal vez por 
eso tpismo, la burguesía ascendente que logró el poder y ha 
'\tenido desarrollándose aceleradamente, "olvidando" la 
Carta Magna, ha hecho del Municipio el menos libre de los 
órganos de gobierno y administración de toda la República 

· (llegando a desaparecer los ayuntamientos en el Df). · 
El Art. 115 se inicia oon una rotunda determinadón:. la 

"BASE'' territorial, "administra-tiva y·política" de México 
es "EL MUNICIPIO LIBRE". Y ¿por qué el énfasis que . 
implica el adjeti:vo "LffiRE"? Para re~lcar su earáeter . 
autogestionario, con democracia popular directa, sin 
supeditación a cualquiera autoridad estatal o federal (Frac. 
1), lo cual es vigénte e implica UN AGORA POPUlAR 
MODERNA, SIN ESCIA VOS, REI..ACIONADA. NO 
SOMETIDA 

Por eso, al plantearse "una nueva Constitución" escribi
mos aquí no sólo que la actual mantiene principios positi-

. vos, sino que el Municipio um-~uede ~~r la ruta a seguir 
hacia la anhelada autonomía y representación de los 
i'ntereses genuinos de los indígenas, en Chiapas y en toda 
la República, pues SI las elecciones son legales, Si se 
respetan, los territorias indígenas (aun no siéndolo total
mente), tendiian ayuntamientos repres~ntativos reales de 
los derechos e intereses indígenas, rto .dependientes de 
autoridades o políticos ladinos ni extraños, lo cual sería un 
·buen avance. •· 

El día 25 anterior, se publicó an La Jorn,ada que "la 
región de Marqués de Comillas (¡vaya nombre para región 
india!) fue declarada municipio Ji bre por pobladores de 25 
de 38 comunidades que la conforman ... para desligarse · 
jurídica y administrativamente del municipio deOcosingo". 
Y como el Congreso estatal está facultado para' crear 
nuevos municipios, creemos que é$ta puede ser una ruta 
más transitable que la de lograr la~'autonomía indígena" 
por regiones, que NO eStá prevista en la Constitución, y, 
por. ande, implicaría un arduo proceso-, polítié.q y legisla-

•.: iivo federal y local. 

La'familia está indignada; pasa ya de 
·un mes del crimen 

Investig~·n a El Curkis en lugar de 
investigar a quienes lo torturaron 

¿Cómo i.r a la guerra si no tengo enemi~os? A veces no 
sé por qué hago lo que me mantiene SI siempre estoy 
atado al mismo estado de vida. Luchar por ellos es tan. 
absurdo, tan ridículo, al final siempre existirán. Desde el 
inicio de la humnidad, siempre han estado ellos allí, 
tienen su nombre, todos hemos oído hablar de ellos, los 
hemos visto, hemos hablado . con ellos, pero cuando 
queremos· hacer algo por ellos nos vemos tan impotentes, 
no podemos hacer nada, además tenemos tantos proble
mas, tantas necesidades, que debemos cumplir primero 
con nosotros mismos antes que con ellos, en nuestras 
familias hay tantos problemas que nos hacen olvidamos 
d~ ellos. Bueno, realmente no los olvidamos. Ellos están 
siempre ahí; siempre estarán ahí. .. 

No tengo enemigos, pero tengo muchos compatriotas 
derrotados, hermanos destrozados, que día con día la 

• miseria se toma en su felicidad más preciada, en su 
tesoro, en su dignidad, no sé a veces quienes son realmen
te. más felices, si ellos, hijos desheredados o yo que tengo 
tiempo para. escribir esto, tomando un café, fumando u.h 
cigarrillo y escuchando buena música, esperando que 
alguien que está lejos de mi se acuerde de mí. · 

&o no lo sé, y si sigo aquí quizás tampoco lo sabré, los 
veo pero no sé si son felices, muy pocas personas que 
conozco son realmente felices, lo 5aben aparentar. Ellos, 
sin embargo, no saben aparentar fnada, cuando les doy 
una moneda, me regalan una sonrisa, que no puedo 
corresponder muchas veces, o me bendicen, eso me 
enorgullece, según sé y creo, de ellos es el reino de los 
cielos. 

La televisión me habla de ellos en números o en 
porcentajes, pero no sé si por fortuna o por desgracia no 
me habla de quienes son, qué tan desastrosa , es su 
situación o si alguien está haciendo algo por ellos. 
Bueno, también sabemos que toda la vida se ha luchado 
por ellos, hay asociaciones y esas cosas, se promete por 
su bienestar, aquí se suele hacer cada 6 años, pero aún no 
hemos visto resultados, a veces pienso, si yo hace 6 años 
estaba mejor que ahora ¿cómo estarían ellos? Intéresante 
saberlo, desgraciadamente los medios de comunicación 
no me dicen algo acerca de ellos, ni de mí, ni de los que 
más o menos comemos frijoles diarios, un vaso <!e leche 
y algún ?istecillo entn: se~~na. V'?lviendo al asunto de 
los medios de comumcacion, es Interesante hacer un 
estudio o una reflexión acerca de su labor, su línea, su 
criterio, su objetivo y para quién tra,bajan. 

Hace 7 años conocí y conviví con una pareja de 
españoles con sus hijas; estaban de vacaciones por aquí, 
yo vivía .en la ciudad de México por aquel entonces, 
desgraciadamente sólo estuvieron un día por la bella 
ciudad de Querétn:o, les encantó, les recordó la ciudad de 
Granada y Valladolid. Una tarde, despuéS de terminar 
mis labores encontré que la señora estaba viendo la tele, 
seguía una telenovela, por desgFacia no recuerdo cual 
era, le pregunté qué le parecía. Bien, me dijo, pero eso 
que echan abí no es México yo me quedé un poco 
extrañado y le pregunté por qué, y me contestó que los 

·· La Comisión Estatal de Derechos Humanos no ha entrega- que salían en las telenovelas eran gente bien comida y 
d? resultados de la d~nuncia presentada en t~mo a q~ien en oien parecida, por supuesto que no quiso decir que los 
vtda llevara el nombre de Roberto Hemandez Rico El mexicanos no somos guapos, sino simrlemente que no 
Curkis, un joven deportista de la coloniá La Sierrita, que estan_t.os bien nutridos. Prosi~uien~o e relato, también 
el pasado 1 de octubre murió torturado en los sepa ros de la me di JO que los problemas y si tuac10nes que trataban las 
Policía Investigadora Ministerial. . . . telenovelas no eran comunes en el país, además que las 

Los familiares y amigos de Roberto dicen que es una casasqueahí.salían noexanlas típicas del país, no se ven 
b 1 1 ha · · do" . . en cada esquma. . -
ur a o que está~ c1en ya que en vez de mveshgar a Por supuesto que eso era obvio, pero en aquellos 

los policías criminales, ·están- pregunta-ndo.· puras tiempos yo era tan_ ingenuo para darme cuenta de esos 
pendejadas", dice molesta la señora Gloria Hemández, detalles, además que mis. estudios de Filos<>fía me impe-
hermana de la víctima. Cuando la Comisión de-Derechos dían darme el lujo de ver telenovelas, y no se me hizo una 
Humanos la cita para preguntarle la vida de Roberto, ella visión muy importante ni reflexione mucho acerca de 
dice ante este semanario: "yo ya estoy molesta de que me ·.ella, era más importante saber las corrientes filosóficas 
estén haciendo largo el resultado de la segunda necropsia de antes, que las que por ese momento estaba yo viviendo. , 
ya es mucho tiempo y todavía no saben nada en esa ~ Recuerdo también que me gustaba leer el periódico 
Comisión. Ahora me citan para preguntarme a que se · .. para ver la sección de espectáculos, de sociedad. Era 
dedicaba mi hermano, esto es ya una burla", dijo muy - 1mpresionanteverlacantidadderostroshermosos.delas 
indignada. · mu~hachas que salía !lo por cie~o !li un~ solo se repetía. 
Por otra parte, el licenciado José Carlos Rojano Esquive), Sahan<7lebrandoalguna~ntec1miento Importante, bod~, 

Secretario Ejecutivo de la Comisión de Derechos Huma- despedida ... pa~ cualqmer cosa, au~que.p¡tra desgracia 
nos, dijo que sí se está avanzando en )as investigaciones, demuchosals~hra lacallenoera postble«:ncontraraesas 
y en esta sema·na se sabrán los resultados de la segunda muchac~as. Mtdudade~quelhempo-y_aunmequedaen 
necropsia. Indicó que se están tardando en las investigacio- la ac~!1<?d- es P?r que le.llam~n soez~~ a esa pa_rte 
nes ya que es Un asunto muy delicado y la investigación se del pen~l~. ~gun conocido mto m~ diJO que d~benan 
está realizando de manera muy municiosa y hasta el l.l~marle e!1tt; , porque realmente solo se pubhca una 

· ed · · · · · 1 d ehte de la socredad. 
mOmento no pu en emitirse JUICIOS persona es antes e Con el paso del tiempo y por cosas de la vida gracias 
los resultados. ' 

a Dios tuve la oportunidad de ir a vivir a España. Viví en 
el norte de España, en Navarra,o país vasco para algunos, 
una de las zonas más ricas de la Madre Patria. Realmente 
no ví mucha pobreza, y comprendí por9uéeran tan ricos, 
trabajan mucho, son muy ordenados, tienen tierras muy 
ricas, muy fértiles'/ por supuesto tienen con 9.ué trabajar 
sus tierras, me refiero a la maquinaria y al dmero. 

En honor a la verdad, sólo conocí una familia J??bre, y 
me encontré con un fenómeno curioso: esta fa mliia salta 
en el f>Criódico cada vez 9ue tenía alguna desgracia, no 
les faltaba quien les efrectera comida y-tr-abajo. Aunque 
debo de decir que yo vivía en una ribera muy muy rica. 

Por supuesto que Europa es otro mundo muy distante. 
A años luz nos encontramos de ellos en muchos campos, 
pero también ellos están lejos de nosotros en ·muchas 
cuestiones morales. Bueno, eso creía yo, ahora no estoy 
muy ·segúro de ello, pero siempre hay que hechamos 
flores en algo para no quedar tan mal. Además, si no nos 
queremos nosotros ¿quién nos va a querer? Además 
según se dice: ¡hayqueestarorgullososde la gran familia 
mexicana y sus eostumbres! Los que vivimos en ciudad, 
pues pocas costumbres tenemos, las religiosas y poéo 
más, pero los que viven en los pueblos supongo que 
tendrán más. Incluso., he oído más de alguna vez hablar 
a los indígenas en sus dialectos pero dudo mucho qt~e 
tengan dinero para celebrar con goce y alegría sus 
costumbres, porque los veo vendiendo .chicles en las 
calles. No se si eso deje para celebrar alguna fiesta 

.nacional o religiosa. 
A veces también dudo mucho que sepan que ya nos 

Ji bera m os de la ese! a vi tud que duran te 300 años nos privó 
de nuestra libertad, si para Uno que vive aquí, le es muy 
dificil expresarse con libertad, mas dificil será para los 
indígenas que no hablaran bien el castdlano. ser libres o 
protestar de su situación, vudvo a repartir ·con una 
adicción mas no creo que los chicles y las muñecas de 
trapo den para algo así, como para celebrar dignamente 
un matrimonio y que salgan en el periódico. 

También creo que es absurdo pensar que un hiño 
"fresa" se enamore de una de esas indígenas y las sa-que 
de la miseria, como bien ilustra el caso de Rosa Salvaje, 
pero bueno, creo que me estoy pasando de la raya, Rosa 
Salvaje no es indígena, tendrá sangre indígena, aunque 
sea una gota y de eso estará orgullosa, eso creo, Rosa 
Stllvajees una guapa mestiza, como todo buen mexicano, 
por lo menos un 80 por ciento. 

Esto de hablar de las razas es muy interesante hoy en 
día, sobre todo en Estados Unidos y en Europa. El año 

· pasado se desató en Los Angeles (California) una batalla 
campal, el presidente tuvo que enviar a.l ejército par-a 
poner paz; en Europa los famosos S k in Head no <dejan de 
acosar a los moros, negros, turcos, orientales, incluso a 
los latinoamericanos, que despectivamente nos llaman 
los "sudacas". Hay un temor de que los emigrantes 
crezcan y se multipliquen entre la raza blanca, un temor 
sin sentido, p:>rque todos sabemos que· todos tenemos 
nuestra digmdad y !luestro derecho com~ todos, aunque 

· )os europeos tendrao un gran problema SI mandan a sus 
patrias a los emigrantes o si exterminan a los .gitanos, 
¿quién hara los trabajos más denigrantes?, lo mismo será 
para Estados Unidos, aunque nu hay.quesertandrásticos, 
los europeos comprenderán la necesidad de que haya 
emigrantes. 

Realmente hay muchos europeos amantes de otras 
culturas; de hecho, gracias a e.llos ·nosotros existimos, 
somos mestizos y hablamos castellano. ·Lo curioso del 
mal, de esa estupidez que es el racismo es que entre los 
de las mismas razas se ayudan, se protegen, se apoyan, se 
dan la .mano sobre todos los que están más favorecidos le 
echan la mano a los más pobres. Tuve la oportunidad de 
conocer en Madrid a algunos pakistaníes, que ·era!llos 
que barrían un sector muy grande de 'la ciudad. Lo 
atractivo-del saberdeellosera que cuando llegaba uno de 
sus compatriotas, rápido le ayudaban a legalizar su 
situación de inmigrante, le daban comida, techo y traba
jo. Igual sucede con los chinos o los asiáticos en general, 
aunque había muchas mafias detras de todo ésto, por 
ejemplo los chinos que llegan a los Estados Unidos son 
esclavos de otros chmos más ricos y más poderosos. 

La mayoría de las mujeres latinoamericanas que viven 
en Europa por desgracia son prostitutas, las engañan con 
que ahí conseguirán buen trabajo'/ todas esas cosas y se 
protituxende una forma cruel, obhgadas por los trafican
tes de' la trata de blancas", bueno, esto es algo desagra
dable, por cierto. 

.. 



En el primer aniversario de la desa¡)<!rición · . 
física del ingeniero Ricardo . Moreno . ~ 
Mendoza, el próximo miércoles 16de no
viembre,será presentadoelljbí:oFundado
resde la Educación en Queretaro, una obra 
de su autoría que tanto d'éseó ver editada en 
vida. La presentación será ._uspiciada por 
la Facultad de Psicología, a las 11 horas en 

"P0r ser el dia de nuestros ~ntepasados, 
tus. hijos, tus desce,ndientes, te damos 
estasofJ'CndaS, espe·randoque las recibas, 
esto es lo qut?alcanzaron nuestros esfuer-

. zos ... ". Se oye dentro de los oratorios -
que por -cientos, existen- que el pueblo 
Otomí levanta aún, a lo largo y ancho de 
los pueblos de Tiacote-el Bajo, Tiacote el 
Alto, San Pedro Mártir, San Antonio de la 
Punta, El Viejo Carrillo y Santa María 
Magdalena. ' ' 

OlDNEUCTIJ, señor de la guerra, 
dios del fuego, dios de los antepasados, el 
dios de los otomíes, se resiste a morir, de 
esa muerte decretada por el extranjero, de 
los hombres venidos . de lejos y con 
-discresión se deja venerar entre flores de 
cemapnsuchitl y el olor .penetrante del 

· copa l. Viene a mi memoria el viejo barrio 
que se encuentra en.Santa María Magda
lena y que-. le dicen ÑAÑHO, con su
capilla reservada· para los que creen. 

Un dolor profundo invade al _pueblo 
oto mí que habita'inmemorablemente parte 
dei teiritório qel _munÍcipiodeQuerétaro, 
porq.ue genteveD_ida de los cuatro puntos 
cardinales, han llegáao a SUs zonas de 
refugio y han trastocados u TRADICIO N 
y lían levantado nuevas formas de vida, : 
reclamando derechos constitucionales, y 
a mi entender, sGn sólo un hecha que.! leva · 
a la muerte a un pueblo que se ha resistido 
de m u y diversas maneras a su exterrn i ni o. 
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El 16 de noviembre, eri el primer aniversario de su fallecimiento 

Presentarán·eiiibroFundadores de la Educación 
en Queré!aro, del maestro Ricardo Moreno ~endoza 
el aula "Hugo Outiérrez Vega", con los 
comentarios del doctor Alejandro Obregón, 
el maestro Jesús Aragón y el sociólogó 
Efraíh Mendoza. 
H libro fue editado en los últimos dí·ás de 

la administración del alcalde AlfoñsoBa
llesteros Negrete y eshwo a cargo del Maes
tro Agustín Chacón. Contiene un conjunto 
biográfico de los principal~educadofesde 

· Querétaro. En la primera parte reúne las 
· biografías de los "fundadores de la educa
ción" aquí y, entre otros, aparecen: Andrés 
Balvanera, Adolfo Lara y Núñez, Gloria 
lmelda Salinas, Víctor Manuel Ramírez 
Baltierta y Eduardo Loarca Castillo .. 

En la segunda aparecen los ''grandes 
maestros" de la Universidad Autónoma de 
Querétaro: Nic0lás Campa, Próspero Cris~ 
tóbal Vega, Fernando Díaz Ramírez, J. 
Guadalupe Ramírez Alva·rez y Antonió 

· Servín Loz¡tda. En la terce'ra, los "funda
dores d~ la · Educactón Tecnológica en 

Querétaro": Florencio Rosas, Francisco 
Flores Flores, Rodolfo Vera Zapata y 
R~Iino Frías Rodrigue?. 

Y en la cuarta parte se incluye un amplio 
. grupode"educadores distinguidos queejer

c'ieron la doc.encia en Querétaro", donde 
aparecen María Luisa Medina de Montes 
CollanJes, Rafael Rosas Rosains, Miguel 
Angel Epardo Ibarra, Pablo Cabrera 
Pedra.za, Esperanza McCormick, entre 
otros. 

El autor, apasionado de la educacíón e 
incansable defensor del patrimonio cultu
ral de .Querétaro, nació el 4 de mayo de 
1939. Inició ~u cartera magisterial en un ' 
pueblo de la Sierra deQuerétaro, Crucitas. 

· Hizo la preparatoria en la Universidad 
·Autónoma de Querétaro y estudió ingenie
ría civil con el propósito de conStruir tem-
plas. · ' 

EnGuanajuato hizo la maestría en Res
tauración de templos e inmuebleS colonia- · 

El-día de los antepasadus 
tw 

les. Duramte nueve años trabajó. en la res
tauración del ex convento de Santa Rosa de 
Viterbo, su más grande obra como ingenie-
ro. Durante 26 años traoojó en primarias y 
los últimos diez en nivel CETIS. Hizo 
maestría en Edu~ación y. al morir -el15 de . 
noviembre de 1993-. cursaba un doctorado 
en Educación, en la ciudad de Celava. 

Construyó los templos de Las PaÍomas, 
San Pedro Mártir, El Cristo Redentor de 
Lomas de Casa Blanca, l_a Capilla dci'Divi~ 
no Rostro, entre otras. · 

Fue inquieto periodista, poeta y escritor. 
Entre sus obras están: .Tres guerras, vldn y 
obra, así comó textos de Rédafción\...Mate
mátieas y Técnica~ de Estu_dio, pará la 
OOETIS. . 

Su última obra, la que ahora se publica, 
sobre los Maestros Queretanos, fue prepi

. rada por el i·ngeniero Moreoo"canel objeto 
dé inspirar a mor a·l magisterio ¡tl¡¡s nuevas ' 
generaciones". 

Un barrio N añh.o 
José Félix Zavala 

Ea ~• de Qaeritaro: la básqaecb aatepasado ~nUdo ea ~ltle .. po y ea 111 JBadre tierra. (Fotos de JesiÍs ÓaUveros) 

Los indios del pueblo· de Carrillo se ex- nales". 
tinguen, unos sobreviven a el cataciismo En Santa María. Magdalena, donde su 
con el que se desmoronó a su comunidad, placila indígena, llena de su tradicional 
otros huyeJ;On a Loma Bonita y a 'Zacatenco, mezquite, ha sido destruida y sus espacios 
donde también desaparecerán y a nadie nos abiertos que rodeaban ~u templo, han sido 
importa que la lengua oto mí se deje de oir' ocupados, se vende con discreSión la flor de 
en región queretana, que esa religión ce¡napnsuchitl, mujeres ancianas, con su 
· sincrética deje de practicarse y so~retodo rostro cla-ramente oto mí detrás de ~u puerta . 
quedesaparezcaunaculturaquehademos- ofrecen las flores, Jas ceras. y el copa!, 

anterioreQ su espera:·donde la comida ha 
sidO ·preparada ·con esmero. y el_ gusto de 
los abuelos ha sido cumplido, pero sobre 
todo la resistencia a la muerte eterna se ha 
mantenida. 

La fiesta de los antepasados, de los 
abuelos,de las ánimas cónquistadm~s .:e1 
día 9e !Gs muertos-, apénas se deja sentir 
entre este pueblo otomí, escasean sus 
danzas y sus cantos, su oración y plega
rias que los llevan al l!;ance, a la romuni
cación directa· con sus antepasados y con 
sus dioses. Sólo las velas y las flores los 
aco¡ppañan, el copa! espanta a. los demo
nios y 1<\s viandas los ·~mifica n como 
comunidad y es el · mllÍZ convertid~ en 
atole y ta,m¡¡les el que da la. fuerza p;ua 

trado saber vivir junto a la naturaleza sin mientras que en el barrio de la otra banda, 
· destruirla, son nuestros padr.esa quienes leS desde la Capilla de la Inmacu,lada Concép-

Dispersos sobre la mesa en una coci,na 
se encuentran les ingredientes. del guiso 
meStizo, el MOLE. donde la calabaza,. el 
maíz y el cacao, ·combirlados 'con ' l(')s 
·chiles negros, rojo, mulato. ancho;" de 
agua, guajillo amarillo, se mezcan cori el 
perejil el ajonjolí, ·el cilantro. la hierba 
santa, el epazote, lbs cacahuate!'. la 
mejorana y las especies venidas de lejos 
cGmo las canelas. el Órégano, la_pimienia 
y el anís, dando el sinónimo.de un pueblo 
que _dentro de .la _mezcla forzada, tiene 
sabor y tradición de un pueblo vital. 

·1lJllanecer h¡1sta EL TOQUE D_E .ANI
MAS. - .. 

Q.ue,rétá.ro tiene una deuda con sus an
tepasadas y debe dejar ser a este pueblo 
Otomí que tiene cómo fortaleza· a esa 
~onií.midad de Santa María Magdalena, 
ya amenazada con la ,creación de 
fr-accionamientos donde habitarán quie-
nes darán mu~rte a los Otomíes. · 

hemos decretado la expuJsión de sus ¡;ro- ción se divisa el panteón, donde aguardan 
'pías tierras. , · lastumbas,elseradomadasconpapelesde 

No más las máyordomías, n<;> más las colores y los Jiménez, los Sánchez y -los 
danzas de año nutwo, no ·más las bandas. y . Hernández, a,pellidos originales e impues
esos m!ÍSieos que,se heredanpor.generacio- · tos a los indios de este lugar:• irán en 
nes:sus historias de resistencia, no mas esas fa!Jlilias a rendir tributo a.sus antepa~ados , 
"tres caídas", que no s0n más que un tradi- como se ha venido haciendo de forma 
cional CULTO A LA MUERTE, a su dios inmemorial. - ·"' 
Otonuctli, no más esos · intercambios de La velación de la iloohe de los muertos ha. 
dieses como el PADRE JESUS que se va sido fatigosa, pero se da ¡)aso al día de 
desde el inicio de la cúaresma a Tiacote, ·muertos,dondelosnuevecielosotomíésse 
pararegresarensolémnepr~i6nla 'tarde han abi,e.r.to, para dejar pasar a las ánimas 
el Jueves Santo, para estar en "Los Tribu- · conquistadoras, se 'han velado ·la _noche 

'En Querétaro Ciudad donde se cree 
extinguida la raza otomí forjadora DE 
ESTE PROCESO QUE VEMOS RE
FLEJADO EN EL SIGLO XVIII y X{(. 
espera de todos justicia y recon0eimiento 
y no el aníquilamiento. 

1 
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Soledad ·-- Enredadera · Deseo 
; -

,. ·ParaBlanca Saú}Vázquez Te desnudas de ti misma. 
Nuestros cuerpos se multiplican . 
Un sólo cuerpo, ya. . Ante la lejanía de tus manos 

no reconozco las mías. 

Tormento cotidiano 

¿Soy parte del desastre' 
o el desastre mismo? 

Retrato 

_Esa image~ de piedra 
¿pertenece a mi rostro 
o al rostro de todos· los hombres? 

Enredadera 

Mil relámpagos verdosos 
protegiendo la quietud del muro. 

El espejo roto 
M arioSánchezM artínez 

En el espejo sigues conmigo: 
el cánto de tu piel y el olor de tu mirada. 
-Mauricio Pere-do- . 

La soledad · 
siempre ha estado 
en mi casa, 
en mi mesa, 
en mi copa, 
en mi cama, 
en mis ojos, 
en mis manos 
que no acarician 
el rostro del agua. 

o • 

· 'Sobran dedos 
'para contar los amigos .. 
Los compañeros 
llegan siempre 
y cuando.viene la tormenta'-.. 
se van. ; · 

Ya no sé si la soledad 
es un vacío 
o una ausencia, 
tampoco sé· 

. que fue del ayer 
ni de la noche · 
que entibiaba 
en mis manos. 

Ahora 
me faltan noches 
para salir huyendo, 
para correr en el río, 
para romper lo~ espéjos 
y no jugar más 
a la vejez prematunt 
ti rando lla_nto 
que nadie escucha 
inventando amores . 
y recordando amantes 
que en mi vida: han desfilado 
noches, 
que me han visto llegar · 
bañado en alcohol .. 
sudando crímenes y pecado 
con las llamas 

• 

de la conciencia ardiendo, 
ojos que ya no distinguen 
la distáncia de lo eterno, 
juego peligroso 
para un noctámbulo desordenado 
y saber entonces · 
que un espejo roto 

. es donde se refleja 
, ~i a!ma y mi suerte. 

¡Cuántos ~pejos · 
s e han roto_! 
¡Cuántos veranos, en mi vida . 
sin sabor han pasado 
y no dejan huella 
para recordar~os ! 

Diré entonces: 
que la soledad 
es la noche 
en que habita 
mi más hondo silencio, 
con mi más desgarrado grito 
rompiendo el espejo 
de mi triste realidad. 

Agosto 5 de 1993 

Exploración 

El sitio más desértico: 
el corazón del hombre. 

Muda-presencia 

Tu rostro se dibuja en mí 
como una presencia infinita. 
Tu .rostro enredadera, . . 
mt memona muro. 

. Coerp.o sin margen ni reposo. 

Unica verdad 

Desconozco quién eres 
y qué nombres posee tu voz. 
T~ sé lejana como un niño 

-muerto emremis brazos. 

Epitafio 

Vivió insta.ntes eternos 
herido por una presencia 
inagotable. 

CoNFIRMACIÓN 

¡Teodora, mi amante esposa! 

Morena hf!rmosa, figur~ de .diosa, 

de.esbelto cuerpo y cadenc.ioso andar 

enhiesta y altiva, «oÍno estatua erguida, 

que en umbría noche fingiera soñar. 

Son tus labios seductores, 

de forma delicada y líneas finas , 

deleite de mis amores 

- fragante sedá, tersura de muselinas. 

Y la oscuridad d~ tus pupilas, 

de diamantino fulgor, 

reflejada en sus o~as tranquilas, 

una leyenda de amor. 

Tu sedosa cabellera, 

de notoria amenidad, · 

expresa· tu relevante belleza 

y tu exquisita feminidad. 

. Hoy, Teod.ora, quiero felicitarte, 

bella mariposa , alas filigrana, 

quiero ser tu dicha, tu alegría y tu ventura, 

de céfiro arrullo, lucero de la mañana. 

Este día de evocación 

¡tu día onomástico, Teodora, 

recibe en tu corazón 

el amor de tu espóso, que te adora! 

José de la Cruz Torres 

En el feliz XW aniversario de nuestro matrimonio: 9-XI-79, 9-XI-94, Qu~rétaro,_ Qro. 

-



En aquel Querétaro 
Noviembre · 

1 osé M. SánchezLÓzada 

.-. ..:. 

Según la Iglesia católica, toc:;lo el mes es.tá 
dedicado a rog;u por los difuntos, menos el dfa 
primero que es fiesta de Todos .Santos, y que es 
día 'de guardar. Ahora han inventado que es el 
día de los Ciifuntos niños. 

-El 2 es el dfa de Muertos, ese dfa cada 
sacerdote decía tres misas seguidas, para que 
los fieles tuvieran oportunidad de rogar mucho 
por sus difuntos, ahora, en vez de rezar, se 
dedican a efectuar actos paganos: muchas flo
res al panteón, ofrendas, que de nada sirven al 
muerto, sólo satisfacen el gusto del vivo y la 
economía de los vendedores. 

El 1 de noviembre, dfa de TODOS LOS 
SANTOS, se formaba una especie de feria en el 
járdfn de Plaza de Armas o Independencia. En 
el lado que da al Palacio de la Corregidora, hoy 
de Gobierno, se ponfan puestos de frutas, "fru
tas de horno", dulces y un pueSto grande de 
frutas cubiertas, tejocote~. dátiles, nuects, 
cacahuates en distintas formas, etc. 

En el Portal Quemado: calaveras de madera, 
barro y juguetes de hÓjalata. En el Portal de 
Dolores, calaveras de azúcar de varios tama
ños, alfeñiques, obras de verdadero arte. 

En el foodo donde hoy es la calle libertad, se 
ponfan puestos de alimentos, tamales de mu
chas clases, atoles igualmente y lo que yo 
extraño mucho son las puchas de palo, que 
ahora nadie las cDnoce y que para mi gusto era ~ 
un bocado exquisito. 

Dúrante el dfa, la plaza era un mercado tran
quilo, pere al oscurecer, la chiquillerfa se arma
ba de pitos, se adueñaba del centro del jardín y 
era aquello un pitadero que oído delicado como 
el mfo no era soportable. 

Lástima que eso se ac.abó; las autoridades lo 
cambiaron a un lado del mercado Escobedo, 
pero ya no fue lo" mismo. Después fue a otro 
lado y ahora, creo que está en el Estadio Muni
cipal. Desgraciadamente muchas de las cosas 
queretanas se han ido y no volverán. 

Esceaas de la obra Do• J•a• de la Tercera, 
esceatnuda por grupos de la Tercera Edad, ea el 
Jardia del Arte. · 
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UNIVERSIDAD AUTONOMA DE_ QUERETARO 
-

Escuela de Informática 

CURSO DE PROTECCIÓN 
DE DATOS CONTRA 

VIRUS INFORMÁTICOS 

programado para ofrecerse en 
dos OC<tsiones 

Primer curso 
del 7 al12 de noviembre de 1994 

Segundo cur:so 
drd 19 al 25 de noviembre de 1994 

Laboratorio 
Eséuela de lnfonnática 

Horario 
de 8:00 a 13:00 horas 

Duración: 32 horas 

Costo 
N$ 750.00 público en general. Estudian
tes de instituciones de educación supe
ri~r, 50% de descuento (con credencial 
vigente). 

Incluye 
Material de apoyó, constancia de parti
cipación y servicio de café. 

Lugar 
Laboratorio de la Escuela 

de Informática 

Infonnes 
E>ireccióo de la Escuela de Informática 
Tel: 91 (42) 16-84~30, con la señorita 

. Lorena Ochoa Xicoténcatl, de 9:00 a 
14:30 horas, o al Tel. 91 (42) 16-32-42, 
ext. 163, <:_on la señorita Silvia, de 14:00 
a 21:00Jíoras. 

Curso introductorio a la 
literatura: Cuentos 
latinoamericanos 

Impartido por la profesora Teresa 
Bordons, Doctora en Literatura 
por la Universidad de California 
en San Diego e Investigadora del 
Centro de Estudios Linguísticos y 
Literariosdela Universidad Autó
noma de Querétaro. 

Duración del curso 
Será de 10 serna nas con una reunión de 
2 horas una vez a la semanas 

Fechas 
7 de noviero brea 12 de diciembre y 2 de 
enero a 23 de enero de 1995 

Cupo máximo de estudiantes: 10-12 

Infonnación e inscripciones 
Escuela de BeUas Artes, 

Hidalgo Pte. s/n, Centro Universitario 
Teléfono 16-90-22 

La Facultad de Ingeniería, a 
través de Educación Continua, 

invitan al curso teórico-práctico 

Automatización 
industrial con PLCs 

Dirigido a 
Ingenieros en instrumentación y control 
de procesos, electromecánicos y a toda 
persona inJeresada con áreas afines. 

Objetivos 
- Profundizar en las características y_ posi
bilidades de las distintas familias de PLCA 
(CIMATIC) SS (Siemens). TSX7 
(Telemecanique), FST (Fest~). Serie 505 
(Texas Instrumets). 
-Criterios de selección para aplicaciones . 
industriales de control secuencial, mando y 
control analó~ico de procesos. · 
-Estudiar y eJercitar el montaje y progra
mación de PLCs para distintas situaciones 
prácticas en toda la gama de-posibilidades 
de aplicación industrial de PLCs. 

Contenido 
Introducción, definición de PLCs. Usos y 
tipos. Estructura. Familias (SI, TE, IT, TI). 
Estructura de un PLC. Configuración mo
dular. Aparatos de servicio. Programado
ras. Estructura y funcionamiento de los 
módulos de ElS (digitales y analógicos). 
Tipos. Particularidades electrónicas. Apli
caciones más usuales. Conexiones-. Es
tructura y· funcionamientpo del módulo 
procesador central. Particularidades elec
trónicas. Software interno. Desarrollo de 
un montaje industrial de PLCs. Introduc
ción a la programación de PLCS . Configu
ración. Operandos y direccionando dellen
guaje. Instrucciones de bits·. Aplicación 
industrial de instrucciones del bits. Instruc
ciones de bytes. Aplicación industrial de 
instrucciones de bytes. Instrucciones espe
ciales. Aplicación industrial de instruccio
nes especiales. Programación de 
automatización no convencional. Trata
miento de textos. Detección de fallas. Aho
rro de energía. Gestión económica", direc
ción y planificación de la empresa. Aplica
ciones de automatización no convencio
nal: Módulos funci.onales standar. Intro
ducción a las redes de automatización in
dustrial con PLCs. 

Duración: 30 horas 
Fecha: Del14 de noviembre al5 de 

diciembre de 1994 
Horario: Lunes, martes y jueves de 

18:00 a 21:00 horas. 
Costo: N$ 1,000 maestros y alumnos 

50% de descuento. 
Lugar: Sala de conferencias del Centro 

de Educación Continua 

Coordinador: lng.lsrael BenitezPiña 
,... Mayores informes 

Centro de Educación ConJinua 
Facu/úul de Ingeniería, 

CenJro Univers-itarw 
Teléfonos 91 (42) 16-35-99 y 1516-45, 
FAX 15-08-98, de 9:00 a 15:00 horas, 

de lunes a viernes. 

Concurso de 
composición del 

Himno universitario 
Letra y música 

l. Podrán participar compositores, músi
cos,. letristas y público en general que 
radiquen, con un mínimo de tres años en 
el estado. 

2. La,obra se en-tregará en partitura con 
línea melódica, letra y annonía. 

3. Se entregará en original y cinco coopias 
la p<!rtitura y la letra a parte, escrita a 
máquina, deberán ser enviadas a la si
guiente dirección: 

Universidad Autónoma de 
Querétaro, Escuela de BeUas Artt:S, 
Area de Música, Juárez Sure N° 9, 

Centro Histórico y/o Escuela de 
Bellas Artes, Hidalgo s/n, Centro 

Universitario. 

4. Los trabajos deberán suscribirse con 
. seudónimo y en sobre separado se anota

rá el nombre y la identidad del composi
tor o compositores (nombre, dirección, 
teléfono y C.P.); al igual que la grabación 
de la obra cantada y con acom¡:x¡ ñamien
tó de algúfi instrumento, en un cassette. 

5. La recepción de trabajos se inicia a 
partir de la publicación de la presente 
convocatoria y concluye el 19 de no
viembre de 1994 a las 20:00 horas. 

6. El H. jurado calificador estará com
puesto por destacados artista.s y universi
tarios, cuyqs nombres se darán a conocer 
en su oportunidad. 

7. Se otorgará un premio único consisten
te en N$ 10,000 y un diploma. 

8. El fallo del jurado será inapelable y se 
dará a conocer el día 10 de diciembre de 
1994. 

9. El ganador cede la totalidad de los 
derechos en favor de la U n.iversidad Au
tónoma de Querétaro. 

10. Los aspectos no considerados en la 
presente convocatoria serán resueltos por 
el comité organizador. 

11. La fecha de premiación tendrá 1 uga r 
el día del Primer Informe del señor Rec- · 
tor, M. en l. José Alfredo Zepeda Garrido. 
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"Mi abuela· creía que las mujeres nacimos 
para recibir los hijosque Dios nos mande y 
que venimos a este mundo para c~,samos y 
debemo& buscaren un hombre las tres efes: 
feo, fuerte y form~l" ;..se oye decir a algunas 
mujeres jóvenes ·que no está·n de acuerdo 
con esta tradiCión. 

Aunque no estamos ·en el tiempo de las 
abuelas - hablando de las nuevas genera
ciones-, pareciera serqueaún predominan 
similares situaciones, esto es, el incremen
to demográfico resulta trascendental aún . 
cua~do se fomente la planificación fami
liar. 

Nuestra inquietud se aboca a la proble
mática que se manifiesta personalmente 
con las madres solteras desde _lo que las 
precede hasta lo que se desencadena. 

En el primer caso, suelen darse motivos 
varios, coil frecuencia no el engaño de 
terceros hacia ellas sino el engaño de sí 
mismas, de su creer ser queridas y sentir 
que pueden tomar la decisión de enlazar a 
quien no se quiere comprometer por medio 
de la concepción; aunque por supuesto, 
existe el engaño o la persuación de la pareja 
para sucitar el juego sexual sin la finalidad 
de procrear. 

Consideremos que en la mayoría de 
estos casos son mujeres pe escasa edad, que 
no por ingenuidad sirio por ignorancia y 
descuido, víctimas de algo que en buena 
medida fue no sólo decisión smo responsa
bilidad (puesto que una conlleva la otra)-de 
su parte, y un sinfin de veces en donde el 
riesgo e irresponsabilidad son del otro. No 
se· trata de una postura moralista, ni de 
criticar tales situaciones, sino de presentar 
algunas de las consecuencias que se des
prenden de ésto y su,vínculo a otras proble-
máticas. · 

Al contemplar que el último censo de 
población realizado en México reveló que 
el 50.4% de mujeres en e.dad reproductiva 
son madres solteras, y que el Consejo 
Nacional de Población .calcula un prome
dio de 500 mil embarazos anuales en mu
jeres menores de 20 años, no,puede esca-

. parse de cualquier análisis, para quienes 
preocupados de lo S9Cial se interesan en 

Desde hace dos semanas estamos perdidos 
en el mar de actividades que se nos han 
presentado, sin embargo hemos he~ho ti e m- · 
pa 'Para a~istir a dos eventos en el D.F. que 
nos han dejado un buen sabor de boca . 

Uno de ellos fue nuestra asistencia como 
observadores al programa de jelevisión 
"Tallerde~exua1idjd'' que se transmite los 
días miércoles a las 11 :30 por Cana111. Lt 
conductora', Verónica Ortiz, nos recibió 
con calidez y alegría aún con toda la rapi 
dez con que se desarrolla el programa; la 
productora del mismo, Carmen Campos 
también participó en el problemón que 
significa acomodar a 19 personas en un 
estudio en donde únicamente caben 6 y a 
fin de cuentas no supimos cómo, pero nos 
pusieron hasta banquitas en donde sentar
nos, pues la duración dei"Taller" es de Úna 
hora. · · 

Los especialistas, el Dr. Francisco Delfín 
y el biólogo OscarChávez nos permitieron · 
introducimos a su espacio para escuchar y 
preguntar en tomo a los temas que se 
tratarían ese día (aborto, anorgasmia). Los 
estudiantes de 2o. semestre de la Facultad 
de Psicología regresaron muy contentos 
con esta experiencia, sobre todo por la 
amabilidad conque fuimos tra.tados, y ade
más, fuimos invitados a participar con pre
guntas y comentarios a un programa que se 
llevará a cabo en enero del próximo año. 

Desde aquí le enviamos sinceras felicita - _ 
ciones a los que hicieron posible nuestra 
asistencia y partiCipación a un programa 
que se hace necesario en un medio como la 
televisión, pero con la se.rie.dad y el cono
cimisnto que las tres personas que vemos 

q~de.~-~~ 

Madres _solteras, trabajo 
asalariado, niños y producción 

por si fuera poco, por lo que la religión 
impone, esperando que "todos los hijos que 
Dios mande sean bien recibidos". Y ya 
empezamos mal, pues si el Divino busca·eJ 
bien para todos, y nuestras posibilidades no 
nos permiten tal oportunidad de bienestar y 
todo lo que ello implica, él sería el primero 

Colectivo de Investigación y Atención- a la J!iñez, Qro. 11 parte 
. en sugerir la planificación familiar. Pero 
bien, dejemos a las divinidades en donde 
están, y regresemos a la realidad que nos 
involucra. tales aspectos. 

¿Por qué mencionamos que es ignoran
cia y descuido?, porque porun lado, existen 
diversos métodos anticon'ceptivos que cu
bren una función importante, no sólo como 
tales sino en la prevención d~ infecciones, 
y tal vez aquí se desglose un nuevo comen
tario, existe gran difusión de información 
en este rubro, desde su utilización, venta
jas, consecuencias, recomendaciones, 
orientación etc., y queda abierta para otra 
ocasión la interrogativa de si han sido 
eficientes las campañas, no por sí mismas 
sino por los resultados obtenidos, que se 
ven truncados por factores culturales e 
idiosincrá ticos. 

Existen aGtividades, programas y apoyos 
a la mujer, como el Programa Educativo 
Para Madres Adolescentes (PREA) que 
desde 1988- brinda asesoría y apoyo a estas 
madres, ne sólo de orientación 
anticonceptiva sino sobre cuidados al bebé, 
y que integrado a otro program~ en los 
Centros de DesarrolloComunitariodel DIF 
y el llamado Círculo de Madres -i}Ue 
funciona en la ciudad de México-, ofre
cen servicios de guarderías, asesoría j urídi

.ca, antención médica, apoyo psicológico, 
telese.cundaria, taquime.ca nografía, etc. 
También se encuentra en la capital del país, 
Una agrupación de Salud Integral Para la 
Mujer (SIPAM), la cual ofrece asesoría · 
ginec.ológica y control, además de talleres. 
sobre embarazo y parto. Todas estas instan
cias pretenden ser concientes de los riesgos 
y necesidades que a frotan las,madres solte
ras , y por lo tanto buscan una forma de 
aminorar su situación. 

También se encuentra un aiiJergue para 
mujeres que han sido rechazados de sus 

hogares, empleos ó escuelas y a las que se 
les enseña un oficio y se les da atención, · 
pero en casos especiales se les convence de 
no abortar y optar por dar en adpoción as us 
hijos, casos que enfrentan por lo general las 
mujeres víctimas de una violación; habla 
mos de la Asociación Vida y Familia. 

En Querétaro se encuentra el Centro de 
Atención para Madres Solteras, de las 
Madres Vicentinas. Sin embargo, no esta 
mos hablando de instancias que cuenten 
con gran infraestructura c.omo para cubrir 
al total de la población necesitada del 
estado, y sería absurdo pensar que esa 
voluntad de servicio que brindan es una 
obl'igación inminentemente exclusiva de 
ellas. 

Por otro lado, y retomando el sentido 
cultural e idiosincrát1c.o, suelen nuestros 
tiempos guiarse por prejuicios, dichos y, 

Para la mujer, inmediato a la noticia de 
saberse madre tendrá, si somos optimistas, 
una respuesta de agrado y apoyo por parte 
de su pareja, si es que ambos desean ser 
padres, o en dado caso asumen su respon
sabilidad; pero sin ser pesimistas y más 
bien realistas, es de entrada una negativa 
llena de reclamo y excusas, y sobre todo de 
no aceptación de la paternidad, además de 
ofensivas y reproches. Lt culpa, responsa
bi 1 idad y demás consecuncias queda en una 
sola persona: la mujer, la madre que ahora 

~ asumirá- un rol distinto frente a su propia 
familia, segunda en enterarse y que o bien 
le brinda su apoyo o la ext:luye y critica. 

Estas acciones de criticar los errores 
ajenos - "mirála, ya salió con su domingo 
siete''- no son más que otras formas de 
recriminar y ('tiquetar a los demás. 

El Colectivo de Investigación para la Atención a la 
Niñez, y el Atea de Psicología Social de la Facultad de 
Psicología, de la UAQ, Invitan al público en general a la 

mesa redonda 

. Marginación juvenil vs Violencia, 
¿qué hacen las instituciones? 

el próximo jueves 17 de noviembre a las 11 horas en la 
Sala Hugo Gutiérrez Vega, cita en la propia Facultad. 

Estarán presentes integrantes del Colectivo Mexicano de 
A tencion a la Niñez, del Comité contra la reducción de 

edad penal, del Consejo de Atención a 
Menores Infractores y de Amnistía Internacional. 

Educación de la sexualidad para l~s personas que se quinan adherir a 
nuestas actividades. Otra sorpresa lindísi
ma fue que encontramos un Aliare• home
naje de Ramón, integrante de nuestro gru
po. recordado esta vez por sus cuales de La 
Guillotina, quienes junto con una de sus 
hermanas instalaron un altar con ese toque 
caracteristico de él, el altar era PARA · 
RAMON. Ahí estaban algunos de sus 
escritos, poemas, originales, además de los 
publicados en la revista ya mencionada. Al 
centro, su fotografía. Con sus poemas, sus 
''Delicados", y alrededor, un "Chin ... " de -
personas que lo queremos ... 

Dos eventos en el DF -- ElizabethContrerasColín 

en·-pantalla (Verónica , Francisco, Osear) 
poseen. Y muchísimas gracias también. 

El segundo evento fue la "Primera Vela 
da de Noche de muertos por S ida' ', celebra
da en esta ocasión en la Plaza Río de 
Janeiro de la Col. Roma y con el apoyo de 
grupos y personas integrantes deLalorna
da, diario de circulación nacional; El Mitote, 
grupo cultural; Curare, ídem; Conasida; 
Galéría deArteOMR, y otros. Aparte de lo 
impresionante que es admirar el arte de 
c.olocar altares, mantas gigantes por parte 
del "Proyecto nombres de México" (man
tas con el nombre o Jos hombres de perso

·. nas muertas por Sida), encontramos módu
los de información que instalaron grupos 

· oomo Ave de México, Albergues de Méxi
co, Cuillotzin, Sipam, Colectivo Sol, 
AminaSida, Casa de la Sal, SoiVida, Pro
yecto Nombres; algunos de ellos con venta 
de artículos relacionados con la lucha con
tra el S ida. (Pudimos adquirir, porejemplo, 
un condón femenino, de los que todavía no 
venden en el país). · . ,-

Nombres participamos indirectamente: los 
nombres de personas que han estado 
significativamente cerca de nosotros fue 
ron verbalizadQs por otras personas, po
dríámos decir que con más derechos. Se 
realizó una misa por lo's muertos por Sida 
ahí mismo, con 6 sacerdotes .oficiantes y 
una asistencia bastante elevada. 

En la Galería de Arte OMR se in.staló una 
exposición de pintura de varios artistas que 
colabor-aron, había algunas esculturas tam
bién; y en el piso de abajo de la galería dos 
televisores nos mostraron los varios videos 
que sobre el Sida han sido elaborados en 
México, nuestra frustración fue que nadie 
sabía donde adquirir los de grupos nQ gu
bernamentales, pues nos dijeron que 
Conasida los presta a grupos para su traoo
jo. Nuestra sorpresa fue que en la galena 
pusieron a nuestra disposición el supl«:
mento de La Jornada de ese día, y al 
revisarlo, encontramos nUestros datos como 
Asociación y como Facultad. 

Desafortunadamente, la dirección apare
ció con el númerp del despacho cambiado 
(pusieron 200, cuando es 20?) y no a pare 
ció el teléfono de Orientación sobre Sida: 

No pudimos participar en el altar de 
mantas, pues aparte dequeQuerétaro tiene ·· 
90 personas 'fallecidas por Sida y no las 
podríamos anotar todas en una sola manta, 
no tenemos los recursos económicos sufi 
ciente$ para iod~ el material que se necesi
ta. Pero en la Ceremonia de Lectura de 

24 -10-24. Pero es importa·nte, a pesar de · 
esos errores, anotar que el diarioLalorna

~ da se vende en .toda la República y así nos 
convert imos en una opción (AQUESEX) 

Por otro lado, más nochecito, la voz "a 
ca pela" de T ania Libertad. que empezó COJ! 

"Razón de vivir'' y tcrmi nóconJosé Alfredd; 
Jiménez, y luego .un di<ílogo· musical 
dancís·tico con Pilar M·cdina pocas veces 
disfrutado. Uria cantando, la otra bailando 
hicieron que la Plaza Río de Janeiro des
bordara personas que se a<.'ercaron por sus 
cuatro puntos cardinales a ver porqué esa . 
voz se escuchaba tan fuerte, tan rico, ·tan 

· viva, y luego se quedaban atrapados en. el 
espectáculo. · 

Pocos fiicron los que despHés vimos la 
puesta de un condón a la estatua de Miguel 
Angel, al centro de la plaza. Pem las cáma
ras de filmación de personas de México, Ho-"' 
landa, Francia, España, sí estuvieron ahí. ~ 

Mucho más tarde, y ya con los vampiros 
nocturnos, vimos un Guadro para adultos, 
escenificado por donJuan Tenorio y doña 
Inés. Ave de México cerró con broche de 
oro con este cuadro, el evento de esa noche. 
Nósotros !k· gamos a Querétam a las 3:4§, 
ahora sí, a descansar. 



El Nuevo Amanecer de Querétaro, 7 de noviembre de 1994 19 

Rrecuerdos de mi barrio 

Be_néfico cambio de ·Ia Central 
Por Guillermo M era Domínguez 

¿Será el cambio de la Central Camionem la solución para 
desalojar a los tianguistas de la Alameda y del centro de la 
ciudad? 

Se acabará la plag~ 

centro _limpio y ordenado, pudiendo verse la inversión que se 
ha hecho al remozar todas las fachadas del primer cua4ro 
dentro· del program de las lOO ciudades. 

Otra invasión mas, esta vez y con motivo de las festividades 
de Todos Santos, se instalaron los puestos de la del tianguis,de 
esta época en el estadio municipal (esperamos que no se 
establezcan definitivamente ahí), la pregunta es ¿de dónde 
sale tanto tianguista? Es como una plaga, nadie sabe de dónde 
o cómo llega pero ahí está. 

. Que me disculpen los señores tianguistas pero en una 
verdadera plaga es en lo que Se han convertido, pues invaden 
sitios donde mejor les conviene, no importándoles la ubica
ción. Ejemplo de ello es la calle de Corregidora yendo de 
Zaragoza hacia el centro, donde ahora ante la complacencia de 
las autoridades y tal como una plaga van tomandola poco a 
poco, sin encontrar antídoto para acabar con ella. 

Tal vez como un remediocasero pudiera ser el cambio de la · 
central camionera, donde a decir de las autoridades se están 
dando o~ones con la zona comercial la cual se está poniendo 
a dispostción de esta gente, además de que al bajar la afluencia 
de pasaje por esta zona empezarán (probablemente) a tener 
que emigrar, pues ya no va a ser paso casi 9bligado de 
pasajeros tanto locales como foráneo, ¿podremos ver nueva
mente libres nuestros hermosos monumentos, la alameda 
aunque cercada iguelmente bella? 

El tena tomado en esta nota parecerá un tanto extraño para 
un recuerdo de barrio, sin embargo sí tiene que ver-y mucho 
¿porqué? Es sencillo, al hablar de lugares ubicamos un barrio, 
colo nía o reducto habitado por personas que merecen respeto 
tanto como ellos deben brindar. 

Y ahora para terminar y de acuerdo a la epoca, la calavera 
del recuerdo. 

Tanto recuerdo de mi barrio 
me trajo todo insomne, 
que esto, que lo otro, que tianguistas, 
que si somos comunistas, Cuántas y cuántas cosas hermosas hemos dejado de admirar 

¿a cambio de qué? de puestos por doquier, un sinúmero de 
hules multicolores ondeando al aire ofensivamente, como una 
muestra de lo que no debe suceder en una ciudad de gmn 
historial como lo es Querétaro. 

Ese sinúmero de armazones metálicos, ropas invadiendo las 
vías peatonales, tianguistas jugando baraja sobre los puestos 
deso~upados, profiriendo palabrotas, tomando vino, hacien
do sils nere'sidades entre los mismos puestos. Esto no puede 
ser. Nu.estro otrora QUERETARO apacible, tranquilo, 
campirano, invitando a recrearse en todos sus esplendores, el 

Con instrumentos fabricados en la Escuela 
de Laudería .. _ .. 

Concierto barroco en el 
Museo de Arte 

Fuera de lo común, y de belleza barroca, fue el concierto 
que la Escuela de Laudería ofreció en el Museo de Artes 
de Querétaro con motivo del inicio de su ciclo escolar 

. 1994-1995. . 
El concierto estuvo interpretado por los maestros de la 

Escuela, así comó por su firector, el maestro Luthfi ~kar, 
quie-n ejecutó la viola de gamba, o barytón. Nejandto Díaz 
pulsó el violín barroco; Gilberto Nuñez el violín y la viola 
barroca, Orlando Espinoza el violoncello barroco, en tanto 
que Salomé Hidalgo tecleó el clavencínbalo, o espineta. El 
c.oncierto constó de piezas de Diego Ortíz y Bartolome de 
Selma y Salaverde, com posi lores deJos siglos XVI y XVII, 

. .barrocó tempranq en donde reflejan el espíritu renacentista 
~ispano, incluenciado PQr Jtalia. · 

Los inl'trumentos que se _ejec.titaron ·en el -concierto. 
fueroÍlconsÍruídos en la Escuela de Laudería -instalada en 
el Centro Cultural Casa del Faldón, y que es única en 
Latinoamérica-, demostrando las aptitudes y.conocimien
tos que esta Escuela otorga, ya que en ella el. egresado 
puede construir, restaurar, y ajustar instrumentos de cuer- . 
da frota~; antiguos o modernos, a nivel de taller o 
indústria. ConOce. los fún<Iamentos J>ara 'desempeñar fun
c;:iones de museologia, así romo avalúo y peritaje de 
instru.mentos musicales. · 

El recibimiento extraordinario que los amantes de la 
mús,ica brindaron a este concierto barroco, señala la gr,an 
calidad de los instrumentos fabricados en la Escuela de 
Laude.ría y augpra un desarrollo del presente ciclo escolar 
muy exitoso. · 

el diablo que me condene, 
con mi pluma en la mano 
agarróme así la muerte 
y en lucha mano a mano, 
dejóme ahí inerte. 

12. 12 y 13 de noviembre 
Feria del Libro en el 

aniversario del natalicio 
de Sor Juana Inés de la· Cruz. 

El 12 de noviembre, aniversario del natalicio de Sor Juana Inés 
de la Cruz, se celebra nacionalmente el Día del libro. Querétaro 
se une a la memorable fecha y organiza para ello una FERIAD EL 
LIBRO los días 11, 12 y 13 del presente mes en el Jardín de la 
Corregidora. La Asociación de libreros del Estado de Querétaro, 
el Consejo Estatal para la Cultura y las Artes, la Universidad 
Autónoma de Querétaro, el H. Ayuntamiento 1994-1997, y el 
Instituto Tecnológioo de Querétaro, coordinan-esfuerzos para la 
organización de este evento que se desarrollará durante las 
siguientes fechas: el autor Roger Patron, presentará su libro "Un 
regalo excepcional", editado por Edamex el viernes 11 de 
noviembre a las 20:00 hrs. en la Galería libertad Previamente, 
a las 18:00 hrs. del mismo viernes arrancará la FERIA DEL 

, LIBRO, en el Jardín Corregidora, sitio en el cual estará instaiada 
los días 11, 12 y 13 de noviembre. El Lic. Jorge Lara Ovando 
cerrará las actividades de esta Feria que ceh,bra al libro con su 
conferencia "LOS LIBROS Y EL HOMBRE", ponencia expues
ta al público el domingo 13 de noviembre a las .18:30 hrs. 

En rueda de prensa, organizada por las instituciones oonvocantes 
. ·~ del evento, estuvieron presenteS el Arq. Enrique del Valle, Dir. 

de Educación Artística y Servicios Culturales del CONECULTA; 
el Sr. Javier Garda Muñoz, Presidente de la Asociación de 
libreros del Estado de Querétaro; el Dr. alejandro Villalpando 
Enrfquez, Tesorero de la misma asociación; la Lic. Jovana 
Estrada Correa, en representación del H. Ayuntamiento; el Lic. 
Jorge Lara Ovando, dirección de Comunicación Universitaria de 
la UAQ y el Ing. Manuel Valdelamar Tamez, Jefe de Gestión 
Ternológica y vinculación del Instituto Ternológioo de Querétaro. 

El 4 de. •ovle111bre se re•llzó, ew la Claso .. de los Clac:o P•tlos, a• 
. Diálogo Te111ítlcosobre Aaalrabetls111oy Alrabetlucló• ea MéxJc:o, ea 
el qae putklp•r011 especialistas de t•lla lateruclouL El Rotary 
lateralldoa•l prop•so •1 SNTE ~~et•ar c:o~~j•ata111eate c:oatr• el 
autr•betls111o. Del7 •110 de ilovle111bre será ell C011gteso Nado .. t 
de EdaciiCióa. 

LA AURORA 

· La obra de t,eatro LaAurora preSentada por el grupo 
TAl se presentará todos los jueves, viernes y sábados 
hasta el17 de Diciembre a las 20:00 horas en .el Museo · 
R~gio~_al de esta ciudad. La Aurora es 1!1 historia de 
Epigmenio Gonz.ález personl\ie queretano de los tiem., .. : 
pe:»~ de Independencia que reencíuila en eJ pres~t~ dé··'. : 

... • • + -·- 6. 

nuestro acontecer... . ·· 
fl grupo TAl e5 parte del Colectivo. Mitote, una:: 

~ociaci6n CivU de intelectuales y artistas indepeil· 
dientesquea_partirdeesteaño.trab~an,en'unpr~yecto 

- ·· intenlisciplinario. La Dirección y la Dramaturgía estált 
a carg9 de Abelardo Rodríguez, t;l vestuaruio e iluqai· .. 
nación del Museográfo Manuel Oropeza y Guadaliape 
de la Mora; actúan: José Antonio Maldonado, Frlda 
Rodriguez, Milleth Gómez, Cario Magna Gard~ 
Guadalupede la Mora, ligia Mejía, Manuel Oropé~ 
Abelardo Rodríguez. 

.:: 

__ ... _. 



A~fANECER 
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Promueve el PRD auditoría mensual a la 
presidencia municipal de Arroyo Seco 

Por Aureliano CC!mpean/corresponsal 

El domingo 30 de octubre sesionó el Con
sejo Municipal del PRD y acordó que el 
eomité municipal y la dirigencia estatal 
exijan una auditoría mensual a la 
adminsitración que encabeza el alcalde 
Domingo GóQtez Landa verde. Se pretende 
que esta práctica constituya i.Jn ejemplo 
para el resto de alcaldías. 

Hasta la fecha no se han iniciado nuevas 
obras, y no se han continuado las que 
qu_edaron inconclusas. El alcalde se niega 
a autorizar combustible para los vehículos 
de la dirección de Obras Públicas, que 
encabeza un perredista -sólo da 30 litros 
para todo el día-, aunque se sabe que a otras 
dependencias sí autoriza sin objeción. Ade
más, quien surte es una regidora priísci, 
cuya tienda se encuentra ubicada en la 
plaza . principal. 

Ha trascendido que el alcalde raciona la 
gasolina porque pretende pagar, ahora, el 
combustible que ocupó durante su campa
ña electoral. S e ha sabido, incluso, que dos 
personas de Concá para cobrar gasolina de 
la campaña. 

Por otra parte, ya se han distribuido las 
delegaciones municipales, aunque no se 
han respetado del todo los acuerdos firma
dos por el presidente y sin el consetimiento 
del pueblo. En La Florida, a cargo de un 

delegado perredista, el alcalde se presentó 
acompañado de Antelmo Ledezma, "un 
regidor que tiene cuentas pendientes con la 
justicia", lo cual generó molestias entre los 
pobladores. Lo recuerdan porque "hace 
tiempo se robó un dinero de la capilla del 
lugar". Y siguiendo con esto de los. 
regidores, en las juntas de cabildo hay un 
solo regidor del PRI que discute y todos) os 
demás nada más a Izan el dedo. Ni el propio 
presidente deJ PRI'municipál discute y a 
veces ellos mismos se contradicen. 

Entre los empleadas hay dificultades 
porque hay algunos que se creen "dúeños" 
de sus puestos e incluso hay quienes gozan 
de privilegios; pues toman largas vacacio
nes. Incluso en las rancherias hay jueces de 
paz que no quieren dejar el cargo, _pese a 
que llevan de 6 a 9 años. Muchos ya están 
"amañados" y no aceptan dar opotunidad a 
otros. 

Por otra parte, el presidente del comité 
· municipal del PRI, Rogelio Rodríguez, fue 

interrogado sobre el supuesto plantón rea
lizado en días pasados en su sede. Contestó 
que fue sólo una "reunión de trabajo", y 
nunca estuvieron tomadas las oficinas. Dijo 
que estuvieron esperando la llegada del 
representante del comité estatil del PRI 
pero nunca llegó. 

Candidato del PRI a la presidencia de Apaseo el Alto 

·. ·.., - . Estoy preparado para llevar l~s riendas 
de un pueblo, igual que sé uncir una 

yunta ~e trabajo: _ Ele~~ar Ramírez Navarro 
Con· sei\~illez.de hombre de campo, acce
sible eó el diálogo y muy prof~ional, el 
profesor Eleazar Ramírez Navarro, candi
dato del PRI a la presidencia municipal de 
Apaseo el Alto, para el período 1994-97, 
concédió esta breve entrevista con mucho 
agrado para este semanario en la cual hizo 
sentir muy patente su responsa biJidad cuan
do, según se manifiesta seguro, llegue a 
ocupar la presidencia municipal tras las
elecciones del próximo mes de diciembre. 
Se mostró crítico con respecto al desarro

llo en la cabecera municipal, la cual "no.ha 
evolucionado porque no hay actualización 
en sus políticos". Eslos, !lñadió, sólamente 
participan hasta en el último instante ''ha
ciendocómplicea gente pococoncientizada 
en la problemática social". 

Se quejó de que hay quienes lo discrimi
nan por no ser nacido en Apaseo el Alto, 
"pero deben recordar que hay una ley que 
ampara a cualquier residente para poder 
participar en la política. Y la prueba está 
que ocupé la dirección de Acción Cívica y 
Cultural en el período del presidente Seve
ro Rojas Domínguez, quien medió la opor
tunidad de administrar la Casa de la Cultu
ra~. 

. Ahora como profesor de Educación Pri
maria dentro del municipio, he demostrado 
más patriotismo con mis 10 años de labor 
educativa, que ni cualquier otro 
profesionista de los que aspiraron a la 
candidatura. Pero de todos modos les hago 
saber que soy guanajuatense. No soy como 
muchos candidatos que sólo cuidan sus · 
intereses personales, cuando hay que cui
dar más los intereses de la comunidad. 

Indicó que el PRI exige en este momento 
mayorcomunicaciónconla población y los 
electores. Por ejemplo, dijo el aspirante, 
dirigiéndose al reportero: "Yo te conozco, 
tú eres de San Bartola, desde que nos 
encontramos en el camino de la educación. 
Y debo decirte, para que lo sepan todos: yo 
estaré siempre con San Bartola, porque se 
sabe comunicar y sabe valorar el diálogo. 

"Y no se olviden que soy del estrato 
_campesino, de fa.milia humilde. Se-uncir 
una yunta de trabajo con sus guarneces y 
puedo labrar la tierra como cualquier otro 
campesino. Pero también les diré que pue
do agarrar las riendas. de un pueblo como 
cualquier otro profesional de rango, todo, 
para un mejor progreso y no retroceso de 
Apaseo el Alto". 
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·'Desayune, coma y cene a gusto 
lEN PLENO CENTRO DE LA CIUDAD! 

Madero 12, Pasaje de la Llala 
Tel. 12-88-87 

¡ ¡ ¡ A T E N C_ 1 O N ! !. ! 
¿Desea sentirse bien? 

¿Desea disfrutar de una buena salud? 
¡Aproveche, esta es su oportunidadl 

FARMACIA HoMEOPÁTICA 

PRODUCTOS NATURALES-
Abre sus puertas al público en general partl que se 

benefici~ con Jos diferentes producto~, 
tratamientos y servicios 

con ·atención personal de su propietaria . 
Rosa María Medina 

Roberto Chellet # 19 CQI. Los Fresnos, Tel. 17-44-58 

UN NUEVO CONCEPTO EN LA DISTRIBUCIÓN DE LIBROS 
Y DONDE LA ESPECIALIDAD ES EL SERVICIO 

¡TODOS! los libros que usted quiera ... 

Matriz: 
Av. Canadá # 280 

Plaza de las Américas 
Tel: 13-10-32 

Sucursal: 
Local102 

Centro Comercial Las Campanas 
(Tecnológico y Madero) · 

Tel: 16-45,85 
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